
Катастрофы 
в хорошие 
руки
РФ хочет создать новый 
центр расследования 
авиапроисшествий

Вслед за попыткой лишения 
Межгосударственного авиацион
ного комитета (МАК) полномочий 
по сертификации техники в РФ, 
которая до сих пор  удалась не 
полностью, правительство выш
ло с новой идеей. Теперь речь 
идет о замене МАК и в области 
расследования авиапроисшест
вий, причем на межгосударст
венном уровне. Но даже меж
ду российскими ведомствами 
до сих пор нет консенсуса: если 
в Минтрансе считают, что вме
сто МАК нужно создавать новую 
структуру, то в Минфине в этом 
сомневаются.

Правительство РФ выступило 
с инициативой создать новый меж-
дународный независимый орган по 
расследованию авиационных про-
исшествий. Об этом говорится в рас-
поряжении, опубликованном по 
итогам заседания Евразийского меж-
правительственного совета в Астане 
14 августа. В ЕАЭС 

”
Ъ“ пояснили, что 

премьер-министры стран-участниц 
«приняли информацию к сведению».

Исходно Минтранс РФ предлагал 
создать новый орган в рамках  ЕАЭС, 
следует из его предложений к засе-
данию (есть у 

”
Ъ“). В таком формате 

к марту 2018 года должно было завер-
шиться подписание соглашений о со-
трудничестве по расследованию ави-
апроисшествий, а во втором полуго-
дии — создание соответствующей 
комиссии. Но в Минфине поправили 
коллег: в документах ЕАЭС не предус-
мотрено взаимодействие в расследо-
вании авиапроисшествий, как и в це-
лом возможность создания каких-ли-
бо межгосударственных структур. 
Поэтому теперь Минтранс готовит 
новый план на базе межправсогла-
шения вне рамок ЕАЭС, правительст-
во РФ планирует направить предло-
жения в органы власти стран-участ-
ниц, а они должны выдвинуть собст-
венные идеи до 10 сентября.

Новая структура призвана заме-
нить МАК, который сегодня занима-
ется расследованием авиапроисше-
ствий на основании Межгосударст-
венного соглашения о гражданской 
авиации и об использовании воз-
душного пространства, заключен-
ного в 1991 году с 12 республиками 
бывшего СССР. 
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Два миллиона с двух сторон
Алексей Улюкаев изложил на суде свою версию причин ареста

В Замоскворецком райсуде Москвы 
вчера начался процесс по делу бывше
го министра экономического развития 
России Алексея Улюкаева. По версии 
следствия, находясь в  командировке 
на саммите глав—государств членов 
БРИКС, господин Улюкаев потребовал 
от главы «Роснефти» Игоря Сечина взят
ку в размере $2 млн за одобрение по
купки 50,08% акций ПАО «Башнефть», 
угрожая срывать другие сделки гос
компании. В свою очередь, господин 
Улюкаев обвинил господина Сечина 
в заведомо ложном доносе, а ФСБ — 
в провокации. В «Роснефти» отметили: 
Алексей Улюкаев сам требовал незакон
ное вознаграждение, получил деньги 
и пытался с ними уехать.

В суд экс-министра на «Ладе Приора» 
привезли сотрудники ФСИН, контроли-
рующие отбытие им домашнего ареста. 
Протискиваясь сквозь толпу журналистов 
к входу в здание, господин Улюкаев успел 
ответить на десяток вопросов. Подтвер-
дил прогноз своих бывших подчиненных 
о двухпроцентном росте ВВП в этом году, 
назвал себя «человеком прошлого века», ко-
торый не разбирается в «цифровой эконо-
мике», а также сообщил, что теперь, когда 
у него появилось много времени, перечи-
тывает Чехова. Сейчас подсудимый знако-
мится с его рассказом «Убийство», который 
скачал в электронную книгу.

Попав в зал заседаний, Алексей Улю-
каев уверенно заключил, что его процесс 
«в историческом смысле принесет пользу 
русскому народу». Спустя минут двадцать, 
когда четыре адвоката господина Улюкае-
ва, два гособвинителя и три десятка жур-
налистов с приставами смогли уместить-
ся в небольшом и душном помещении, се-
кретарь, громко проверив «наличие явки» 
участников разбирательства, отправилась 
за судьей.

Лариса Семенова, открыв заседание, пер-
вым делом установила личность подсудимо-
го. Отвечая на ее вопрос о месте работы и за-
нимаемой должности, Алексей Улюкаев хму-
ро бросил: «Сейчас нигде и никем».

Как следовало из оглашенной прокуро-
ром фабулы обвинения, 27 января 2016 года 
правительство РФ приняло решение о про-
даже принадлежащих государству 50,08% ак-
ций ПАО «Башнефть». А 25 мая премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев подписал распоря-
жение, включающее «Башнефть» в перечень 
АО, из уставного капитала которых государ-
ство намерено выйти в период 2014–2016 го-
дов. При этом господин Улюкаев, жестко от-
стаивавший позицию, что госкомпании не 
имеют права участвовать в приватизации 
«Башнефти», 10 августа направил правитель-
ству доклад, требуя исключить «Роснефть» из 
числа претендентов на продаваемый госпа-
кет. Однако уже 30 сентября министр ради-
кально поменял свое мнение, согласовав по-
купку госпакета с «Роснефтью», а неделю спу-
стя направил в правительство доклад о це-
лесообразности подобной сделки. 12 октя-
бря с госкомпанией был заключен контракт 
о продаже ей госпакета акций за 329 млрд 
руб. Однако спустя три дня, считает следст-
вие, находясь в индийском Гоа на саммите 
глав—государств членов БРИКС, Алексей 
Улюкаев потребовал взятку в сумме $2 млн 
от входившего в состав правительственной 
делегации руководителя «Роснефти» Игоря 
Сечина. Деньги, полагают следователи, вы-
могались «в качестве благодарности» за по-
ложительное заключение, сделанное мини-
стерством по сделке с «Башнефтью». В случае 
отказа экс-министр, считают в СКР, угрожал 
господину Сечину тем, что будет препятст-
вовать «законной деятельности» «Роснефти» 
«путем дачи отрицательных заключений» по 
другим ее приобретениям.

В фабуле обвинения говорилось, что 
Игорь Сечин «реально» воспринял угрозу 
«со стороны члена правительства», согласив-
шись с требованием Алексея Улюкаева, что-
бы предотвратить «вредные последствия» 
для «Роснефти».

Вернувшись из Индии, отметил гособви-
нитель, господин Сечин обратился с заявле-
нием в ФСБ и дал согласие на участие в опе-
ративно-разыскных мероприятиях. 
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«Газпром»  
качает на рекорд
Компания наращивает поставки в Европу 
быстрее конкурентов

«Газпром» уверенно идет к новому 
 абсолютному экспортному рекорду — 
по данным ”Ъ“, в монополии рассчиты
вают поставить за рубеж по итогам го
да 185 млрд кубометров газа. Основные 
конкуренты «Газпрома» на европейском 
рынке — Норвегия, Алжир и поставщики 
сжиженного природного газа (СПГ) — то
же наращивают поставки, но меньшими 
темпами. В результате в первом полуго
дии, по расчетам ”Ъ“, доля российско
го газа в потреблении ЕС увеличилась 
до 30,7%. Тем не менее резкое сокраще
ние «азиатской премии» может привес
ти к перенаправлению части СПГ из Азии 
в Европу, что осложнит для «Газпрома» 
удержание доли на рынке.

«Газпром» вновь отчитался о росте экс-
порта — поставки в дальнее зарубежье (ЕС 
минус Прибалтика плюс Турция) с начала 
года по 15 августа выросли на 12,7 млрд ку-
бометров (12%), достигнув 118,3 млрд кубо-
метров. По словам источников 

”
Ъ“, теперь 

прогноз по экспорту в дальнее зарубежье 
к концу года составляет 185 млрд кубоме-

тров газа (до сих пор в «Газпроме» говорили 
о 180 млрд кубометров). Это новый истори-
ческий рекорд монополии после прошло-
годних также, впрочем, беспрецедентных 
179,3 млрд кубометров.

Причина бурных темпов роста поста-
вок — в погодном факторе (холодная зима 
и жаркое лето), что привело к росту исполь-
зования газа как напрямую, так и в элек-
трогенерации, и в некотором росте эко-
номики в странах Европы. Так, по оцен-
кам «Газпром экспорта», в первом полуго-
дии спрос на газ в странах дальнего зару-
бежья вырос на 5,4%, до 296,3 млрд кубоме-
тров. В том числе из-за погоды спрос уве-
личился на 4,7 млрд кубометров, а в энер-
гетике — на 5,3 млрд кубометров. Газ про-
должает выигрывать конкуренцию с углем, 
в частности, в Великобритании за счет до-
полнительных платежей за выбросы СО2 
в первом полугодии доля газа в производст-
ве электроэнергии из ископаемого топлива 
достигла рекордных 94,1%.
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Налоговая проверка  
на скорую руку
Андрей Макаров предлагает сократить  
ее предельные сроки до месяца, ФНС против

Пакет поправок к Налоговому кодек
су, внесенный в Госдуму депутатом 
 Андреем Макаровым, предполагает 
 общее сокращение сроков камераль
ных проверок ФНС с нынешних трех 
до одного месяца и резкое ограниче
ние прав ФНС на повторные  выездные 
проверки. В ФНС однозначно  против — 
там поясняют, что предложение сей
час оставляет службе лишь неделю 
на проверку данных об уплате нало
гов. Поправки также предлагают изме
нить  порядок оформления возмещения 
НДС при экспорте и втрое повысить по
рог контроля трансфертных цен в сдел
ках взаимозависимых лиц — пока это 
выглядит как попытка немного отыграть 
назад изменения в практике ФНС 2014–
2016 годов, связанные с НДС и транс
фертными ценами.

Законопроект №249505-7 был внесен 
единороссом Андреем Макаровым в Госду-
му 15 августа. По данным 

”
Ъ“, проект ранее 

не обсуждался депутатом с Минфином и Фе-
деральной налоговой службой, несмотря 

на то что часть тем законопроекта, в том чи-
сле сокращение сроков проверок ФНС, ле-
том 2017 года были предметом обсуждений 
в Белом доме. Господин Макаров отказался 
вчера обсуждать с 

”
Ъ“ содержание предла-

гаемых поправок к НК, объясняя это заня-
тостью. В пояснительной записке к законо-
проекту Андрей Макаров объясняет прав-
ку НК посланием президента Федерально-
му собранию 1 декабря 2016 года, итогами 
парламентских слушаний в Госдуме 19 ию-
ля, а также необходимостью «использова-
ния мер налогового стимулирования» (фор-
мально ни один из пунктов поправок к ним 
отношения не имеет) и снижения админи-
стративной нагрузки на бизнес. Текст по-
правок можно разделить на две части. Пер-
вая касается механизма налоговых прове-
рок ФНС, вторая, более специальная,— ре-
жима контроля ФНС возмещения налога на 
добавленную стоимость и применения ну-
левой ставки НДС, а также трансфертного 
ценообразования.
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В суде по своему делу Алексей Улюкаев выступил не только в роли 
обвиняемого, но и обвинителя   ФОТО ДМИТРИЯКОРОТАЕВА
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Взаимные прямые инвестиции 
в рамках ЕАЭС в 2016 году вер-
нулись к росту после трех лет со-
кращения, следует из доклада 
Центра интеграционных иссле-
дований Евразийского банка раз-
вития. В частности, выросли вло-
жения российских компаний 
в Белоруссию и Казахстан, а так-
же за счет сделки по покупке до-
ли в «Уралкалии» — белорусские 
инвестиции в РФ. Однако в целом 
на пространстве СНГ российские 
компании занимают все меньшую 
долю, переходя на рынки третьих 
стран, фиксируют эксперты.

Объем накопленных прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) в 
странах ЕАЭС за последний год вы-
рос на 15,9%, до $26,8 млрд, после 
трех лет сокращения (в 2012 году 
взаимные ПИИ составили $27,6 мл-
рд), следует из данных совместного 

исследования экспертов Центра ин-
теграционных исследований ЕАБР 
и ИМЭМО РАН на основе отчетности 
компаний по инвестсделкам свыше 
$1 млн (в отличие от официальной 
статистики ЦБ, это позволяет учесть 
приток ПИИ через офшоры, а также 
реинвестирование прибыли, полу-
ченной за рубежом).

Взаимные ПИИ стран ЕАЭС ро-
сли вдвое быстрее общего объема 
накопленных в странах СНГ и Гру-
зии, которые увеличились на 7,9%, 
до $45,1 млрд (на пике в 2012 го-
ду взаимные вложения составляли 
$57,2 млрд, затем их объем снижал-
ся, в 2015-м они сократились почти 
на 5%). Основной причиной роста в 
обоих случаях стало укрепление рос-
сийского рубля и восстановление 
экономики РФ, отмечают авторы до-
клада. Так, накопленный объем пря-
мых капвложений в РФ из стран ЕА-

ЭС увеличился на 77%, до $5 млрд. 
Однако Россия по-прежнему уступа-
ет Белоруссии ($8,6 млрд) и Казахста-
ну ($8,2 млрд).

Главным экспортером капитала 
по-прежнему выступает РФ, но ее до-
ля во взаимных ПИИ стран ЕАЭС по-
степенно снижается — четыре года 
назад она составляла 82,6%, теперь — 
78,6%. Больше всего инвестиций из 
РФ было направлено в Белоруссию 
($8,5 млрд против $8,3 млрд годом 
ранее) и Казахстан ($8,2 млрд против 
$7,1 млрд), в Армению было инвести-
ровано $3,4 млрд ($3 млрд в 2015-м), 
в Киргизию — $0,86 млрд ($0,8 мл-
рд в 2015-м). Более того, на ПИИ 25 
крупнейших компаний РФ, инвести-
рующих в страны ЕАЭС, приходится 
71% всех накопленных ПИИ в союзе. 
Зависимость от российского капита-
ла в целом в странах СНГ и Грузии не-
сколько снизилась (доля нероссий-

ских ПИИ теперь составляет 22,8%, 
в конце 2013 года — 16,3%). «Россий-
ские ТНК, освоившись на постсовет-
ском пространстве, нередко предпо-
читают инвестировать в третьи стра-
ны»,— отмечают эксперты.

В свою очередь, вложения Казах-
стана в РФ составили на конец года 
$2,95 млрд против $3,37 млрд в 2015 
году, поток инвестиций из Белорус-
сии резко вырос — с $204 млн до 
$2,05 млрд (такой всплеск объясняет-
ся сделкой по покупке белорусским 
инвестором 20% акций ПАО «Урал-
калий»). Взаимные казахстанско-бе-
лорусские инвестиции остаются не-
большими: $57 млн — из Казахстана, 
$34 млн — из Белоруссии, Казахстан 
при этом является крупным инвес-
тором в Киргизию ($605 млн).

Инвестиции в Украину тем време-
нем продолжают снижаться — на ко-
нец 2016 года суммарно страны СНГ 

и Грузия инвестировали в страну 
$5,6 млрд (12,4% всех ПИИ), тогда как 
в 2013 году объем вложений состав-
лял $17 млрд (31,2%). Текущий объем 
сопоставим с инвестициями в Узбе-
кистан ($5,4 млрд).

В общем объеме ПИИ в рамках со-
юза преобладают вложения в ТЭК 
— их доля за год выросла с 42,6% до 
43,8% от общего объема взаимных 
инвестиций в рамках ЕАЭС, на вто-
ром месте — цветная металлургия 
(10,9% против 12% в 2015-м). На тре-
тьей строчке теперь связь и ИТ (9,6%, 
в 2015-м третьим по ПИИ был транс-
портный сектор). При этом белорус-
ские и казахские инвесторы предпо-
читают вкладываться в российский 
химпром (35,1% вложений, опять же 
из-за сделки с «Уралкалием»), а также 
агропром (15,8%) и транспортный 
комплекс (14,2%).

Татьяна Едовина

Капитал вернулся к соседям
Взаимные инвестиции в ЕАЭС перешли к росту

Непрерывное образование мо-
жет стать обязательным ком-
понентом госслужбы в России. 
С такой инициативой выступил 
Минтруд. По мнению ведомства, 
это позволит придать обучению 
чиновников системную основу. 
Ранее правительство уже утвер-
дило систему непрерывного об-
разования для врачей. Будущая 
стоимость непрерывного обра-
зования по гостребованию пока 
не имеет точных оценок.

Минтруд предлагает внедрить 
для госслужащих систему непре-
рывного образования и институт 
наставничества. Соответствующий 
проект указа президента был раз-
мещен на портале regulation.gov.
ru. «Повышение профессионализ-
ма и компетентности госслужащего 
должно происходить на системной 
основе посредством обновления 
имеющихся и приобретения новых 

знаний и умений, то есть быть не-
прерывным»,— отметил замминис-
тра труда Алексей Черкасов. 

Напомним, в июле этого года 
Госдума приняла закон, устана вли-
вающий новый подход к вопросу 
профессионального развития го-
сударственных гражданских слу-
жащих. Документ предполага-
ет, что госслужащие «смогут полу-
чать новые и обновлять имеющие-
ся знания и навыки» в течение все-
го периода госслужбы. Сейчас в со-
ответствии с ФЗ-79–93 «О государ-
ственной гражданской службе РФ» 
повышение профессионализма 
госслужащих происходит в рамках 
дополнительного профессиональ-
ного образования, переподготовки 
или повышения квалификации раз 
в три года. 

Проект указа президента пред-
полагает, что непрерывное образо-
вание госслужащих будет включать 

в себя два основных компонента. В 
первую очередь это дополнитель-
ное профессиональное образова-
ние — профессиональная перепод-
готовка и повышение квалифика-
ции, в том числе на основе государ-
ственного образовательного серти-
фиката на дополнительное профес-
сиональное образование граждан-
ского служащего. Внедрение ново-
го механизма обучения по серти-
фикатам, как указано в пояснитель-
ной записке к документу, даст гра-
жданским служащим возможность 
получить образование по програм-
мам, «реализация которых в на-
стоящее время в рамках государст-
венного заказа не может осуществ-
ляться ввиду их значительной сто-
имости». В качестве примера тако-
вых в документе указаны тренин-
ги, включая тренинги личностного 
роста, программы по вопросам, свя-
занным с новейшими IT-технологи-

ями, и программы по иностранно-
му языку. При этом тематика обуче-
ния должна согласовываться госслу-
жащим с его непосредственным ру-
ководителем. Порядок предоставле-
ния сертификата, его формы, а так-
же правила подачи заявления о его 
выдаче будут утверждены отдель-
ным документом.

Вторым компонентом професси-
онального развития госслужащих 
Минтруд предлагает считать «иные 
мероприятия по профессионально-
му развитию» — семинары, тренин-
ги, мастер-классы, направленные 
преимущественно на оперативное 
обновление имеющихся знаний. 
«Непрерывное образование, как 
показывает зарубежный опыт госу-
правления, является более эффек-
тивной программой повышения 
качества кадров на госслужбе, чем 
периодическое повышение квали-
фикации, как сейчас»,— говорит 

проректор РАНХиГС Андрей Марго-
лин. Но, по его словам, важно нала-
дить прямую связь между таким об-
учением и практической работой 
конкретного госслужащего. 

Ранее правительство утверди-
ло аналогичный проект Минздра-
ва «Обеспечение здравоохране-
ния квалифицированными специ-
алистами», который призван обес-
печить непрерывное образование 
врачам государственных клиник 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 августа). От-

метим, как и в случае с врачами, 
пока сложно оценить, какое коли-
чество рабочего времени будет за-
нимать непрерывное образование 
и как это будет соотноситься с ны-
нешней численностью и загружен-
ностью персонала госслужбы. Сто-
имость реализации проекта так-
же пока не поддается удовлетвори-
тельной оценке.

Анастасия Мануйлова

Чиновников усаживают за парты
Минтруд предлагает для госслужащих систему непрерывного обучения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,8

процента составила годовая инфляция по состоянию на 14 августа, следует из опубликованной 
вчера Росстатом недельной статистики. Еще в конце июля этот показатель был на уровне 4,1%. В недельном 
измерении инфляция при этом уже третью неделю отрицательная (минус 0,1%). Отметим, переходу потреби-
тельских цен к снижению способствовало сезонное и резкое удешевление плодоовощной продукции, кото-
рое сейчас стабилизировалось: за минувшую неделю оно составило в среднем 3,8%. Ранее Минэкономики 
ожидало в целом за август дефляции на уровне 0,3–0,5%, а также замедления годовой инфляции до 3,3–3,6%. 
По прогнозу ЦБ, во втором полугодии годовая инфляция будет находиться вблизи целевого значения — 4%.

РЫНОК ТРУДА

Доходы британцев  
падают вместе  
с безработицей

Число безработных в Великобрита-
нии в апреле—июне 2017 года со-
кратилось на 57 тыс., до 1,48 млн 
человек, благодаря чему в стране 
был зафиксирован самый низкий 
уровень безработицы с 1975 года 
— 4,4% (в первом квартале 2017 
года — 4,6%), говорится в отчете 
Управления национальной стати-
стики (ONS). 

Общее число занятых за три ме-
сяца выросло на 125 тыс. человек 
до 32 млн, уровень занятости среди 
экономически активного населе-
ния (в возрасте от 16 до 64 лет) 
составил 75,1% — максимальный 
показатель за всю историю стати-
стических наблюдений с 1971 года 
(росту способствовало, в частности, 
повышение пенсионного возраста 
для женщин).

При этом, несмотря на оживле-
ние на рынке труда, реальные дохо-
ды британцев сократились на 0,5%: 
средний недельный заработок 
вырос на 2,1% в годовом выраже-
нии, тогда как инфляция за полгода 
составила 2,6%. Рост рынка труда 
в сочетании со слабым ростом 
ВВП (0,3% за три месяца) также 
обеспечил дальнейшее падение 
производительности, хотя темпы его 
замедлились. Во втором квартале 
производительность труда сокра-
тилась на 0,1%, тогда как в первые 
три месяца года — на 0,5%. В целом 
уровень производительности труда 
в Великобритании сейчас ниже, чем 
до начала рецессии 2008 года.

Хотя будущее миграционной 
политики после выхода Британии 
из ЕС остается неопределенным, 
число иностранных работников 
выросло на 109 тыс. человек 
по сравнению с прошлым годом 
и достигло 3,56 млн. Прирост 
обеспечили граждане ЕС, тогда 
как число работников из других 
стран сократилось.

Аналитики отмечают, что слабый 
рост зарплат на фоне высокой 
занятости может заставить Банк 
Англии задуматься о повышении 
ставки (в начале месяца он сохра-
нил ставки  на рекордно низком 
уровне и снизил прогноз по росту 
экономики на 2017 и 2018 годы). 
Кроме того, в целевые показатели 
регулятора заложен уровень безра-
ботицы 4,5%, дальнейшее снижение 
также может подтолкнуть его к 
ужесточению монетарной политики. 
Напомним, в конце июля сотрудни-
ки самого Банка Англии из числа 
обслуживающего персонала и 
охраны впервые за более чем 50 лет 
провели забастовку, требуя повы-
шения зарплаты — в 2017 году им 
предложили прибавку всего в 1%.

Надежда Краснушкина

ДИНАМИКА БЕЗРАБОТИЦЫ 
И ИНФЛЯЦИИ
В ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
(1971–2017 ГОДЫ)    ИСТОЧНИК: ONS.
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В первой части предложения Анд-
рея Макарова — общее сокращение 
с нынешних трех месяцев до одно-
го месяца срока камеральной нало-
говой проверки ФНС: это просто ис-
правление слов «три месяца» на «ме-
сяц» в соответствующей статье 88 НК. 
Кроме этого, повторные выездные 
проверки (см. ст. 89 НК) при умень-
шении сумм уплаты налога по уточ-
ненной декларации депутат предла-
гает ограничить: проверять можно 
только правильность уменьшения 
сумм, но не правильность уплаты на-
лога за весь отчетный период. Кроме 
этого, Андрей Макаров предлагает 
по результатам любых дополнитель-
ных мероприятий налогового контр-
оля (ст. 101 НК) информировать про-
веряемых о выявленных нарушени-
ях и всех произведенных действиях.

В ФНС однозначно против идеи 
сокращения втрое сроков налого-
вой проверки. По словам заместите-

ля главы ФНС Даниила Егорова, сро-
ки, которые сейчас законом установ-
лены для предоставления налого-
плательщиками пояснений в ФНС 
(пять дней), исполнения истребован-
ных документов (десять дней), элек-

тронного взаимодействия (шесть 
дней) даже в случае с проверкой 
уплаты НДС, контроль за которым 
полностью автоматизирован в сис-
теме АСК НДС, оставляют налоговой 
службе (при камеральной проверке, 

ограниченной месяцем) всего семь 
дней для получения полной инфор-
мации, на основании которой во-
обще можно проверить налогопла-
тельщика. В случае если проверять 
уплату НДФЛ, возмещаемых акци-

зов, расхождения по контрольным 
соотношениям,— эти операции по-
ка полностью не переведены в «циф-
ру»,— месяца на камеральную про-
верку заведомо недостаточно.

Отметим, ФНС летом 2017 года до-
бровольно ограничила сроки каме-
ральных проверок по НДС месяцем 
— но для налогоплательщиков с без-
упречной «налоговой историей» по-
следних трех лет, в рамках риск-ори-
ентированного подхода. Сама по се-
бе идея сокращения сроков прове-
рок в ФНС приветствуется, но сокра-
щение сразу втрое в нынешнем виде 
резко снизит эффективность работы 
службы — в ФНС сомневаются, что 
это кому-либо нужно.

Вторая часть пакета поправок Ан-
дрея Макарова еще более необычна 
— к части инициатив в ФНС относят-
ся положительно, смысла части идей 
пока не понимают. В основном они 
касаются крупного бизнеса, исполь-
зующего нулевую ставку НДС при 
экспорте или возмещающих экс-
портный НДС. Так, одной из идей по-
правок является возможность при-
менения нулевого НДС при экспор-
те в сделках между двумя российски-
ми юрлицами — сейчас это возмож-
но только в случае экспорта в адрес 
иностранного юрлица. Предлагается 
повысить с 1 млрд руб. до 3 млрд руб. 
сумму сделок в год в рамках контр-
оля трансфертных цен в операци-
ях взаимозависимых лиц, а также 
ввести годовой порог сделок между 
взаимозависимыми резидентами 

и нерезидентами, при которых та-
кой контроль не осуществляется,— 
60 млн руб. Кроме этого, пакет пред-
усматривает либерализацию режи-
ма документального подтвержде-
ния экспорта трубопроводным тран-
спортом, а также «припасов» — това-
ров в поездах, на судах и лайнерах, 
предназначенных для потребления 
в ходе поездок.

Отметим, отдельные темы, затра-
гиваемые этой частью поправок, 
до 2014 года иногда фигурировали 
в схемах незаконного возмещения 
НДС, в частности, бункеровки судов. 
Реальность снижения администра-
тивного бремени такого рода правок 
НК, как и возможность злоупотребле-
ния ими, может показать только пра-
ктика. Позиция ФНС и Минфина в 
этой сфере в последние годы заклю-
чалась в ужесточении режимов, свя-
занных с НДС при экспорте, предло-
женные поправки выглядят как по-
пытка незначительно отыграть назад 
эти изменения. Андрей Макаров не-
редко выступает партнером Минфи-
на и ФНС по законодательным ини-
циативам (не в этом случае), но ча-
сто имеет собственную позицию по 
вопросам налогообложения и иног-
да выполняет деликатные поруче-
ния власти — как, например, в слу-
чае с поправками 2017 года, позволя-
ющими, в частности, в особых случа-
ях считать резидентов РФ, попавших 
под санкции за ее пределами, нере-
зидентами (см. 

”
Ъ“ от 14 марта).

Дмитрий Бутрин

Налоговая проверка на скорую руку
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Депутат Андрей Макаров 
предлагает ФНС изучать 
налоговые декларации 
втрое быстрее   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Сотрудников центра социального обслу-
живания (ЦСО) Таганского района Мо-
сквы привлекли к опросу избирателей 
об оппозиции накануне муниципальных 
выборов, рассказала ”Ъ“ бывшая со-
трудница центра. В «Единой России»  
заявили ”Ъ“, что партия не имеет к оп- 
росам отношения. Кандидаты говорят, 
что органам власти «поставили прямую 
задачу — обеспечить единороссам 
80%». Депутаты отмечают, что, избрав-
шись в Москве, можно получить не толь-
ко мандат, но и денежное поощрение, 
размер которого определит большинст-
во в муниципальном совете.

Как рассказала 
”
Ъ“ бывшая сотрудница 

ЦСО Таганского района, попросившая не на-
зывать ее имени, пенсионерам задавали во-
просы об отношении к протестным акциям 
Алексея Навального и оппозиционных пар-
тий, о политике РФ в Сирии, об «изменени-
ях в Москве в последние годы», о желании 
принимать участие в выборах. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, анкетирование было зака-

зано через АНО «Городской центр приклад-
ной аналитики». Центр городскими опро-
сами уже занимался, говорит источник 

”
Ъ“. 

Он, к примеру, заявлялся на президентские 
гранты для «мониторинга проблем безопас-
ности» в контексте социально-политических 
процессов в Москве.

Опрос ЦСО по поводу желания прийти на 
избирательные участки проводил и перед вы-
борами в Госдуму, говорит его экс-сотрудни-
ца 

”
Ъ“. Работников просили заполнять заяв-

ления для голосования на дому за людей, ко-
торые не стоят на обслуживании в этом цен-
тре, говорит она. На дому в Таганском рай-
оне в 2016 году проголосовало 787 человек, 
на участках — 24 713. Сейчас директор ЦСО 
Ирина Дмитриева зарегистрирована на му-
ниципальных выборах кандидатом от «Еди-
ной России», но находится в отпуске, сказали 
в ЦСО. «По линии нашей партии анкетирова-
ние в центрах социального обслуживания не 
проводится,— заявил 

”
Ъ“ глава исполкома 

столичного отделения 
”
Единой России“ Олег 

Смолкин.— Когда мы хотим встретиться с со-
трудниками ЦСО и их подопечными, мы свя-
зываемся с центрами и просим предоставить 
площадку. Туда не так просто попасть». Он уве-
рен, что «с помощью переносных урн нельзя 
существенно повлиять на результат».

Депутат Москворечья-Сабурово Валерий 
Аверин, который баллотируется как само-
выдвиженец, говорит, что управам ставят 
прямую задачу обеспечить доминирование 
единороссов 80% — столько мандатов об-
ещал партии власти провластный ФоРГО. «На 
выборах 2012 года 

”
Единая Россия“ предпоч-

ла не демонстрировать партийный бренд»,— 
отмечает господин Аверин. Кандидатам «Еди-
ной России» проще привести зависимый мо-

билизованный электорат, считает он. Их по-
беде поможет дополнительная конкурен-
ция, уверен депутат: в районе на 10 мандатов 
претендует 50 человек. Через суд Валерий 
Аверин пытался снять одного из конкурен-
тов в округе, который не связан с районом и, 
по убеждению кандидата, не проводил сбор 
подписей, но Нагатинский райсуд отказал в 
почерковедческой экспертизе. КПРФ обжа-
ловала регистрацию нескольких конкурен-
тов из партии «Коммунисты России» на выбо-
рах в Орехово-Борисово Северном, ссылаясь 
на ошибки в их подписных листах. Суд отка-
зался иск удовлетворить.

Один из местных депутатов отмечает, что 
часть кандидатов идет в депутаты из-за мате-
риальной поддержки, которая появилась с 
прошлого созыва. Поощрение рядовому му-
ниципалу может составлять до 30 тыс. руб. в 
месяц, решение принимается внутри собра-
ния, говорит собеседник 

”
Ъ“. Муниципаль-

ный депутат Лефортово, член ЦК КПРФ Па-
вел Тарасов говорит, что выплаты составляют 
«примерно 20 тыс. на депутата в месяц до на-

логообложения». Выплаты производятся раз 
в квартал из бюджета города. «У нас есть утвер-
жденное положение о поощрениях»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ глава муниципального округа Та-

ганский Илья Свиридов. Средства между де-
путатами распределяются «в равных долях». 
Норму он назвал «справедливой компенсаци-
ей», так как «у депутатов появились контроль-
ные полномочия — ходить по подвалам, зале-
зать на крыши». Контрольные функции могут 
сводиться к проверке того, как органы власти 
осуществляют местные полномочия, из кото-
рых самое существенное — благоустройство 
района, говорит другой депутат.

Внутренние документы муниципалите-
тов допускают разный размер вознагражде-

ния. Основанием для «поощрения» является 
соблюдение кодекса этики депутата и участие 
в совместной работе с управой, префектурой и 
другими городскими структурами, следует из 
положения района Отрадное. Дополнительно 
стимулируется «рассмотрение проектов гра-
достроительной документации», размещение 
нестационарных объектов, проверка управ-
ляющих компаний. По словам начальника ор-
готдела аппарата совета депутатов Кунцево Та-
тьяны Рыжиковой, «депутаты получают день-
ги по итогам работы, например, за целевое 
участие в мониторинге, работу в комиссии по 
приемке дворов»: «Если деньги остаются, мы 
возвращаем их в бюджет города». Зампред со-
вета депутатов Сокола Антон Морозов сказал 

”
Ъ“, что «вопрос о поощрении депутатов рас-

сматривается на экономической комиссии», а 
«деньги получают только активные депутаты».

В департаменте территориальных орга-
нов власти Москвы не смогли прокомменти-
ровать, есть ли рекомендации по поводу рас-
пределения средств между депутатами.

Лиза Миллер, Максим Иванов

Вчера вице-премьер Дмит-
рий Рогозин проинспекти-
ровал ход строительства со-
циальной и специальной 
инфраструктуры на космо-
дроме Восточный, а после 
провел совещание по вопро-
сам его дальнейшего разви-
тия. О том, почему военные 
рассчитывают получить на за-
вершение работ по объектам 
первой очереди еще свыше 
6 млрд руб., а также кто будет 
строить стартовое сооруже-
ние для ракетного комплекса 
«Ангара»,— специальный кор-
респондент ”Ъ“ Иван Сафро-
нов с космодрома Восточный.

Господин Рогозин прилетел на 
Восточный без опозданий, хотя 
погодные условия в Благовещен-
ске с утра были далеко не идеаль-
ны — взлетная площадка была 
окутана туманом. Начал вице-пре-
мьер с социальной сферы, отпра-
вившись вместе с главой госкор-
порации «Роскосмос» Игорем Ко-
маровым и еще десятком чинов-
ников осматривать строящиеся 
в микрорайоне Звездный дома. 
По увиденному вопросов у Дмит-
рия Рогозина почти не возникло. 
«Еще один дом в копилочку»,— с 
улыбкой произнес Игорь Кома-
ров, имея в виду, конечно, стро-
ительную готовность объекта. В 
детском саду вице-премьер поин-
тересовался, почему на окнах не 
установлены противомоскитные 
сетки. «Здесь столько живности 
летает! У меня племянник работал 
в стройотряде (на космодроме.— 

”
Ъ“), так его буквально сожрали! 

— в сердцах произнес вице-пре-
мьер.— Надо на окна сетки поста-
вить, это совсем несложно». В от-
вет его попросили помочь с юри-
дическим оформлением докумен-
тов детского садика, чтобы можно 
было его открыть к 17 сентября.

Доехав до стартового стола ра-
кеты-носителя «Союз-2», прави-
тельственная делегация заслуша-
ла доклад главы Центра назем-
ной и космической инфраструк-
туры (ЦЭНКИ) Рано Джураевой. 
Она уверяла, что космодром пол-
ностью готов к предстоящим пу-
скам, которые запланированы на 
28 ноября и 22 декабря. После го-
спода Рогозин и Комаров прош-
лись по техническим сооружени-
ям космодрома и удалились на 
совещание. На нем планирова-
лось обсудить перспективы нача-

ла строительства второй очереди 
Восточного, подразумевающей 
создание инфраструктуры под се-
мейство ракет «Ангара». Как пояс-
нил 

”
Ъ“ директор НИИ стартовых 

комплексов Руслан Мухамеджа-
нов, в этом году планируется пе-
редать на согласование всю про-
ектную документацию, а уже с 
2018 года начать копать котлован 
под стартовое сооружение. «Доку-
ментацию согласуют, но, скорее 
всего, к этому моменту зима на-
ступит и промерзание будет, ко-
пать будет проблематично. Ви-
димо, все эти работы уйдут на те-
плое время»,— предположил он, 
подтвердив, что сроки первого 
пуска «Ангары» с Восточного оста-
ются неизменными — 2021 год.

Хотя совещание проходило в 
закрытом режиме, 

”
Ъ“ стали из-

вестны его подробности. Так, од-
ной из главных тем стало реше-
ние вопросов, возникших по-
сле ликвидации Федерального 
агентства по специальному стро-
ительству (Спецстрой). По словам 
участников совещания, была об-
народована цифра по зарплат-
ным долгам организациям, кото-
рые агентство привлекало к рабо-
там в качестве субподрядчиков, в 

совокупности это около 127 млн 
руб. Еще хуже дело с достройкой 
первой очереди космодрома. По 
сведениям 

”
Ъ“, «Роскосмос» уже 

изыскал дополнительные 5 мл-
рд руб. на сдачу объектов, одна-
ко Минобороны, взявшее на се-
бя функции упраздненного Спец-
строя, посчитало, что для окон-
чательного завершения работ 
(уход от использования времен-
ных схем энергоснабжения и т. д.) 
к этой сумме необходимо приба-
вить примерно 6,7 млрд руб. Дать 
столько «Роскосмос» не сможет да-
же при желании, которого и так 
не особо много, говорит один из 
участников совещания: «У контр-
ольных органов возникают во-
просы, почему на достройку пос-
тоянно нужны средства и на ка-
ком основании госкорпорация 
вообще должна их выделять».

Вместе с тем, по сведениям 

”
Ъ“, военные рассчитывают по-

лучить статус единственного ис-
полнителя по стартовому соору-
жению для «Ангары». В прави-
тельстве и «Роскосмосе» считают, 
что это чревато новыми пробле-
мами, поскольку выплаченные 
авансы (всего на стартовое соору-
жение выделяется 40 млрд руб.) 
могут пойти не на строительст-
во объектов второй очереди, а на 
достройку первой. «Таким обра-
зом, дыра сохранится, просто пе-
ренесется на другие сооружения 

космодрома»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, уточняя, что единствен-

ным выходом для военных явля-
ется изыскание средств из своего 
бюджета. «Спецстрой был их зо-
ной ответственности, им самим 
нужно решить эту проблему»,— 
считает он. Военные, в свою оче-
редь, говорят, что работы долж-
ны оплачиваться в соответст-
вии со сметами на строительст-
во космодрома, а их строителям 
недоплатили за проделанную 
работу. Дмитрий Рогозин высту-
пил против наделения статусом 
единственного исполнителя лю-
бой организации: на совещании, 
по словам его участников, он за-
явил, что если компания силь-
ная и способная, то она выиграет 
конкурс, а статус «единственно-
го» чреват повторением проблем 
наподобие тех, что были с субпо-
дрядчиками у «Спецстроя».

По информации 
”
Ъ“, вчера 

Дмитрий Рогозин поручил «Ро-
скосмосу» отбирать по конкурсу 
субподрядные организации для 
строительства всех объектов вто-
рой очереди, в том числе и старто-
вого стола. Компании, имеющие 
долги по работам на космодроме, 
к конкурсам привлекаться не бу-
дут. И если Минобороны не решит 
вопрос с завершением строитель-
ства первой очереди, то даже стар-
товое сооружение для «Ангары» 
будут строить другие компании.

Двенадцать миллиардов  
в первую очередь
Космодром Восточный проверили на соответствие 
специальным и социальным обязательствам

В заксобрании Севастополя прошел се-
минар-практикум для представителей 
некоммерческих организаций (НКО) го-
рода и Крыма. Руководители Фонда пре-
зидентских грантов рассказали им об 
ошибках, которые допускаются при по-
даче заявок на конкурс грантов, и объяс-
нили, как правильно оформить докумен-
ты. Прием заявок на участие во втором 
конкурсе президентских грантов в 2017 
году стартовал 16 августа. Победители  
будут названы до 24 ноября. На гранты 
для социально ориентированных НКО 
в этом году выделено 7 млрд руб.

В семинаре-практикуме приняли участие 
около 100 представителей севастопольских 
и крымских НКО. Заместитель гендиректора 
Фонда президентских грантов Иннокентий 
Дементьев разъяснил им ошибки, которые 
чаще всего допускаются при подаче заявок 
на конкурс. Он рассказал, что основное тре-
бование заявки на грант — представить хоро-
шо структурированное описание проекта. В 
нем должны быть сформулированы цели, за-
дачи проекта, необходимые для его реализа-
ции мероприятия и команда, имеющая опыт 
решения подобных задач. «Ключевой ошиб-
кой в оформлении проекта является наруше-
ние логики его построения, когда происхо-
дит потеря одного из звеньев этой цепи. На-
пример, бывает классный проект, но команда 
с небольшим опытом или берется за реализа-
цию проекта в сфере, в которой у нее нет опы-
та. Это сразу понижает оценку заявки»,— ска-
зал господин Дементьев.

В 2016 году, по его словам, президентский 
грант получили лишь одна-две крымские 
НКО. Сейчас активность двух крымских субъ-
ектов приблизительно на уровне других ре-
гионов РФ. В первом конкурсе 2017 года одо-
брены по пять проектов из республики и Се-
вастополя. Половина из этих десяти проектов 
были направлены на сохранение культурного 
наследия, памятников.

Координатор проекта «Ресурсный центр 
поддержки социально ориентированных 
некоммерческих организаций» Татьяна Кур-
тева рассказала 

”
Ъ“, что их проект был запу-

щен весной благодаря гранту правительства 
Севастополя. Центр оказывает бесплатную 
консультативную помощь и информацион-
ное сопровождение проектам обществен-
ников. На его базе были проведены круглые 
столы и семинар для севастопольских НКО и 
инициативных групп. Для создания и рабо-

ты центра правительство Севастополя выде-
лило 625 тыс. руб. Сейчас Ресурсный центр 
занимается поиском средств для развития. 
Одним из таких источников финансирова-
ния может быть президентский грант. «Се-
годняшнее мероприятие было полезно тем, 
что представители фонда нам подробно объ-
яснили типовые проблемы, которые меша-
ют получить высокую оценку и победить в 
конкурсе»,— сказал Татьяна Куртева.

Гендиректор Центра формирования гра-
жданской культуры Валерий Александрин 
подавал заявку на конкурс Фонда президент-
ских грантов, но получил отказ. Его проект 
— обучающий интерактивный спектакль, с 
помощью которого детям прививается лю-
бовь к природе и навыки обращения с неор-
ганическими отходами. Господин Александ-
рин сообщил, что, получив отказ, прослушал 
несколько вебинаров и семинаров и понял, 
в чем были его ошибки. «Я не указал ресур-
сы, которые уже использую для реализации 
проекта, в котором есть софинансирование. 
Не подготовил письма поддержки экспертов, 
которые готовы были оценить ценность про-
екта. А также необходимо подробно описать 
каждый пункт сметы расходов»,— сказал он. 
Господин Александрин планирует подать за-
явку на второй конкурс в этом году.

Вице-спикер заксобрания Севастополя 
Александр Кулагин по итогам семинара вы-
разил надежду, что «севастопольская общест-
венная жизнь будет развиваться в том числе и 
за счет президентских грантов».

По итогам первого конкурса президент-
ских грантов в 2017 году поддержано 970 
проектов на сумму 2,25 млрд руб. Гранты вы-
давались по 12 направлениям. Самыми по-
пулярными оказались социальная поддер-
жка, охрана здоровья и наука. Меньше все-
го заявок поступило по направлениям обще-
ственной дипломатии и межнациональных 
отношений. Прием заявок на второй кон-
курс стартовал вчера и продлится до 29 сен-
тября. Иннокентий Дементьев рекоменду-
ет не затягивать с заявками, чтобы у авторов 
была возможность исправить технические 
недочеты в документах, если они будут в них 
обнаружены. Победители второго конкурса 
будут объявлены до 24 ноября. Всего на под-
держку социально ориентированных проек-
тов НКО распоряжением Владимира Путина 
в 2017 году выделено 7 млрд руб.

Вадим Никифоров,  
Севастополь

Крымские НКО 
проинструктировали,  
как получать гранты
Президентский фонд провел  
выездной семинар в Севастополе

Глава избиркома Татарстана Экзам Гу-
байдуллин выдвинулся в сельские депу-
таты, после выборов, по данным ”Ъ“, он 
может возглавить Совет муниципальных 
образований республики. Центризбир-
ком РФ (ЦИК) не стал повторно предла-
гать его кандидатуру, возглавить избир-
ком Татарстана накануне президентских 
выборов может предложенный ЦИКом 
в состав комиссии человек из команды 
президента Татарстана Рустама Мин-
ниханова, бывший глава Нацбанка ре-
спублики Мидхат Шагиахметов. Пред-
ставителей команды экс-президента 
республики Минтимера Шаймиева ме-
няют на новые кадры, считает эксперт.

Глава ЦИК Татарстана Экзам Губайдуллин 
зарегистрирован кандидатом в депутаты на 
дополнительные выборы в совет Большеше-
мякинского сельского поселения Тетюшско-
го района республики (пройдут 10 сентября) 
как самовыдвиженец. Участвовать в выборах 
планировал выдвинутый «Единой Россией» 
директор агрофирмы «Родина» Евгений Гор-
шков, однако ему было отказано в регистра-
ции. Другие партии кандидатов не выдвига-
ли. Источник 

”
Ъ“, близкий к ЦИК Татарстана, 

сообщил, что «всех остальных попросили не 
лезть», в итоге господин Губайдуллин будет 
избираться на безальтернативной основе.

64-летний Экзам Губайдуллин возглавля-
ет избирком Татарстана с 2012 года. До этого 
он представлял республику в Совете федера-
ции, с 1998 по 2005 год руководил аппаратом 
президента Татарстана, когда этот пост зани-
мал Минтимер Шаймиев. В ЦИК Татарстана 
кандидатуру господина Губайдуллина пять 
лет назад предложил Центризбирком РФ. В 
конце сентября истекают полномочия дейст-
вующей комиссии. В ЦИК Татарстана входят 
14 членов с правом решающего голоса, поло-
вину из них назначает Госсовет, половину — 
президент республики.

Однако в этот раз ЦИК РФ кандидатуру Эк-
зама Губайдуллина предлагать не стал (источ-
ники 

”
Ъ“ в комиссии сообщили, что ему «пред-

ложили новое место работы») и рекомендо-
вал назначить членами избиркома министра 
юстиции Татарстана Рустема Загидуллина и 
«временно не работающего» Мидхата Шагиах-
метова. Господин Шагиахметов до конца мар-
та возглавлял Нацбанк Татарстана, но покинул 
пост после краха Татфондбанка. Он считается 
человеком из команды нынешнего президен-
та Татарстана Рустама Минниханова, был его 
помощником, возглавлял министерство эко-

номики республики. Ожидается, что именно 
Мидхат Шагиахметов станет новым главой 
избиркома республики. Выдвижение канди-
датов в ЦИК Татарстана продолжается, но, по 
данным 

”
Ъ“, кандидатуру господина Губайдул-

лина в новый состав никто не предлагал.
Смена главы ЦИК Татарстана проходит в 

преддверии выборов президента РФ в 2018 
году. Местные политики отмечают, что у 
ЦИК России были претензии к местной ко-
миссии. На нарушения на думских выбо-
рах в прошлом году в ЦИК РФ жаловалось 
«Яблоко» по итогам изучения видеозаписей 
с веб-камер на участках. А весной этого го-
да возмущение главы ЦИК РФ Эллы Памфи-
ловой вызвал большой процент досрочно-
го голосования на довыборах в горсовет Ела-
буги. «Там что такое? Медеплавильные цеха 
сплошные, или все домну обслуживают? 
Там просто целый ряд данных удивитель-
ных»,— удивлялась она.

Источники 
”
Ъ“ полагают, что Экзам Губай-

дуллин долго муниципальным депутатом не 
пробудет. «Избрание депутатом необходи-
мо, чтобы он смог стать председателем Со-
вета муниципальных образований Татарста-
на»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. Совет муни-

ципальных образований Татарстана действу-
ет как некоммерческая ассоциация (объеди-
няет около 900 муниципалитетов). С 2010 го-
да его возглавляет 69-летний Минсагит Шаки-
ров (переизбран в 2015 году). По уставу глава 
совета избирается съездом сроком на пять лет 
из числа глав и депутатов муниципальных 
образований, исполняет обязанности на ос-
вобожденной основе. Вчера в совете 

”
Ъ“ сооб-

щили, что ближайший съезд пройдет в декаб-
ре этого года, но информацией о возможном 
уходе с поста действующего главы совета там 
не располагают. Получить комментарии го-
сподина Губайдуллина 

”
Ъ“ не удалось. В при-

емной сообщили, что он в отпуске. В самом 
избиркоме не знают причин выдвижения Эк-
зама Губайдуллина в сельские депутаты.

Политолог Сергей Сергеев считает «ло-
гичным», что Экзам Губайдуллин станет гла-
вой совета муниципальных образований: 
«Было бы странно, если бы он поехал в это 
отдаленное место ради экологии или спо-
койной старости». Он отмечает, что долж-
ность главы совета «неплохая, но достаточно 
формальная». При этом эксперт полагает, что 
претензии к ЦИК Татарстана — не основная 
причина отставки, а «дело в замене команды 
Минтимера Шаймиева новыми кадрами».

Кирилл Антонов, Казань

Глава ЦИК Татарстана 
перебирается на село
Проведение президентских выборов могут 
доверить экс-главе Нацбанка республики

Муниципальным выборам 
организовали соцобслуживание
Кампании в Москве помогают бюджетные учреждения

Часть кандидатов идет в муниципальные депу-
таты из-за материальной поддержки. Выплаты 
производятся раз в квартал из бюджета города
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Зампред правитель-
ства Дмитрий Рогозин 
еще раз проверил,  
как идет стройка  
на Восточном
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На Урале вынесены первые  
приговоры по уголовному делу 
членов межрегионального пре-
ступного сообщества, участники 
которого занимались незакон-
ным выводом денег в Китай. 
К условным срокам приговорены 
два члена группировки — Татьяна 
Горецкая и Вадим Тигин, дела  
которых в ходе расследования 
были выделены в отдельное  
производство, так как они пошли 
на сделку со следствием. На дан-
ный момент Железнодорожный 
райсуд Екатеринбурга готовится 
к рассмотрению дела основных 
участников ОПС, среди которых 
находятся жители Свердловской 
и Тюменской областей, а также 
граждане КНР.

О вынесении Центральным рай-
судом Тюмени приговора Татьяне Го-
рецкой, которая обвиняется в уча-
стии в организованном преступном 
сообществе (ОПС), участвовавшем в 
выводе в Китай более 595 млн руб., 
сообщили в прокуратуре Тюменской 
области. «Она признана виновной в 
участии в ОПС (ст. 210 УК РФ), совер-
шении незаконных валютных опе-
раций (ст. 193.1 УК РФ), легализации 
(ст. 174 УК РФ), создании фиктивных 
фирм (ст. 173.1 УК РФ) и подделке до-
кументов (ст. 327 УК РФ). По совокуп-
ности суд назначил ей наказание в 
виде лишения свободы на четыре с 
половиной года условно»,— поясни-
ли в надзорном ведомстве, отметив, 
что подсудимая в ходе следствия 
полностью признала свою вину и за-
ключила сделку со следствием, дав 
показания на остальных фигурантов 
дела. По сведениям «Ъ-Урала», Верх-
Исетский райсуд Екатеринбурга так-
же вынес приговор еще одному 
участнику этого ОПС — программи-
сту Вадиму Тигину, который тоже за-
ключил сделку со следствием и в ито-
ге был осужден на пять лет лишения 
свободы условно за участие в ОПС.

Согласно материалам дела (име-
ются в распоряжении «Ъ-Урала»), 
ОПС было создано в конце 2013 года 
предпринимателями Дмитрием Се-
ряниным и Виктором Медведевым. 
Как установило следствие, до этого 
они участвовали в работе компании 
«Манибург» (старейший платежный 
агрегатор Свердловской области), 
однако после конфликта с основате-
лем компании Алексеем Бужиным 
(на данный момент в Железнодорож-
ном райсуде Екатеринбурга рассма-
тривается его уголовное дело о выво-

де в Китай более 3,3 млрд руб.) фигу-
ранты решили организовать собст-
венную схему по выводу денег в КНР 
и таким образом обслуживать китай-
ских предпринимателей с екатерин-
бургского рынка «Таганский ряд». 
Для этого они привлекли в группи-
ровку граждан Китая — Инь Чэна, 
Чэнь Сиу, Фань Цзиньхая и неуста-
новленное лицо по прозвищу Кайд-
зы. После этого в КНР было создано 
несколько компаний (Bao Yi Le 
Limited, Wing Fuda Co.Limited, Ji 
Dianjie Co.Limited и другие), их ос-
новной деятельностью было оказа-
ние услуг по программированию. В 
Екатеринбурге и Тюмени были со-
зданы российские компании, кото-
рые и заключали фиктивные догово-
ры на разработку программного 
обеспечения с китайскими подряд-
чиками. Схема была следующей: 
участники группировки получали 
наличные деньги от китайских пред-
принимателей с «Таганского ряда», 
затем передавали их уральским биз-

несменам, которые хотели отмыть 
свои деньги. Клиенты, в свою оче-
редь, со своих счетов по подложным 
документам переводили деньги на 
компании ОПС, которые заключали 
фиктивные сделки с китайскими 
партнерами. Но на самом деле, по 
версии следствия, никаких работ 
китайские подрядчики не выполня-
ли. Более того, следствие выяснило, 
что члены ОПС установили в Китае 
серверное оборудование с програм-
мой Jira, которая позволяла им ими-
тировать обмен информацией и 

программами между псевдозаказчи-
ком и псевдоисполнителем. При 
этом, по версии следствия, часть во-
просов по фиктивному программи-
рованию лежала на Вадиме Тигине, 
а Татьяна Горецкая помогала участ-
никам ОПС в оформлении докумен-
тов по фиктивным сделкам.

Вчера связаться с адвокатами под-
судимых не удалось. Как ранее заяв-
лял адвокат обвиняемых по основ-
ному уголовному делу Арат Хикма-
туллин, защита настаивает на том, 
что все сделки были настоящими, 
это подтверждают данные аудитор-
ских заключений. Но СКР отказался 
приобщить материалы защиты к де-
лу. На данный момент уголовное де-
ло членов и основателей ОПС на-
правлено в Железнодорожный рай-
суд Екатеринбурга для рассмотрения 
по существу. Согласно информации 
из суда, пока уголовное дело в канце-
лярию не поступило.

Алена Абрамова,  
Екатеринбург

Китайские деньги  
не задержались на Урале
Вынесены первые приговоры по уголовному делу  
о выводе в КНР более 595 млн руб.

Дальше события развивались 
стремительно. 14 ноября 2016 года 
Игорь Сечин и Алексей Улюкаев по 
телефону договорились о встрече в 
офисе «Роснефти» в 17 часов. Время 
рокового для господина Улюкаева 
звонка в материалах дела было за-
фиксировано с точностью до мину-
ты — 12:41, причем во время разго-
вора, как отметил прокурор, экс-ми-
нистр подтвердил «свои ранее вы-
сказанные намерения получить 
взятку». Приехав в офис госкомпа-
нии на Софийскую набережную, 
Алексей Улюкаев «в период с 17:00 
до 17:25 лично получил» от главы 
«Роснефти», «действующего в рамках 
оперативно-разыскных  
мероприятий», взятку в размере 
$2 млн, говорилось в обвинительной 
фабуле. Затем сотрудники ФСБ изъя-
ли сумку с деньгами из багажника 
служебного автомобиля господина 
Улюкаева, а его самого задержали.

Едва дождавшись окончания 
выступления гособвинителя, Алек-
сей Улюкаев, резко встав, заявил, 
что намерен немедленно выразить 
свое отношение к услышанному. 
Получив разрешение судьи, он от-
метил, что не признает свою вину. 
По версии подсудимого, сотрудни-
ками ФСБ в отношении него была 
«совершена провокация взятки» на 
основании «заведомо ложного до-
носа» Игоря Сечина. Организато-
ром провокации помимо главы 
«Роснефти» он назвал вице-прези-
дента—начальника службы без-
опасности компании Олега Феок-
тистова. Подсудимый, которому 

грозит 15-летний срок и штраф 
500 млн руб., отметил, что обвине-
ние «основывается исключительно 
на показаниях» главы «Роснефти», 
а следователи игнорировали дока-
зательства, которые подтверждали 
его невиновность. По словам обви-
няемого, «простое здравомыслие» 
не позволило бы ему требовать 
взятку у Игоря Сечина ввиду несо-
размерности их «политического 
влияния и веса».

«ФСБ несколько недель готови-
лась, ждала, пока я приеду, но я не 
приезжал,— рассказывал суду быв-
ший министр.— После чего господин 

Сечин лично уговорил меня прие-
хать, чтобы показать компанию». Как 
несколько раз повторил господин 
Улюкаев, деньги передавались ему в 
сумках, при этом он не стал уточнять, 
каким образом они затем оказались в 
багажнике его автомобиля.

Когда Алексей Улюкаев закон-
чил, адвокат Виктория Бурковская 
потребовала вернуть материалы де-
ла в Генпрокуратуру, настаивая, что 
обвинительное заключение, зачи-
танное в суде, кардинально отлича-
ется от предъявленного ее подза-
щитному. Трое ее коллег поддержа-
ли это ходатайство. Однако гособви-
нитель напомнил защитникам, что 

по закону он не должен дословно 
воспроизводить в суде все обвини-
тельное заключение, а может огра-
ничиться выжимкой из него.

После короткого совещания судья 
согласилась, что обвинительное за-
ключение было «изложено в понят-
ной форме» без искажения фабулы 
дела и нарушений требований УПК. 
Следующее заседание пройдет 1 сен-
тября, на нем планируется начать до-
прос свидетелей обвинения, среди 
которых заявлен Игорь Сечин.

Пресс-секретарь «Роснефти» Ми-
хаил Леонтьев отметил, что компа-
ния не будет комментировать выска-

зывания экс-министра Улюкаева. 
«Суду представлены исчерпываю-
щие материалы, доказывающие 
факт преступления»,— подчеркнул 
господин Леонтьев. Из этих материа-
лов, отметил представитель «Роснеф-
ти», следует, что господин Улюкаев 
сам требовал незаконное вознаграж-
дение за исполнение своих прямых 
служебных обязанностей. Сам за 
ним приехал в офис «Роснефти» и 
сам пытался уехать с деньгами. По 
версии Михаила Леонтьева, выска-
зывания Алексея Улюкаева являются 
косвенным, если не прямым при-
знанием факта преступления.

Владислав Трифонов

Два миллиона с двух сторон

В Якутии продолжаются аварий-
но-спасательные работы на 210-м 
горизонте подземного алмазного 
рудника «Мир». В пострадавшем 
от затопления руднике все еще  
находятся восемь шахтеров. Ра-
боты на 310-м горизонте накануне 
были официально прекращены, 
несмотря на то что там предполо-
жительно могут находиться четве-
ро горняков. Представители МЧС 
и компании АЛРОСА полагают,  
что дальнейшие работы на этом 
горизонте могут угрожать жизни 
спасателей.

4 августа в результате прорыва во-
ды в шахту и частичного ее затопле-
ния 142 рабочих из полной смены в 
151 человек оказались в опасности. 
Спасатели сумели в первые часы 
поднять на поверхность 133 шахте-
ра. В дальнейшем еще один из рабо-
чих, стволовой Алишер Мирзаев, су-
мел добраться до телефона и вызвать 
помощь. 5 августа его удалось из-
влечь на поверхность. Судьба вось-
ми горняков, находящихся в шахте, 
все еще под вопросом. Четверо из 
них предположительно могут нахо-
диться на 310-м горизонте (совокуп-
ность горных выработок, располо-
женных на одном уровне шахты). 15 
августа там официально были пре-
кращены спасательные работы: ру-
ководство компании АЛРОСА и 
представители МЧС признали невоз-
можность их проведения из-за угро-
зы жизни спасателей. Информацию 
о том, что четверо шахтеров могут 
находиться на 310-м горизонте, где 
уже не будет помощи, подтвердил 
штаб по ликвидации аварии в Мир-
ном: «Судя по электронным меткам, 
которыми оборудованы шлемы всех 
шахтеров, на момент аварии на го-
ризонте 310 предположительно на-

ходились четверо из восьми пропав-
ших горняков. Поисковая операция 
на 210-м горизонте продолжается».

Спасатели полагают, что сохраня-
ются шансы извлечь живыми четве-
рых горняков, предположительно 
остающихся на горизонте 210. При 
этом изначально специалисты гово-
рили, что продержаться в подобных 
условиях изолированные люди мо-
гут восемь или девять дней. Стволо-
вой подземного участка шахтных 
подъемов Алишер Мирзаев (отвечает 
за спуск людей и материалов, а также 
выдачу горной породы), спасшийся 
на второй день после аварии, чтобы 
добраться до телефона и позвать на 
помощь, должен был брести по горло 
в ледяной воде и дважды проплывать 
затопленные участки под водой, 
один раз — через вентиляционный 
шибер. Он несколько раз терял созна-
ние и, будучи извлечен спасателями, 
попал в реанимацию. В настоящее 
время шахтер переведен в Новоси-
бирскую дорожную клиническую 
больницу для прохождения меди-
цинской реабилитации. Вместе с 
ним переведен Доолат Абдазов, по-
страдавший в начале аварии.

В работах на 210-м горизонте за-
действовано более 70 человек: 63 
шахтера АЛРОСА и 13 горноспасате-
лей. В настоящее время в шахте идет 
выборка горной породы, а также из-
влечение обломков металлических 
конструкций и труб, которые прихо-
дится разрезать. Работа осложняется 
тем, что в шахту продолжает посту-
пать вода и ее приходится постоян-
но откачивать. В среднем в час по-
ступает порядка 1–1,2 тыс. кубоме-
тров воды. При этом представители 
компании уверяют, что угроза не-
контролируемого сброса большого 
массива воды в шахту устранена.

Учитывая серьезность аварии, 
рудник «Мир» еще долгое время не 
будет использоваться по назначе-
нию, сообщили в АЛРОСА. Как 
следствие, компании придется на-
растить добычу алмазов на других 
подземных рудниках — «Интерна-
циональном», «Удачном», «Айхале». 
Президент АЛРОСА Сергей Иванов 
распорядился о проведении до 1 
сентября «всесторонней оценки 
безопасности при ведении горных 
работ на всех рудниках компании». 
При этом особо следует оценивать 
возможное воздействие воды на 
горные выработки. Последний ин-
цидент на алмазном руднике слу-
чился менее года назад: 25 ноября 
2016 года в результате обвала гор-
ной породы на руднике «Удачный» 
пришлось госпитализировать ви-
це-президента компании АЛРОСА 
Елену Гангало и рабочего Александ-
ра Довбня.

Ранее господин Иванов также за-
являл о том, что в период простоя 
рудника «Мир» его сотрудники будут 
получать заработную плату в пол-
ном объеме. Оценку убытков от про-
стоя рудника сейчас пытаются сде-
лать и в АЛРОСА, и в министерстве 
финансов Якутии, которая является 
крупнейшим акционером компа-
нии (вместе с муниципалитетами 
республика контролирует 33% ее ак-
ций). АЛРОСА является бюджетоо-
бразующим предприятием региона. 
На долю рудника «Мир» приходится 
более 10% от общего объема алма-
зов, добываемых АЛРОСА.

В течение месяца должно поя-
виться заключение Ростехнадзора о 
причинах и виновниках аварии. Па-
раллельно работу ведут прокуратура 
Якутии и Следственный комитет.

Виталий Обедин, Якутск

Спасатели сузили горизонт
Продолжаются поиски четверых из восьми шахтеров, 
оставшихся в затопленном алмазном руднике «Мир»

Вчера стало известно об арестах 
заместителя генерального дирек-
тора специального летного отря-
да (СЛО) «Россия» Андрея Тюрина 
и начальника производства авиа-
ционно-технической базы отряда 
Александра Рейхтмана. Высоко-
поставленные сотрудники подра-
зделения управделами президен-
та, обеспечивающие перелеты 
первых лиц государства, обви- 
няются в хищении бюджетных 
средств. По данным СКР, вместо 
нового российского оборудова-
ния — стенда для проверки гидро-
систем самолетов, созданного в 
рамках программы импортозаме-
щения,— они приобрели подер-
жанный голландский, да к тому же 
переплатили за него 32 млн руб.

О новом уголовном деле, возбу-
жденном главным следственным 
управлением СКР в отношении ру-
ководства СЛО «Россия», стало из-
вестно в ходе вчерашнего заседания 
Мосгорсуда, на котором рассматри-
валась апелляционная жалоба на 
арест Александра Рейхтмана. Он был 
взят под стражу Басманным судом 
еще 13 июля текущего года, но его 
адвокаты, настаивавшие на домаш-
нем аресте обвиняемого, обжалова-
ли судебное решение.

Александр Рейхтман, выступав-
ший в апелляционной инстанции в 
режиме видеоконференции, поддер-
жал жалобу защиты. При этом заявил, 
что имеет в Москве собственное жи-
лье, не собирается скрываться от след-
ствия и готов приезжать на допросы 
по первому требованию СКР. Его адво-
кат добавил, что семья Александра 
Рейхтмана готова внести на депозит 
Мосгорсуда 500 тыс. руб., если тот ре-
шит отпустить обвиняемого под залог 
на свободу. Но апелляционная ин-
станция предложения защиты откло-
нила, оставив Александра Рейхтмана 
под стражей до 14 сентября.

Как выяснил 
”
Ъ“, ГСУ СКР обвиня-

ет Александра Рейхтмана и замести-
теля директора СЛО Андрея Тюрина 
(жалоба на его арест еще не рассмо-
трена) в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере). Их подельниками являют-
ся гендиректор ООО «Аэро-СНО» Вла-
димир Михалевский и учредитель 
компании Евгений Ворновицкий. 
Источники, близкие к следствию, ут-

верждают, что в рамках программы 
импортозамещения СЛО должен 
был приобрести у ООО выпущен-
ную в России мобильную установку 
проверки гидросистем для техобслу-
живания летательных аппаратов. 
Однако вместо нее якобы было при-
обретено аналогичное оборудова-
ние, произведенное в Голландии. 
Причем за него, по версии следст-
вия, представители СЛО переплати-
ли 32 млн руб., за что, как полагают в 
правоохранительных органах, им 
«откатили» значительную сумму.

Главный инженер СЛО выступал 
против сделки, но, по версии след-
ствия, Александр Рейхтман оказал 
на него давление. Защита обвиняе-
мого это отрицает. По данным адво-
катов, Рейхтман и Тюрин своей ви-
ны не признают. Крупных сумм де-
нег во время обысков у них найде-
но не было.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело 

Андрея Тюрина и Александра 
Рейхтмана не связано с делом быв-
шего гендиректора СЛО «Россия» 

Ярослава Одинцева, обвиняемого в 
«превышении должностных полно-
мочий» (ст. 201 УК РФ). Как уже сооб-
щал 

”
Ъ“, ему, а также еще 11 фигуран-

там дела, включая руководителя 
службы закупок «России» Игоря Ко-
валенко, члена конкурсной комис-
сии этого же предприятия Дмитрия 
Позднякова, инженера Сергея Чер-
нухина и сотрудника «Авиаприбор-
Сервиса» Алексея Меницкого, изна-
чально вменили в вину хищение 
16,1 млн руб. при исполнении го-
сконтракта по ремонту систем кон-
диционирования самолетов Ту-204, 
Ту-214 и Ил-96, которые эксплуати-
руются СЛО «Россия». Как выяснили 
оперативники ФСБ и следователи 
СКР, фигуранты дела намеренно  
завысили стоимость работ с 50 млн 
руб., указанных конечным исполни-
телем ОАО «НПО 

”
Наука“», до 

96,1 млн руб. Это расследование уже 
завершено, и его фигуранты знако-
мятся с материалами дела.

Пресс-секретарь управделами 
президента РФ Елена Крылова не 
смогла оперативно прокомментиро-
вать новые аресты в СЛО, сослав-
шись на то, что находится в отпуске. 
Ранее глава управделами президен-
та Александр Колпаков заявлял: рас-
следование в СЛО не скажется на ра-
боте этого авиапредприятия.

Алексей Соковнин

Летный отряд несет 
наземные потери
За особо крупное хищение арестованы 
высокопоставленные сотрудники СЛО «Россия»

с1

Выступая в режиме 
видеоконференции  
из СИЗО, Александр 
Рейхтман просил 
освободить себя  
под залог или перевести 
под домашний арест 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Из фабулы обвинения следовало,  
что Алексей Улюкаев лично получил  
от главы «Роснефти», «действующего  
в рамках оперативно-разыскных меро-
приятий», взятку в размере $2 млн

Cледствие выяснило, что члены ОПС 
использовали программу, которая  
позволяла им имитировать обмен  
информацией между псевдозаказ- 
чиком и псевдоисполнителем
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Столичный Центр организации до-
рожного движения (ЦОДД) запуска-
ет в Москве пилотную зону с новой 
экспериментальной разметкой го-
лубого цвета и дорожными знаками 
уменьшенного размера. При этом 
общее число указателей там сокра-
тится примерно на 40%. Если новов-
ведения не повредят безопасности 
движения, количество указате-
лей может быть в итоге сокращено 
по всему городу. Как выяснил ”Ъ“, 
 дорожные знаки нового типораз-
мера вскоре начнут устанавливать 
и в Петербурге.

На территории эксперименталь-
ной зоны в районе Хамовники (туда во-
шли 25 улиц, включая ул. Тимура Фрун-
зе, Льва Толстого, Россолимо и т. д.) бу-
дет опробовано несколько способов оп-
тимизации дорожных указателей и раз-
метки. Так, будет демонтировано боль-
шинство знаков «P» в синем квадрате 
и табличек «Платные услуги». Вместо 
этого на въездах в район будут установ-
лены знаки «Зона регулируемой стоян-
ки» (по сути, объединенные в один ука-
затель «Р» и «Платные услуги»). Таким 
образом, водители, въезжающие в Ха-
мовники, к примеру, со стороны Ком-
сомольского проспекта или улицы Ха-
мовнический Вал, должны будут отме-
тить дорожный знак, информирующий 
о платной парковке,— дублироваться 
на территории района он не будет. Всего 
количество знаков уменьшится на 40%. 
Работы по демонтажу указателей нача-
лись вчера.

Планируется сохранить указатели, 
запрещающие стоянку/остановку, и зна-
ки, обозначающие парковку для инва-
лидов. Последняя будет продублирова-
на новым видом разметки — полосой го-
лубого цвета. Этим же цветом будут обо-
значены бесплатные места стоянки око-
ло социальных объектов — поликли-
ник, школ и т. д. Часть знаков уменьшат 
в размере: к примеру, стандартные таб-
лички дополнительной информации за-
менят аналогами площадью в полтора 
раза меньше.

Напомним, идея по сокращению чи-
сла знаков на улицах (и уменьшению их 
размера) обсуждается властями с прош-
лого года. Сегодня в городе нагроможде-
ние указателей, это портит облик горо-
да, считают чиновники. Первый вице-
премьер Игорь Шувалов поручил мо-
сковским властям провести экспери-
мент с указателями: была выбрана зона, 
состоящая из пяти улиц (включая Боль-

шую и Малую Никитскую) в центре горо-
да, там эксперимент с уменьшенными 
знаками стартовал еще в феврале 2017 
года. Однако, как пояснил 

”
Ъ“ первый 

заместитель главы ЦОДД Александр Хо-
даков, эта зона слишком мала, чтобы де-
лать далекоидущие выводы. Поэтому ре-
шено провести схожий эксперимент на 
более обширной территории, в Хамов-
никах. Если негативных последствий 
в ходе пилота (с учетом обеих зон) не вы-

явится, программа оптимизации дорож-
ных указателей может затронуть всю Мо-
скву, говорят в ЦОДД. Что касается голу-
бой разметки, ее по результатам экспе-
римента могут внести в соответствую-
щий ГОСТ, и она начнет применяться по 
всей России.

«Это разумный подход,— говорит 
глава проектно-технического комитета 

”
Удобная дорога“ при Росстандарте Алек-

сандр Шумский.— Сейчас мы реализуем 
то, что в Европе уже делали 20–30 лет на-
зад. Знаки, обозначающие начало зоны 
регулируемой парковки, уже тестиро-
вались в Гранатном переулке, никаких 
проблем с ними не возникло, при этом 

30% лишних указателей удалось убрать. 
На днях эксперимент по использова-
нию уменьшенных знаков будет запу-
щен и в Санкт-Петербурге».

Координатор движения «Синие ве-
дерки», член Общественного совета при 
ГУ МВД по Москве Петр Шкуматов счи-
тает, что нововведения только запутают 
граждан. «Если уж проводить экспери-
мент на людях, то экспериментальны-
ми нужно делать и штрафы: пусть при-
сылают уведомления о нарушении пра-
вил парковки, а не реальные постанов-
ления»,— говорит господин Шкуматов. 
Напомним, что за неоплату парковки 
в столице действует штраф 2,5 тыс. руб., 
50-процентная скидка на него не распро-
страняется. На вопрос 

”
Ъ“, не получит-

ся ли так, что водители будут забывать 
о знаках, установленных на границе ми-
крорайона, перемещаясь внутри него, 
господин Ходаков ответил: «Вот это экс-
перимент и покажет».

Иван Буранов

У водителей тренируют 
память и зрение
ЦОДД проводит эксперимент по уменьшению числа и размера указателей

Осужденный в Турции за терроризм россиянин Ренат  
Бакиев, очевидно, не будет выдан властям России 
в соответствии с договорными отношениями меж-
ду странами — в среду стало известно, что он отказал-
ся отбывать наказание на родине. Согласно пригово-
ру, Бакиев планировал совершить ряд терактов, в том 
числе устроить атаку на американский самолет с по-
мощью беспилотника. В России к осужденному так-
же имеются претензии — в 2015 году суд Казани за-
очно арестовал его для международного розыска по 
обвинению в участии в террористической организации 
 «Исламское государство» в Сирии.

Уроженец Татарстана Ренат Бакиев был приговорен в Тур-
ции к шести годам трем месяцам тюремного заключения за 
участие в террористической организации. По версии след-
ствия, будучи активным участником «Исламского государст-
ва» (ИГ, запрещено в РФ), он проводил разведку в районе ту-
рецкой военной базе Инджирлик, обслуживающей амери-
канские самолеты, которые участвуют в бомбардировках бо-
евиков в Сирии и Ираке. Якобы полученные от него данные 
террористы собирались использовать для того, чтобы с по-
мощью беспилотника сбить один из американских самоле-
тов. Также в планы группы, в которой состоял россиянин, 
входило устройство взрывов — в ресторанах, где собирают-
ся американские офицеры, и в одной из мечетей. Осужден-
ный своей вины так и не признал, заявив, что основным до-
казательством против него стали лишь видеозаписи, сделан-
ные камерами наблюдения возле базы.

Добиваться ареста и выдачи из Турции Рената Бакиева Ген-
прокуратура России начала в 2015 году, когда он еще не яв-
лялся фигурантом расследования о подготовке терактов. 28 
июля 2015 года главное следственное управление МВД по Та-
тарстану в отношении Бакиева возбудило уголовное дело по 
ч. 2 ст. 208 УК РФ (участие в незаконном вооруженном форми-
ровании). Отметим, что наказание по ней предусматривает 
до 15 лет заключения. По версии следствия, Бакиев является 
участником ИГ. По некоторым данным, он покинул террито-
рию РФ в 2014 году — на самолете из Татарстана добрался до 
Турции, оттуда попал в Египет, а затем перебрался в Сирию. 
В августе 2015 года ему заочно предъявили обвинение, после 
чего объявили в международный розыск. 15 октября 2015 го-
да Вахитовский райсуд Казани по ходатайству полиции заоч-
но заключил Бакиева под стражу. Согласно сведениям, разме-
щенным на сайте республиканского МВД, в настоящее вре-
мя основной розыск Бакиева числится за УФСБ по Татарстану.

Между тем запросы Генпрокуратуры по нему были откло-
нены турецкими властями. После осуждения добиться вы-
дачи Бакиева оказалось не менее проблематично. Соглас-
но договору, заключенному между РФ и Турцией «о взаим-
ном оказании правовой помощи по гражданским, торговым 
и уголовным делам», осужденные могут быть переданы для 
отбытия наказания на их родину. Однако в ст. 53 договора 
оговаривается: передача осужденного возможна только с его 
согласия, а Ренат Бакиев уже предпочел отсидеть шесть лет 
в Турции, чем получить в России 15 лет, отказавшись от воз-
вращения в Татарстан.

Андрей Смирнов, Казань

Террорист 
предпочел 
турецкую тюрьму 
татарской
Вынесен приговор  
по делу о подготовке  
воздушного теракта

В Архангельске суд оштрафовал 
на 15 тыс. руб. регионального ко-
ординатора движения «Послед-
ний адрес» Дмитрия Козлова. 
Он прикрепил табличку с инфор-
мацией о репрессированном жи-
теле дома без экспертизы о воз-
действии на состояние здания, 
установил судья. Впрочем, гово-
рит господин Козлов, в постанов-
лении нет речи о демонтаже таб-
лички, а значит, она останется.

В среду Ломоносовский район-
ный суд Архангельска рассмотрел де-
ло об установке мемориальной таб-
лички на деревянном доме на улице 
Серафимовича — памятнике исто-
рии и культуры. Табличка напоми-
нает, что здесь до 1938 года жил сле-
сарь местной канатной фабрики Иг-

натий Безносов, который был аре-
стован и расстрелян, а в 1957 году — 
реабилитирован.

• Проект «Последний адрес» направ-
лен на увековечивание памяти о лю-
дях, подвергшихся политическим ре-
прессиям в годы советской власти. 
Его инициатор — журналист и из-
датель Сергей Пархоменко. Проект 
развивается при активной поддер-
жке общества «Мемориал». Финанси-
рование осуществляется за счет по-
жертвований граждан.
Движение «Последний адрес» за 

три года установило во многих ре-
гионах России и даже за рубежом 
около 600 таких табличек, в Архан-
гельской области — это первая. Ко-
ординатор движения Дмитрий Коз-
лов заручился согласием всех жиль-

цов и прикрепил табличку при по-
мощи саморезов. Господину Козлову 
вменили в вину ст. 7.13 КоАП РФ (на-
рушение требований законодатель-
ства об охране объектов культурно-
го наследия), так как не была про-
ведена экспертиза по оценке воз-
действия на состояние здания. Его 
адвокат Максим Олейничев указал 
суду: здание не реставрировалось, 
признано ветхим и аварийным. 
«Прикручивание таблички разме-
ром 11х16 см не требует согласова-
ния»,— заявил адвокат.

«Состояние обшивки неудовлет-
ворительное, и любое непродуман-
ное воздействие на нее может по-
влечь вынужденную утрату под-
линного материала в ходе рестав-
рации»,— сообщила в суде глава ин-

спекции по охране объектов куль-
турного наследия области Анна Ив-
ченко. Она уточнила 

”
Ъ“, что дом бу-

дет сохранен.
Суд наложил на Дмитрия Козло-

ва штраф 15 тыс. руб. (минимально 
возможное наказание). «В постанов-
лении суда не говорится о демонта-
же таблички, и она останется»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Козлов.

Координатор движения «Архнад-
зор» Константин Михайлов расска-
зал 

”
Ъ“, что каждый памятник куль-

туры и истории должен иметь «ох-
ранное обязательство» — документ, 
который требует проводить рекон-
струкцию в определенные сроки. 
Это позволит уточнить, говорит го-
сподин Михайлов, соблюдены ли 
сроки реконструкции. «Есть слу-

чаи, когда и чиновников привлека-
ют за несохранение памятника исто-
рии»,— добавил он.

«Данные для табличек наши со-
трудники тщательно проверяют, де-
лают запросы в госархивы. Мы воз-
вращаем людям их соседа, кото-
рый был несправедливо убит,— го-
ворит исполнительный директор 
международного 

”
Мемориала“ Еле-

на Жемкова.— В нашей практике это 
первый суд из-за установки таблич-
ки. Очень жаль, что ситуация не бы-
ла разрешена переговорным путем 
и инициатива по возвращению па-
мяти, о важности которой говорит-
ся с самых высоких трибун, закон-
чилась штрафом».

Она подчеркивает, что до сих пор 
нет не только полного списка ре-

прессированных, но даже пример-
ной цифры: «Если следовать жест-
ким определениям закона о реаби-
литации жертв политических ре-
прессий, то в советское время было 
около 12 млн человек, которых мож-
но признать жертвами,— арестован-
ных, осужденных, депортирован-
ных и раскулаченных. Но пострадав-
ших гораздо больше». К 30 октября, 
Дню памяти жертв политических 
репрессий, международный «Мемо-
риал» выпустит новую версию ба-
зы данных, в которой собрано более 
3 млн имен. «Как видите, за 30 лет ра-
боты мы уточнили чуть более четвер-
ти»,— говорит госпожа Жемкова.

Анастасия Курилова;  
Анна Землячка,  
Архангельск

В память о репрессиях установлен штраф
Суд вынес решение по делу координатора движения «Последний адрес»

Чтобы не перегружать 
 указателями городскую 
 среду, знаки демонтируют 
или заменят компактными 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Часть знаков уменьшат в размере: к при-
меру, стандартные таблички дополнитель-
ной информации заменят аналогами 
 площадью в полтора раза меньше



Боливия предложила России 
общее мироустройство 
Владимира Путина пригласили на саммит Форума стран—экспортеров газа

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера 
принял в Москве своего боливийско-
го коллегу Фернандо Уанакуни, кото-
рый заверил: президента РФ Владими-
ра Путина ждут на ноябрьской встрече 
лидеров стран—экспортеров газа в го-
роде Санта-Крус-де-ла-Сьерра. Как по-
казали вчерашние переговоры, Боливия 
остается едва ли не главным союзником 
и единомышленником Москвы в Латин-
ской Америке. Причем, в отличие от так-
же претендующей на эту роль Венесуэ-
лы, в Боливии российским инвестициям 
практически ничто не угрожает: нахо-
дящийся у власти уже 11 лет президент 
Эво Моралес имеет все шансы на то, 
чтобы в 2019 году переизбраться на чет-
вертый срок.

В начале встречи Сергей Лавров обра-
тился к Фернандо Уанакуни традицион-
но: «Уважаемый господин министр». Гость 
из Боливии же был куда более эмоциона-
лен. Своего российского коллегу он назвал 
братом, пояснив: «Мы употребляем слова 

”
брат“ и 

”
сестра“ как выражение глубокой 

признательности, уважения и сердечной 
привязанности».

Из дальнейших заявлений министров 
следовало, что между РФ и Боливией сло-
жилось полное взаимопонимание. Сергей 
Лавров рассказал о «хорошем взаимодейст-
вии в гуманитарной, культурной, образо-
вательной сферах, а также по линии пра-
воохранительных органов». Фернандо Уа-
накуни же вновь использовал менее стан-
дартные формулировки: говорил об «об-
щем видении мироустройства» и о том, что 
две страны «многие годы идут рука об ру-
ку». При этом он особо выделил взаимодей-
ствие в области культуры и образования — 
«ключевое с точки зрения общего процесса 
деколонизации (Боливии и в целом Латин-
ской Америки.— 

”
Ъ“)».

О необходимости избавляться от «ко-
лонизаторской логики» речь зашла еще 
раз — при обсуждении венесуэльско-
го кризиса, грозящего перерасти в пол-
номасштабный гражданский конфликт. 
«Мы едины в необходимости скорейше-
го преодоления имеющихся разногласий 
в этой стране исключительно мирным пу-

тем, через общенациональный диалог, 
без давления извне, не говоря о неприем-
лемости угроз военного вмешательства 
во внутренние дела Венесуэлы»,— заявил 
по итогам переговоров Сергей Лавров, 
вспомнив слова президента США Дональ-

да Трампа о возможности военной опера-
ции в Венесуэле (см. 

”
Ъ“ от 14 августа).

Фернандо Уанакуни же дал понять, что 
Латинской Америке с США не по пути, а вот 
дружба с Россией и рядом других стран в ко-
нечном счете должна будет привести к «со-
зданию единой системы мироустройства 
на благо всех народов». В подробности сво-
ей концепции министр, впрочем, вдавать-
ся не стал.

Укрепить дружбу, как считают власти Бо-
ливии, должен визит в эту страну россий-
ского президента. Вчера Фернандо Уанаку-

ни от имени боливийского лидера Эво Мо-
ралеса пригласил Владимира Путина на 
саммит Форума стран—экспортеров газа: 
в ноябре в крупнейшем по населению го-
роде Боливии Санта-Крус-де-ла-Сьерра со-
берутся представители стран, обладаю-
щих 67% мировых запасов газа. Сергей Лав-
ров не стал говорить о том, собирается ли 
в столь дальнюю поездку президент Путин 
(на прошлой встрече, состоявшейся в Ира-
не в 2015 году, он присутствовал), но поо-
бещал: «Мы будем всячески помогать на-
шим боливийским друзьям сделать так, что-

бы этот саммит был успешным, чтобы чет-
ко сформулировал дальнейшую програм-
му действий, нацеленную на обеспечение 
справедливого баланса интересов произво-
дителей и потребителей газа».

Обсуждались вчера и сугубо двусторон-
ние вопросы. Сергей Лавров рассказал, что 
у обеих стран повышается интерес к инвес-
тиционным проектам в сфере нефтехимии, 
сельского хозяйства, транспорта. Конкре-
тизируя, министр напомнил о том, что «Газ-
пром» в июле подписал протокол о намере-
ниях с Национальной нефтегазовой компа-
нией Боливии, корпорация «РусГидро» го-
това предоставить оборудование для соо-
ружаемых в стране электростанций, а «Ро-
сатом» «завершает согласование с боли-
вийской стороной целого ряда контрактов 
и программу стратегического сотрудничест-
ва». Среди прочего в 2019 году в латиноаме-
риканской республике планируется ввести 
в строй первые объекты совместного центра 
ядерных исследований.

Боливия в 2016 году занимала 153-е место 
в списке партнеров России по товарооборо-
ту ($8,8 млн), в то время как, например, Ве-
несуэла была 82-й ($336 млн). При этом, в от-
личие от руководимой Николасом Мадуро 
республики, где сохранность российских 
инвестиций из-за развивающегося кризи-
са оказалась под большим вопросом, в Боли-
вии ситуация стабильна. На прошлой неде-
ле вице-президент Альваро Гарсиа Линера 
заявил, что действующий глава государства 
просто обязан баллотироваться на выборах 
2019 года. Правда, для этого надо скорректи-
ровать законодательство: новый президент-
ский срок станет для Эво Моралеса четвер-
тым подряд, что противоречит конституции. 
Сам господин Моралес, который по-прежне-
му пользуется огромной популярностью сре-
ди небогатых слоев боливийского общества, 
ранее такую возможность напрямую не ком-
ментировал, хотя и отмечал: «Жизнь Эво не 
принадлежит ему. Жизнь Эво принадлежит 
народу. У меня есть обязанность продолжать 
работать на нашу любимую Боливию».

«У нас в стране царит социальная, полити-
ческая и экономическая стабильность»,— за-
верил вчера министр Уанакуни.

Павел Тарасенко

Сергей Лавров пообещал 
«всячески помогать боливийским 
друзьям» (на фото справа: глава 
МИД республики Фернандо 
Уанакуни) в организации встречи 
лидеров стран—экспортеров газа  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Не копеечное дело
В Таджикистане гражданку РФ судят за контрабанду монеты ценой 200 рублей

На днях в Таджикистане должен 
быть вынесен приговор росси-
янке Татьяне Хужиной, обвиня-
емой в контрабанде «культур-
ных ценностей». По этой статье 
41-летней жительнице Рыбинс-
ка может грозить до 20 лет тюрь-
мы. При этом «культурная цен-
ность», которую женщина везла 
в своем кошельке (монета дос-
тоинством две копейки времен 
царской России), оценивается 
не более чем в 200 руб. Женщи-
на заверяет, что не собиралась 
заниматься контрабандой, а мо-
нету носила с собой в качестве 
талисмана. Татьяна Хужина над-
еется, что отделается штрафом. 
Если же ей дадут условный срок, 
то  отбывать его придется на тер-
ритории Таджикистана. 

Жительница Рыбинска (Ярослав-
ская область) Татьяна Хужина в ию-
не вместе с шестилетней дочерью 
ездила в Таджикистан в отпуск. 
В этой стране 41-летняя гражданка 
России, ныне работающая товаро-
ведом на птицефабрике «Ярослав-
ский бройлер», родилась и жила до 
2012 года. В Таджикистане похоро-
нена ее мать и до сих пор есть дру-
зья. 18 июня она собиралась вер-
нуться в Россию, но была задержа-
на при досмотре в международном 
аэропорту Душанбе. На таможен-
ном досмотре ее попросили пока-
зать содержимое кошелька, в кото-
ром вместе с российскими рублями 
оказалась медная монета достоин-
ством две копейки времен царской 
России (1823 года). 

Таможенники сняли Татьяну Ху-
жину и ее дочь с рейса, изъяв у них 
внутренний и заграничный паспор-
та РФ. Таджикское следствие сочло, 
что старинная монета имеет истори-
ко-культурную ценность, и обвини-
ло Татьяну Хужину в «приготовлении 
к преступлению» и «контрабанде».

По делу прошло уже два заседа-
ния в суде района Шохмансур в Ду-
шанбе. Третье, предположительно 
заключительное, должно пройти на 
днях. Подсудимая с 18 июня прожи-
вает у знакомых в Душанбе, поки-
нуть страну она не может. За контра-
банду культурных ценностей ей, со-
гласно Уголовному кодексу Таджи-
кистана, грозит до 20 лет тюрьмы. 

В СМИ история Татьяны Хужиной 
попала лишь около недели назад — 
после того как она сама обратилась 
к журналистам ярославского пор-

тала 76.ru и ряда таджикских изда-
ний. То, что таможенники попроси-
ли ее показать содержимое кошель-
ка, женщина считает странным, од-
нако оснований подозревать, что за-
держание вызвано какими-то осо-
бенными причинами, например по-
литическими, у нее нет. «У меня ни-
когда не было проблем с таджикски-
ми властями,— заявила она 

”
Ъ“.— 

До переезда в Россию я работала де-
лопроизводителем продовольствен-
ной службы на российской 201-й во-
енной базе (в Таджикистане.— 

”
Ъ“), 

считалась хорошим работником».
По словам Татьяны Хужиной, мо-

нету она привезла с собой из Рыбин-
ска — она носила ее в кошельке в ка-
честве талисмана. При выезде из Рос-
сии содержимое ее портмоне никто 
не проверял. «Эту монету я обнару-
жила, разбирая старые вещи. Навер-
ное, она принадлежала еще моей ба-
бушке»,— предположила женщина 
в беседе с 

”
Ъ“. По ее словам, она отно-

сила находку в ломбард, где ей ска-
зали, что цена такой монеты невысо-
ка — около 200 руб. 

Судя по фотографиям монеты, 
опубликованным 30 июня на сайте 
таможенной службы Таджикистана, 
столь низкая цена вызвана не слиш-
ком хорошим состоянием монеты. 
Впрочем, по данным нумизматиче-
ского сайта Raritetus.ru, такая моне-
та широко распространена среди 
коллекционеров и даже при условии 
идеальной сохранности стоит не бо-
лее 2700 руб. 

Посол России в Таджикистане 
Игорь Лякин-Фролов заверил 

”
Ъ“, 

что дипломаты «внимательно сле-
дят за ситуацией и оказывают Татья-
не Хужиной все необходимое содей-
ствие». «Мы с ранних сроков подклю-
чились к этому делу и будем делать 
все возможное, чтобы были соблю-
дены права нашей российской гра-
жданки»,— сказал он. Сама Татьяна 
Хужина подтверждает, что дважды 
общалась с советником консульско-
го отдела посольства РФ в Таджикис-
тане Александром Самарцевым.

Вывоз двухкопеечной монеты 
1823 года из России по российским 
законам также является правона-
рушением, правда административ-
ным. «По формальным признакам 
монета относится к культурным цен-
ностям, так как она старше 100 лет,— 
пояснил 

”
Ъ“ партнер практики тамо-

женного права и внешней торговли 
юридической фирмы Goltsblat BLP 
Владимир Чикин.— Для ее вывоза 

необходима таможенная деклара-
ция, а также разрешение от Мини-
стерства культуры России на вывоз 
культурных ценностей либо справ-
ка, что предмет не представляет 
культурной ценности. Если же мо-
нета представляет культурную цен-
ность и вывезена из России без необ-
ходимых документов, за это полага-
ется штраф — от 50% до 200% ее сто-
имости. То есть в данном случае — 
максимум 400 руб.». Что касается 
уголовной ответственности, то она 
по российским законам наступает 
лишь в том случае, если стоимость 
вывозимого контрабандой предме-
та больше 100 тыс. руб.

Однако если Таджикистан уже 
признал монету культурной ценно-
стью, то определить, имеет она тот 
же статус в России, крайне затруд-
нительно. Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Министерства культуры РФ, 
ответ на этот вопрос «может быть 
дан исключительно специалистом-
экспертом на основании личного 
осмотра и исследования». «Фотогра-
фии и ссылки на сторонние источ-
ники недопустимы»,— добавили 
в ведомстве.

Татьяна Хужина и ее адвокат Ру-
стам Хакимов надеются, что таджик-
ский суд учтет, что у нее не было зло-
го умысла и ей необходимо содер-
жать малолетнюю дочь, и дело огра-
ничится штрафом. «Мы с юристом 
пытались подсчитать минимальный 
штраф и получили 12,5 тыс. сомони 
(около 85 тыс. руб.— 

”
Ъ“)»,— сказа-

ла она 
”
Ъ“. При этом Рустам Хаки-

мов в беседе с 
”
Ъ“ назвал меньшую 

сумму — 4 тыс. сомони (27 тыс. руб.). 
«Если же мне назначат условный 
срок, я буду его обжаловать»,— сооб-
щила Татьяна Хужина. В противном 
случае она не сможет вернуться до-
мой до его окончания. 

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко
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МИД Сирии  
обвинил США и Британию  
в нарушении Конвенции  
о запрещении химоружия
Заместитель главы сирийского МИДа Фей-
сал аль-Микдад выступил вчера в Дамаске 
с громким заявлением. По его словам, 
отрав ляющие вещества (ОВ), найденные 
правительственными силами на отбитых 
у террористов складах с оружием, имеют 
американское и британское происхождение. 
Речь идет о ручных гранатах и боеприпасах 
к гранатометам, содержащих ОВ раздражаю-
щего действия CS (хлорбензальмалонодини-
трил, или газ «Сирень» в советской армей-
ской классификации) и CN (хлорацетофенон, 
он же газ «Черемуха»). По данным господина 
аль-Микдада, химические боеприпасы были 
произведены компанией Federal Laboratories 
на территории США, а отравляющие средст-
ва — британской компанией Chemring 
Defence UK и американской NonLethal 
Technologies. «Можно с уверенностью ска-
зать, что США и Великобритания, нарушая 
Конвенцию ООН о запрещении химического 
оружия, оказывают всяческую поддержку 
террористическим организациям, действую-
щим на территории Сирии»,— резюмировал 
Фейсал аль-Микдал.

«Вот вам и вся приверженность между-
народному праву и торжество демократии. 
Прикрываясь фотографиями убитых детей, 
поставлять террористам отравляющие ве-
щества — за гранью понимания»,— написа-
ла на своей странице в Facebook официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва. Выступив затем в эфире радиостанции 
«Вести FM», она отметила, что речь идет 
о тех вещественных доказательствах и фак-
тах, о которых неоднократно на всех уровнях 
говорили представители России и Сирии, 
а также международные эксперты. «Запад-
ные страны и региональные державы напря-
мую или косвенно — одни через других — 
поставляли боевикам, террористам и экс-
тремистам, которые орудовали на террито-
рии Сирии, подобные отравляющие запре-
щенные средства»,— заявила госпожа Заха-
рова. В свою очередь, председатель коми-
тета Госдумы по международным делам Ле-
онид Слуцкий выразил мнение, что «Сирия 
теперь имеет все основания и полное право 
обратиться в ООН».

«Мы видели эти сообщения. Мы давно 
 выражаем самое решительное осуждение ис-
пользования химического оружия. Использо-
вание любой стороной (конфликта.— ”Ъ“) 
в Сирии нарушало бы международные прави-
ла и нормы»,— заявили вчера «РИА Новости» 
в Госдепартаменте США, не став предметно 
комментировать распространенную Фейса-
лом аль-Микдадом информацию. В Пентагоне 
заверили, что никогда не поставляли химиче-
ские боеприпасы сирийской оппозиции.

Представитель британской Chemring 
Defence отметил «РИА Новости», что компа-
ния не занимается производством химиче-
ского оружия и что корпорация Chemring 

Group, будучи предприятием не государст-
венным, а частным, экспортирует продукцию 
лишь на основании выданных правительст-
вом лицензий, жестко регулирующих постав-
ки. Представитель американской NonLethal 
Technologies сообщил агентству, что компа-
ния не производит боевые отравляющие 
 вещества. Георгий Степанов

Великобритания  
не планирует создавать 
границу с Ирландией
Власти Великобритании не будут создавать 
границу между Северной Ирландией и Ре-
спубликой Ирландия. Об этом правительство 
Терезы Мэй объявило вчера, опубликовав 
новый документ, объясняющий позицию 
 королевства по «Брекситу». Как заявила гос-
пожа Мэй, с обеих сторон «не должно быть 
какой-либо физической пограничной инфра-
структуры». Предполагается, что перемеще-
ние между странами будет контролироваться 
при помощи специальных технологий, кото-
рые позволят создать не физическую, а «вир-
туальную» границу.

Правительство Терезы Мэй также намере-
но сохранить Белфастское соглашение (и сле-
довательно, широкую автономность Северной 
Ирландии), а также общую зону передвижения 
для британских и ирландских граждан между 
Великобританией, Ирландией, островом Мэн 
и Нормандскими островами. Вместе с этим 
предлагаются таможенные льготы для малого 
и среднего бизнеса. Крупные фирмы коро-
левства и республики не будут освобождены 
от таможенных пошлин, но задекларировать 
импорт и экспорт можно будет онлайн. 

Ирландское правительство позитивно 
 отреагировало на опубликованный документ, 
назвав его своевременным и полезным. 
Впрочем, министр иностранных дел Ирландии 
Саймон Ковени отметил, что согласовать та-
моженные послабления будет сложно, пред-
ложив Великобритании вести переговоры 
по зонам свободной торговли. Северная Ир-
ландия встретила документ неоднозначно. 
Так, лидер Демократической юнионистской 
партии Арлин Фостер назвала его конструк-
тивным шагом. Но националисты продолжают 
 настаивать на сохранении доступа к единому 
рынку. Об этом заявила представитель Соци-
ал-демократической и лейбористской партии 
Клэр Ханна, подчеркнув: «Ирландия не может 
быть жертвой недальновидной антиевропей-
ской повестки в Британии». 

Напомним, что переговоры по условиям 
«Брексита» начались 19 июня. Ранее британ-
ские власти представили три документа, в ко-
торых выразили свою позицию по вопросам 
юридического взаимодействия со структура-
ми ЕС, дальнейших условий хранения ядер-
ных материалов, а также обеспечения прав 
живущих в Британии экспатов из стран ЕС 
и британцев, уехавших на континент. Всего 
таких документов в итоге будет 12. Офици-
альный выход Соединенного Королевства 
из Евросоюза запланирован на 29 марта 
2019 года. Алена Акимова

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р О С С И Я Н  О Б В И Н Я Л И  В  К О Н Т Р А Б А Н Д Е  В  С Т Р А Н А Х  Б Ы В Ш Е Г О  С С С Р

В марте 2011 года в Таджикистане были 
осуждены два летчика российской 
авиакомпании Rolkan Investments, 
перевозившие на транспортных самолетах 
гуманитарную помощь в Кабул. Суд таджик-
ского города Курган-Тюбе обвинил Влади-
мира Садовничьего и Александра  Руденко 
в незаконном пересечении границы, 
нарушении правил международных полетов 
и контрабанде полуразобранного 
двигателя самолета Ан-72. Обвине-
ние утверждало, что двигатель является 

нелегальным. Летчиков осудили на восемь 
с половиной лет колонии строгого режима, 
но после вмешательства российских вла-
стей они были освобождены кассационной 
комиссией.

В январе 2011 года после отбывания 
срока был освобожден россиянин Олег 
Хинцагов, осужденный в Грузии за 
контрабанду урана. Житель Северной 
Осетии был задержан в январе 2006 года 
при попытке сбыта 100 г высокообогащен-
ного урана. Сам он опровергал обвине-

ния, заявляя, что ввез в Грузию не уран, 
а типографский оксид. В 2007 году он попал 
под президентскую амнистию, в результате 
которой назначенный судом восьмилетний 
срок заключения был сокращен.

В августе 2013 года грузинские тамо-
женники задержали на границе с Ар-
менией гражданина России (его имя 
не называлось) с контрабандным зо-
лотом. У него были изъяты два крестика, 
цепочка и шесть колец, общим весом около 
274 г. В результате россиян был оштрафо-

ван на сумму, равную стоимости незадекла-
рированных украшений,— 14,8 тыс. лари 
(около $9 тыс.).

В январе 2015 года пять жителей 
Псковской области были задержа-
ны при незаконном пересечении 
границы Эстонии с крупной партией 
сигарет. У них конфисковали 21 ящик 
с 210 тыс. сигарет без маркировки. В мае 
того же года эстонский суд приговорил рос-
сиян к условным срокам — от двух лет двух 
месяцев до двух лет восьми месяцев.

Татьяна Хужина и ее адвокат Рустам 
 Хакимов надеются, что таджикский 
суд учтет, что у нее не было злого 
 умысла и ей необходимо содержать 
 малолетнюю дочь



Минобороны отбило «Орловское»
Структуры Олега Дерипаски обязали вернуть совхоз военным
Как стало известно 

”
Ъ“, холдингу «Баз-

эл» Олега Дерипаски не удалось полу-
чить в собственность бывший военный 
совхоз «Орловский», владеющий более 
500 га земли в Подмосковье. Суд обя-
зал структуру бизнесмена вернуть Ми-
нобороны актив, признав заключен-
ную в 2012 году сделку купли-продажи 
ничтожной из-за заниженной почти 
вчетверо цены. При этом суд отказал-
ся санкционировать возврат даже этих 
1,23 млрд руб. из-за недоказанности их 
выплаты, хотя официально покупатель 
в лице ООО «Югстрой» сделал те же по 
объему финансовые вложения.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с развитием 

спора вокруг продажи структурами Минобо-
роны «Базэлу» своего самого дорогого сельхо-
зактива «Орловское», сообщили, что разбира-
тельство полностью завершено в пользу во-
енных. Московская городская военная про-
куратура (МГВП) оспаривает сделку с 2014 го-
да. Бывший военный совхоз, снабжавший 
части Западного военного округа, был вы-
ставлен на продажу как непрофильный ак-
тив весной 2011 года вместе с еще 29 сельхоз-
предприятиями Минобороны. В январе 2012 
года 100% минус 1 акцию ОАО «Орловское» 

купило московское ООО «Югстрой». Но про-
веденная в 2014 году прокурорская провер-
ка деятельности организатора продажи — 
субхолдинга Минобороны ОАО «Агропром» 
(ликвидировано в 2016 году, правопреем-
ник — АО «Главное управление обустройст-
ва войск», ГУОВ) поставила сделку под сомне-
ние, и военные решили ее оспорить.

• Приказ об организации на базе подсобно-
го хозяйства войсковой части 26 266 военно-
го совхоза «Орловский» для обеспечения Цент-
ра подготовки космонавтов Звездного город-
ка сельхозпродукцией подписан в апреле 1967 
года. Тогда же совхозу выделили 541 га земли 
в Щелковском районе Подмосковья. К середи-
не 1970-х годов он снабжал продовольствием 
уже не только Звездный городок, но и Чкалов-
ский и Монинский военные гарнизоны. К сере-
дине 2000-х годов основной продукцией ста-
ли яйца. На начало 2017 года выпускалось 
150 тыс. яиц в сутки и перерабатывалось 
1,5 тонны молока.
В поданном в декабре 2014 года иске ут-

верждалось, что цена актива в 1,23 млрд руб. 
была «заведомо заниженной», а сама сделка 
не согласована должным образом с собствен-
ником. В ходе судебной экспертизы, прове-
денной в 2016 году по ходатайству Минобо-

роны, установлено, что рыночная цена акти-
ва на момент продажи составляла 4,56 млрд 
руб. В марте 2017 года договор признали не-
действительным, а сделку ничтожной. Суд 
обязал «Югстрой» вернуть ГУОВ акции «Ор-
ловского», но санкционировать возврат де-
нег покупателю не стал, не найдя доказа-
тельств перечисления «Агропрому» 1,23 млрд 
руб.: «При таких обстоятельствах оснований 
для возврата указанных денежных средств у 
суда не имелось». «Югстрой» пытался это ре-
шение оспорить, потребовав провести по-
вторную экспертизу стоимости актива, но в 
июле жалобу отклонили, а на днях апелляци-
онный суд вернул с депозита перечисленные 
на это 370 тыс. руб.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с итогами про-

верки, говорили об аффилированности 
«Югстроя» с «Главмосстроем» Олега Дерипа-
ски. Один из них уверял, что ООО как ми-
нимум действовало в интересах «Базэла» 
(там от комментариев отказались). По дан-
ным Kartoteka.ru, созданное в 2010 году ООО 
«Югстрой» (100% у кипрской Cluyuri Trading 
Ltd) зарегистрировано в Москве по тому же 
адресу, что и ООО «Корпорация 

”
Главмос-

строй“»,— Пречистенская набережная, 45/1, 
стр. 1. Предполагалось, что «Орловское» вой-

дет в принадлежащий «Базэлу» агрохолдинг 
«Кубань», но сделку в 2013 году не согласова-
ли антимонопольные органы.

Получить комментарии «Югстроя» не уда-
лось: по указанному в материалах суда ад-
ресу расположен офис другой компании. Ее 
представитель сообщил, что фирма ведет бух-
галтерию «Югстроя» и оказывает ряд других 
услуг, отказавшись предоставить актуальные 
контакты клиента. По данным Kartoteka,ru, в 
2015 году «Югстрой» получил чистый убыток 
в размере 842,3 млн руб. при нулевой выруч-
ке. Но в 2014 году финансовые вложения ООО 
составили 1,23 млрд руб., что может быть кос-
венным свидетельством оплаты сделки.

Партнер коллегии адвокатов «Юков и 
партнеры» Марина Краснобаева отмечает, что 
оспаривание сделки через отсутствие одобре-
ния госоргана очень распространенная пра-
ктика. По ее словам, говорить о заниженной 
цене сложно, так как бывают случаи, когда 
экспертиза не отражает реальную рыночную 
стоимость имущества. В отношении денег, до-
бавляет юрист, возможны разные варианты 
— оплаты могло на самом деле не быть либо 
она была «криво проведена», например, тре-
тьему лицу вместо продавца.

Елена Киселева, Анна Занина

Стресс-тестирование негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ), кото-
рое запускает со следующего года Банк 
России, пойдет по довольно жесткому 
для отрасли сценарию. Как следует из 
методики, пороги прохождения про-
верки на прочность вырастут втрое за 
полтора года. Верхнюю планку пока 
могут взять лишь три-четыре крупней-
ших фонда, остальным, скорее всего, 
придется увеличивать в портфеле до-
лю гособлигаций.

Скорректированную Банком России ме-
тодику проведения стресс-тестов для НПФ 
(впервые представлена регулятором весной 
текущего года; см. 

”
Ъ“ от 11 апреля) в первой 

декаде августа для ознакомления получили 
во всех крупных фондах. Копия есть и в рас-
поряжении 

”
Ъ“. В документе ЦБ впервые за-

фиксированы пороги прохождения таких 
проверок фондами. С февраля 2018 года в 
максимально неблагоприятных условиях 
они должны выполнить все обязательства в 
20% расчетных случаев, с июля 2018 года — в 
35%, с января 2019 года — в 50% и с июля 2019 
года — в 75% случаев. Пока пороги прохожде-
ния тестов будут действовать для фондов с 
накоплениями. «Пенсионные резервы будут 
включаться в стресс-тестирование с 1 января 
2019 года»,— сообщили в пресс-службе Бан-
ка России. При этом проект соответствующе-
го нормативного акта пока разрабатывается.

• В ходе стресс-тестов оценивается влия-
ние на инвестиционные портфели и капи-
тал НПФ различных вводных параметров 
(в том числе снижение стоимости нефти, 
дефолт ряда эмитентов, снижение выплат 
по облигациям и другие, будут определяться 
ЦБ дважды в год). Ключевых направлений два 
— финансовая устойчивость и ликвидность. 
При этом рейтинг крупнейшего эмитен-

та (как по депозитам, так и по облигациям) 
в ходе стресс-теста каждый раз снижается 
сразу на три позиции. Если результаты те-
стирования не устроят регулятора, то ру-
ководство НПФ и его бенефициары должны 
будут диверсифицировать активы или уве-
личить капитал.
Методика претерпела и ряд изменений. 

В частности, количество тестирований ка-
ждой позиции выросло втрое — до 30 тыс. 
раз. Есть и ряд послаблений — если в перво-
начальном варианте отрицательной перео-

ценке не подвергались только ОФЗ, сейчас 
перечень таких активов расширен за счет 
депозитов и ипотечных сертификатов уча-
стия. По корпоративным облигациям и ак-
циям вероятность дефолта по-прежнему за-
висит от рейтинга эмитента — не только от 
иностранных агентств, но и от «Эксперт РА» 
и АКРА. Также при проведении стресс-те-
стов будут учитываться возможности фонда 
по сделкам репо и частичное возмещение 
суммы инвестиций через один год после де-
фолта (recovery rate).

Важнейшим для отрасли ориентиром 
большинство опрошенных 

”
Ъ“ представите-

лей НПФ называют определенные регулято-
ром пороги прохождения тестов. «Критерии 
делают процесс оценки результатов стресс-
тестирования прозрачным и понятным для 
фондов и являются ориентиром для постро-
ения целевой структуры активов НПФ»,— 
говорит заместитель гендиректора по риск-
менеджменту НПФ «Сафмар» Андрей Конс-
тантинов. «Новая модель стресс-тестирова-
ния более точно отражает кредитное каче-
ство активов НПФ и позволяет фондам выя-
вить токсичные активы, у которых сущест-
вует риск наступления дефолта»,— отмечает 
гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» Лари-
са Горчаковская.

Впрочем, эксперты отмечают чрезмерную 
консервативность подхода. «Несмотря на за-
мечания участников рынка, совокупная ве-
роятность дефолта за весь пятилетний пери-
од теста по активам без рейтинга составляет 
более 93% — фактически все активы без рей-
тинга обнуляются, а шкала кумулятивных 
вероятностей дефолта в зависимости от уров-
ня кредитного рейтинга во много раз боль-
ше соответствующих вероятностей рейтин-
говых агентств 

”
большой тройки“»,— счита-

ет директор департамента риск-менеджмен-
та «НПФ Электроэнергетики» Александр Сме-
танин. Как указывает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин, с учетом верхней границы прохожде-
ния рейтинга (75%) де-факто ряд крупных 
фондов вынуждены будут в ближайшие пол-
тора года наращивать вложения в ОФЗ. «Без 
диверсификации вложений столь высокую 
планку смогут взять лишь три-четыре круп-
нейших фонда из 38 НПФ, работающих с на-
коплениями»,— оценивает господин Ногин.

Павел Аксенов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19729,28 (–24,03)
РТС 1029,76 (+2,31)
FTSE 100 7433,03 (+49,18)

DAX 30 12263,86 (+86,82)
DJIA* 22031,76 (+32,77)
NASDAQ Composite* 6342,74 (+9,72)

*На 20:34.    По данным агентства Reuters. 

маймаймаймаймай июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль августавгуставгуставгуставгуст

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 59,6521

0,46%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1741

0,07%
1,8 2,1

1,80

1,86

1,92

1,98

2,04

2,10тыс. пунктов ● 1,943

0,38%
40,0 60,0

40

44

48

52

56

60$ / баррель

0,68%
19,0 22,5

19,0

19,7

20,4

21,1

21,8

22,5

0,15%

● 50,13тыс. пунктов ● 22,031

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.08.17
Австралийский доллар 46,9104
Английский фунт 76,6768
Белорусский рубль** 30,6537
Датская крона* 93,9596

Доллар США 59,6521
Евро 69,9958
Индийская рупия*** 92,9197
Казахский тенге*** 17,9224

Канадский доллар 46,8558
Китайский юань* 89,0955
Норвежская крона* 75,0464
СДР 83,9520

Сингапурский доллар 43,6117
Новая турецкая лира 16,8819
Украинская гривна* 23,3267
Шведская крона* 73,6800

Швейцарский франк 61,1942
Японская иена*** 53,7721
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последнее время страх банков пе-
ред мегарегуляторм — ЦБ — достиг 
апогея. Банкиры боятся даже ком-
ментировать действия регулятора, 
не то что спорить с ним. Однако, как 
показывает опыт одного маленько-
го, но гордого и принципиального 
банка, опускать руки раньше време-
ни не стоит.

История эта произошла в Кеме-
ровской области. Кемсоцинбанк 
(381-е место по активам) не согла-
сился с предписанием ЦБ, подал 
иск и убедил судей не только в сво-
ей правоте, но и в незнании пред-
ставителями ЦБ правил бухуче-
та, МСФО и даже собственных нор-
мативных документов. Решение в 
пользу Кемсоцинбанка Арбитраж-
ный суд Кемеровской области обна-
родовал на этой неделе. Банк оспа-
ривал предписание ЦБ, обязавшее 
его провести переоценку стоимости 
объектов недвижимости по состоя-
нию на 3 ноября 2016 года, хотя эта 
дата не является отчетной для такой 
переоценки.

ЦБ предложил изменить стои-
мость недвижимости на основании 
одного лишь своего предписания 
(другого документа ЦБ не предоста-
вил). Однако банк не стал нарушать 
правила бухучета и МСФО и менять 
стоимость основных средств, по-
скольку одного предписания ЦБ для 
этого мало. Суд счел доводы банка 
разумными и пригласил оценщика. 
ЦБ оценил недвижимость в 30 млн 
руб., а банк и приглашенный оцен-
щик — в 60 млн руб. Суд встал на 
сторону банка, отменив предписа-
ние и взыскав с ЦБ стоимость услуг 
оценщика.

Банковские юристы сошлись во 
мнении, что данный спор весьма 
любопытен. С регулятором судятся 
банки обычно либо уже после отзы-
ва лицензии (проигрывая в подав-
ляющем большинстве случаев), ли-
бо на грани отзыва лицензии, оспа-
ривая предписания, исполнение 
которых приведет к фатальному на-
рушению нормативов (и, как пра-
вило, не доживают до суда). У Кемсо-
цинбанка значения нормативов бы-
ли далеки от критических, и испол-
нение предписания ЦБ к наруше-
ниям бы не привело. Но маленький 
банк не побоялся гнева мегарегуля-
тора и пошел на принцип.

Жаль только, что «пропадет сей 
скорбный труд» и данный спор не 
станет прецедентом, шутят банков-
ские юристы, поскольку вряд ли 
найдется на рынке много банков, 
которые решатся на открытый кон-
фликт с регулятором. Зато он станет 
неплохой методичкой для сотруд-
ников ЦБ и его территориальных 
отделений, напоминающей о необ-
ходимости соблюдения правил при 
вынесении предписаний.

А гордому Кемсоцинбанку при-
дется крайне внимательно следить 
за нормативами, а также за соблюде-
ниями антиотмывочного закона, по-
скольку регулятор у нас незлопамят-
ный, просто память у него хорошая.

правила  
игры

Удивительно, что 
на волне тотальной 
расчистки рынка 
еще остались банки, 
которые не боятся 
идти в суд и спорить 
с ЦБ, причем 
не из‑за страха 
 потерять лицензию, 
а ради принципа

в спорах с ЦБ изумляют 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву

В «законе Яровой» появились точки
Операторов обмена трафиком обяжут хранить пользовательские данные
Законопроект Минкомсвязи об ин-
фраструктуре рунета, раскритико-
ванный сотовыми операторами и 
экспертным сообществом, в новой ре-
дакции только ужесточился. Поправ-
ки теперь предлагают ограничить 
иностранное участие в точках обмена 
трафиком на уровне 20%, а также рас-
пространяют на них требования «за-
кона Яровой». Иностранные инвесто-
ры готовы пересмотреть стратегию 
на рынке обмена трафиком в РФ.

Поправки к закону «О связи», опубли-
кованные на regulation.gov.ru, описывают 
основные элементы «российского нацио-
нального сегмента сети интернет». К нему, 
в частности, относятся доменные зоны .ru 
и .рф, системы точек обмена трафиком (IX, 
Internet Exchange), инфраструктура авто-
номных систем интернета, а также Государ-
ственная информационная система обеспе-
чения целостности, устойчивости и безопас-
ности функционирования рунета (ГИС «Ин-
тернет»). Нововведения также обязывают 
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей, использующих «номер авто-

номной системы и (или) IP-адрес», предста-
вить информацию для ГИС «Интернет». Со-
гласно отчету Минкомсвязи, на внедрение 
ГИС «Интернет» требуется 112 млн руб.

Разработка законопроекта обусловлена 
тем, что власти видят «возможность вмеша-
тельства в работу инфраструктуры россий-
ской сети интернет из-за рубежа». Кроме то-
го, отсутствуют «управление и контроль над 
пропуском интернет-трафика на террито-
рии РФ». В результате возникают такие нега-
тивные эффекты, как «фрагментация сети и 
ее изоляция».

Согласно проекту, IX должны работать «в 
соответствии с требованиями, установлен-
ными п. 1, п. 2 ст. 64 закона 

”
О связи“». Эти 

нормы также обязывают операторов связи 
с 1 июля 2018 года хранить информацию о 
фактах приема и передачи данных три го-
да, а интернет-компании — не менее года. 
Содержание сообщений, включая текст, го-
лос и видео, операторы и интернет-компа-
нии должны будут хранить до шести меся-
цев. По словам члена рабочей группы «Связь 
и IT» экспертного совета при правительстве 
Олега Демидова, таким образом IX «обре-

каются на дублирование функций опера-
торов», они «лишний раз будут записывать 
трафик». Между тем только операторам свя-
зи реализация требований «закона Яровой» 
до 2019 года обойдется, по оценкам РСПП, в 
17 трлн руб.

Поправки также запрещают иностран-
цам владеть более 20% в юрлице, которому 
принадлежит IX. Такое условие уже дейст-
вует для российских аудиовизуальных сер-
висов, телеизмерителей и СМИ. Директор 
по стратегическим проектам Института 
развития интернета Ирина Левова называ-
ет требование «бессмысленным». Непонят-
на его связь с заявленными в законопроек-
те задачами обеспечения «целостности, не-
прерывности, стабильности, устойчивости 
и защищенности функционирования» ру-
нета, указывает Олег Демидов. «Разве ино-
странные юрлица заинтересованы в том, 
чтобы IX падали и допускали инциденты?» 
— удивляется он.

Крупнейшей точкой обмена трафиком в 
России считается MSK-IX, входящая в груп-
пу Safe Data (контролируется «Ростелеко-
мом»). На рынке есть и ряд иностранных иг-

роков — например, британская IXcellerate, 
среди акционеров которой IFC и Sumitomo 
Corporation. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

IXcellerate, говорит, что им известна идея об 
ограничении иностранного капитала в рос-
сийских IX. «В компании отслеживают си-
туацию и обсуждают различные сценарии 
развития этого бизнес-направления»,— со-
общил источник, близкий к IXсellerate.

Власти еще в 2014 году увидели риски 
вмешательства в работу рунета из-за рубежа, 
вопрос обсуждался на Совете безопасности 
под председательством Владимира Путина. 
Часть изучавшихся тогда инициатив уже ре-
ализована: так, Минкомсвязь в ноябре 2015 
года вошла в состав учредителей Координа-
ционного центра доменов .ru и .рф. Опера-
торы связи, как и раньше, недовольны поло-
жениями проекта. «Терминологический ап-
парат не выдерживает никакой критики»,— 
указывает собеседник 

”
Ъ“ на рынке связи. 

Без ГИС интернет в России живет, и ничего 
критичного из-за отсутствия не происходит, 
напоминает госпожа Левова, а на ее созда-
ние понадобятся бюджетные деньги.

Роман Рожков, Владислав Новый

Пенсионные риски гасят в госбумагах
Стресс-тесты НПФ пойдут максимально жестко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Бинбанк, ФК «Открытие», Мос
ковский кредитный банк (МКБ) 
и Промсвязьбанк оказались го
раздо устойчивей, чем описала 
в недавнем письме своим клиен
там компания «Альфакапитал». 
Несмотря на негативный инфор
мационный фон, указанные бан
ки не испытали кризиса ликвид
ности. На этом фоне сообщение 
об их нестабильности со стороны 
«Альфакапитала» эксперты со
чли провокацией, направленной 
на недобросовестную конкурен
цию. Впрочем, в «Альфакапита
ле» настаивают, что данная рас
сылка была личной инициати
вой одного из сотрудников.

Отчетность по российским стандар-
там (РСБУ) за июль смогла развеять опа-
сения в отношении нестабильности 
ряда крупных банков, посеянные не-
давним письмом от компании «Альфа-
капитал» своим клиентам. Хотя письмо 
было непубличным, оно довольно бы-
стро попало в СМИ и подогрело слухи о 
проблемах у четырех крупных банков: 
ФК «Открытие», Промсвязьбанка, Бин-
банка и МКБ. В письме (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) директор по работе с состо-

ятельными клиентами «Альфа-капита-
ла» Сергей Гаврилов рекомендовал 
клиентам «дистанцироваться от риска, 
переведя активы к более надежным 
участникам банковской системы». «Мы 
закрыли лимиты на облигации указан-
ных банков…,— отмечается в пись-
ме.— Мы продолжаем получать все 
больше публичной и непубличной ин-
формации о проблемах внутри целой 
группы банков… Есть большая вероят-
ность, что ситуация вокруг них может 
быть окончательно решена уже этой 
осенью, а не после выборов президен-
та РФ в 2018 году, как думают многие».

Однако пока перечисленные бан-
ки демонстрируют устойчивость к по-
трясениям. Даже ФК «Открытие», из 
которого клиенты за месяц забрали 
огромную сумму (319 млрд руб.), ре-
шил свои проблемы, с высокой степе-
нью вероятности, за счет средств ЦБ. 
Так, у «Открытия» в пассивах выросли 
средства ЦБ на сумму свыше 333 млрд 
руб. (до 338 млрд руб.). Эта величина 
сопоставима с объемом операций ре-
по с ЦБ по фиксированной ставке по 
состоянию на 31 июля (396 млрд руб.) 
за вычетом средней величины таких 
операций за предшествующие полго-

да (72 млрд руб.). В Бинбанке и Пром-
связьбанке динамика клиентских 
средств отмечалась на уровне рынка. 
МКБ и вовсе зафиксировал приток 
средств около 90 млрд руб.

Впрочем, данные цифры не учиты-
вают эффект от письма «Альфа-капи-
тала», которое было разослано на 
прошлой неделе. Каковы будут его по-
следствия, оценить затруднительно, 
тем не менее в Промсвязьбанке дейст-
вия «Альфа-капитала» расценили как 
«пример недобросовестной конку-
ренции и искажения действитель-
ных фактов». Так же считают и в Бин-
банке: «Заявления компании 

”
Альфа-

капитал“ не соответствуют действи-
тельности. Высказывания 

”
Альфа-ка-

питала“ в отношении крупнейших 
частных банков России напоминают 
либо безответственные и необосно-
ванные заявления аналитиков, либо 
попытку вести недобросовестную 
конкуренцию». В «Открытии» заяви-
ли, что не комментируют действия 
конкурентов. А в МКБ сказали, что 
удовлетворены сообщением пресс-
службы «Альфа-капитала» о том, что в 
письме выражена личная точка зре-
ния отдельного сотрудника, которая 
не соответствует позиции компании.

Для Сергея Гаврилова данное пись-
мо можно назвать роковым. Вчера 
днем он был вызван в ЦБ, где пробыл 
до позднего вечера. Пообщаться с ним 

”
Ъ“ не удалось — он не отвечал по мо-

бильному телефону. «Руководство ком-
пании подчеркивает, что в отношении 
конкретного сотрудника будет прове-
ден анализ действий на предмет соот-
ветствия внутренним процедурам, 
стандартам компании и профессио-
нальной компетентности»,— указано в 
заявлении «Альфа-капитала».

Однако юристы уверены, что пере-
ложить вину на одного сотрудника и 
избежать ответственности за недобро-
совестную конкуренцию компании 
«Альфа-капитал» не удастся. Так, Феде-
ральная палата адвокатов считает 
письмо «возможным злоупотреблени-
ем конституционным правом на рас-
пространение информации», отме-
чая, что подобные «информационные 
вбросы следует расценивать как недо-
бросовестную конкуренцию». Феде-
ральная антимонопольная служба 
(ФАС) уже направила запрос в «Альфа-
капитал» с требованием до 21 августа 
предоставить злополучное письмо. 
По результатам анализа информации 
будут сделаны выводы о наличии или 
отсутствии признаков нарушения 
«Альфа-капиталом» антимонопольно-
го законодательства, говорится в сооб-
щении ведомства. «ФАС проанализи-
рует практику и планы продаж компа-
нии, чтобы понять, действительно ли 
менеджер действовал по собственной 
инициативе, выполнялись ли KPI и не 
является ли данное письмо элемен-
том их выполнения»,— указал собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к ФАС.

«Альфа-капитал» входит в «Альфа-
групп», которая не впервые опроверга-
ет слова своих сотрудников. Так, 2 ию-
ня 2016 года ряд СМИ написали, что 
аналитик Альфа-банка «предрек 
взрывной обвал рубля», со ссылкой на 
его обзор. Однако через несколько ча-
сов старший аналитик Альфа-банка 
Алан Казиев сообщил, что не делал та-
ких предсказаний. Также в апреле 
украинская «дочка» «Альфа-групп» опу-
бликовала на своем сайте заявление, в 
котором назвала Крым и Донбасс «ок-
купированными территориями». За-
тем последовало опровержение этой 
информации от имени акционеров на 
сайте российского «Альфа-банка», на-
звавших данное заявление «неосто-
рожным». «Мы вне политики и вне лю-
бых политических оценок»,— подыто-
жили тогда акционеры «Альфа-групп».

Юлия Полякова, Анна Занина, 
Дмитрий Ладыгин

«Альфа-капитал»  
переоценил чужие риски
Крупные банки оказались готовы к негативу

В среду европейская валюта 
впервые за три недели опус
тилась ниже уровня 70 руб./€. 
Курс доллара приближается 
к отметке 59 руб./$. «Медвежью» 
игру против мировых валют 
на российском рынке обеспе
чили иностранные инвесторы. 
Они охотно возвращаются 
в рубль после завершения ди
видендного периода в России 
и снижения уровня политиче
ской напряженности.

Вчера на торгах Московской бир-
жи курс евро после трехнедельного 
перерыва вернулся ниже уровня 
70 руб./€. По итогам дня он остано-
вился на отметке 69,57 руб./€, что на 
76 коп. ниже закрытия вторника. 
Курс доллара вчера снизился на 
34 коп., до 59,44 руб./$, что является 
минимальным закрытием с 26 ию-
ля. С начала недели ведущие ми-
ровые валюты на российском рын-
ке потеряли 1,26 руб. и 50 коп. соот-
ветственно.

Укрепление рубля совпало с за-
вершением сезонного периода кон-
вертации дивидендных выплат в 
России. Сам сезон дивидендных вы-
плат за 2016 год завершился 4 авгу-
ста выплатами по акциям «Газпро-
ма» и «Транснефти» (соответственно 
на 190 млрд руб. и 60 млрд руб.). На 
прошлой неделе, по оценкам ана-
литиков Sberbank CIB Investment 
Research, обратная конвертация ди-
видендов «Газпрома» могла обеспе-
чить спрос на иностранную валюту 
на общую сумму $1,2 млрд и оказать 
дополнительное давление на курс 
рубля. На текущей неделе влияние 
этого фактора закончилось. «Кон-
версия дивидендных доходов ино-
странными инвесторами закончи-
лась, и при стабильной ситуации на 
рынке нефти интерес к операции 
carry-trade вновь вырос, что приве-
ло к укреплению рубля и к доллару 
и к евро»,— отмечает руководитель 

валютно-финансового департамен-
та Ситибанка Денис Коршилов. По 
словам старшего стратега «ВТБ Капи-
тала» Максима Коровина, на теку-
щей неделе заметен возросший 
спрос со стороны иностранных ин-
весторов на внутренние российские 
гособлигации.

Привлекательность российской 
валюты растет и в отсутствие даль-
нейшего роста напряженности меж-
ду США и Россией. По словам главно-
го аналитика Росбанка Евгения Ко-
шелева, курс в настоящее время на-
ходит поддержку со стороны скепти-
ков, которые делали ставку на слож-
ный геополитический фон и неу-
правляемую инфляционную дина-
мику. «Интерес к рублю вырос не 
только со стороны иностранных, но 
и внутренних инвесторов, которые 
совсем недавно активно наращива-
ли длинные позиции в долларе»,— 
отмечает трейдер крупного россий-
ского банка.

Оптимистичным настроениям 
инвесторов способствует отсутст-
вие эскалации конфликта между 
США и КНДР. Именно этот фактор 
спровоцировал распродажу валют 
развивающихся стран на мировых 
рынках на прошлой неделе. По сло-
вам главного аналитика Бинбан-
ка Натальи Ващелюк, уменьшение 
уровня геополитических рисков в 
мире из-за постепенного снижения 

остроты конфликта между США и 
КНДР привело к укреплению не 
только российской валюты, но и 
 валют других стран с формирую-
щимися рынками (ЮАР, Мексики, 
Турции).

В текущих условиях участники 
рынка ожидают дальнейшего укре-
пления рубля, хотя сомневаются в 
его устойчивости. «На данный мо-
мент шансы смягчения политики 
Банком России во втором полуго-
дии значительно выросли, и это 
 может привлечь дополнительный 
 приток в долговой сегмент россий-
ского рынка»,— считает Евгений Ко-
шелев. Однако состояние платежно-
го баланса в целом, а также ожида-
ния нормализации монетарной по-
литики в США и еврозоне могут ока-
зать в среднесрочной перспективе 
давление на курс рубля, считает На-
талья Ващелюк. По ее оценке до кон-
ца года при сохранении цен на 
нефть выше уровня $50 за баррель 
рубль ждет незначительное ослабле-
ние от те кущих уровней до 61–
62 руб./$. Евгений Кошелев оптими-
стичнее смотрит на перспективы 
рубля. Согласно его прогнозу, курс 
рубля в конце года стабилизируется 
на уровне 59–60 руб./$, однако в 
дальнейшем есть шансы для перехо-
да курса к 61 руб./$ во втором полу-
годии 2018 года.

Виталий Гайдаев

Рубль расплатился  
по дивидендам
Российская валюта вновь обрела силы для роста

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, Агент

ство по страхованию вкладов 
(АСВ) в рамках банкротства 
 Татфондбанка для работы 
с должниками по его креди
там привлекло компании, 
не состоящие в госреестре 
 взыскателей. По мнению экс
пертов, ситуация, в которой 
госструктура игнорирует тре
бования профильного закона, 
сводит на нет усилия по регу
лированию рынка.

О том, что АСВ в рамках процеду-
ры банкротства Татфондбанка при-
влекло к взысканию его долгов ком-
пании, не состоящие в реестре Фе-
деральной службы судебных при-
ставов (ФССП), 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники рынка. По информации 
”
Ъ“, 

долги были переданы компаниям 
«Вектор права» и «Бизнес-альянс». 
При этом «Вектор права» хотя бы 
имеет аккредитацию при АСВ в ка-
честве юридического консультанта, 
в отличие от «Бизнес-альянса». «Об-
щий объем портфеля задолженно-
сти по кредитным договорам физ-
лиц Татфондбанка составляет почти 
3 млрд руб.,— указывает один из со-
беседников 

”
Ъ“.— Получается, что 

взыскание долгов нескольких ты-
сяч клиентов банка происходит вне 
закона и без какого-либо контроля 
со стороны регуляторов». По закону 
о взыскании долгов физлиц (230-
ФЗ), заниматься им могут либо сами 
кредиторы, либо компании, состоя-
щие в госреестре ФССП. 

До момента отзыва лицензии у 
Татфондбанка основным взыскате-
лем его долгов по агентской схеме 
являлась «Служба взыскания 

”
Ре-

дут“», состоявшая в реестре ФССП. 
После отзыва у банка лицензии и 
назначения АСВ в качестве конкурс-
ного управляющего договорные от-
ношения с компанией были рас-
торгнуты в одностороннем поряд-
ке. «Мы обращались к АСВ с предло-
жением передать нам для взыска-
ния долги клиентов Татфондбанка, 

однако получили отказ из-за отсут-
ствия аккредитации при агентст-
ве»,— сообщили в «Редуте».

В Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) подтвердили, что 
в курсе сложившейся ситуации. 
«Компания «Редут» ранее направила 
в ассоциацию письмо с просьбой 
учесть при рассмотрении жалоб 
граждан, что работа с должниками 
Татфондбанка агентством прекра-
щена в связи с отзывом лицензии у 
банка», — сообщили в НАПКА. При 
этом в адрес агентства «Редут» и ас-

социации поступают жалобы гра-
ждан на звонки, СМС и автодозвон 
со стороны лиц, которые отказыва-
ются представляться, указывают в 
ассоциации. 

По информации “Ъ“, часть работ-
ников «Бизнес-альянса» являются 
бывшими сотрудниками Татфон-
дбанка, при звонках должникам с 
требованием погасить задолжен-
ность они называются представите-
лями банка. 1 августа «Бизнес-
альянс» вступил в реестр Роском-
надзора, что дает компании право 
на обработку персональных дан-
ных и является обязательным для 
последующего вступления в госре-
естр взыскателей. «Такие действия 
компании говорят о том, что она го-
товится к вступлению в реестр ФС-
СП. Скорее всего, это обусловлено 
желанием компании далее взыски-
вать долги Татфондбанка на закон-
ных основаниях,— полагает парт-
нер юридической компании “Юр-
партнеръ“ Александр Федоров.— 
Однако до момента вступления в 
госреестр все действия компании 
по взысканию задолженности явля-

ются незаконными и при обраще-
нии граждан к регулятору она мо-
жет быть оштрафована на сумму до 
2 млн руб.». В «Векторе права» и 
«Бизнес-альянсе» не ответили на за-
прос “Ъ“. При звонке на номера обе-
их компаний происходит переклю-
чение на автоответчик компании 
«Тройка Ассет Менеджмент», что 
косвенно свидетельствует об их аф-
филированности.

В АСВ не смогли пояснить, каким 
образом задолженность клиентов 
Татфондбанка попала к компаниям, 
не состоящим в госреестре. «При 

осуществлении агентством полно-
мочий конкурсного управляющего 
(ликвидатора) финансовыми орга-
низациями к агентству права требо-
вания к должникам финансовых ор-
ганизаций не переходят,— сообщи-
ли в АСВ.—Взыскание задолженно-
сти осуществляется самим банком. 
Вместе с тем агентством осуществ-
ляется анализ на предмет целесоо-
бразности оспаривания сделок, со-
вершенных в период деятельности 
банка, по уступке третьим лицам 
прав требований к его заемщикам».

Впрочем, по мнению экспертов, 
принципиальной разницы, отбира-
ет ли АСВ взыскателей как конкурс-
ный управляющий Татфондбанка 
или как правопреемник долгов, 
нет. По словам директора НАПКА 
Бориса Воронина, ЦБ и правитель-
ство недостаточно контролируют 
работу АСВ с многомиллиардными 
долгами банков, лишившихся ли-
цензий. В данный момент эта рабо-
та абсолютно непрозрачна, осу-
ществляется без официальных тен-
деров в обход 230-ФЗ.

Светлана Самусева

Кредиты Татфондбанка  
попали не в те руки
АСВ передало долги банка  
на взыскание компаниям вне госреестра

КОНТЕКСТ

М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р
Потребительские ссуды 
подешевели
Банк России наблюдает тенденцию к снижению 
кредитными организациями и микрофинансовы-
ми институтами полной стоимости потребитель-
ского кредитования (ПСК). В частности, во вто-
ром квартале, по данным ЦБ, снижение ПСК по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года наблюдалось по всем 20 категориям потре-
бительских кредитов. Помимо этого регулятор 
отмечает снижение на 6,2 процентного пункта 
верхней границы среднерыночных значений 
ПСК кредитных организаций (до 26,8%). Во всех 
сегментах микрофинансового рынка по итогам 
второго квартала по большинству категорий по-
требительских займов также наблюдается сни-
жение среднерыночных значений ПСК. ЦБ фик-
сирует снижение по сравнению с первым квар-
талом по 15 из 21 категории потребительских 
займов, предоставляемых МФО. Среднерыноч-
ные значения ПСК также снизились по 12 из 18 
категорий потребительских займов в сегменте 
кредитных потребительских кооперативов. RNS

Б А Н К И
Почта-банку  
добавят капитала
ВТБ 24 и «Почта России» докапитализируют По-
чта-банк на 3,7 млрд руб. Банк планирует увели-
чить уставный капитал путем дополнительной 
эмиссии акций, которая будет выкуплена его 
основными акционерами: ВТБ 24 и дочерней 
компанией «Почты России» ООО «Почтовые фи-
нансы». Об этом гово рится в сообщении кре-
дитной организации: «16 августа на внеочеред-
ном общем собрании акционеров Почта-банка 
было принято решение об увеличении уставно-
го капитала банка путем дополнительного раз-
мещения обыкновенных именных акций. Объем 
эмиссии запланирован в размере 1,24 млн ак-
ций. Независимый оценщик (компания KPMG) 
определил рыночную стоимость акций Почта-
банка равной 2989,41 руб. за одну штуку»,— от-
мечается в сообщении банка. Таким образом, 
общий объем допэмиссии составит 3,7 млрд 
руб. Ранее банк закрыл сделку по докапитали-
зации объемом 3 млрд руб. «Таким образом, 
общий размер привлеченных от акционеров 

средств до конца года составит 6,7 млрд 
руб.»,— подвели итог в банке. «Прайм»

Ипотека подешевеет
Розничный бизнес ВТБ и ВТБ 24 начнут пре-
доставлять ипотечные кредиты по более низкой 
ставке. «С 17 августа ВТБ 24 и розничный биз-
нес банка ВТБ снижают ставки по ипотеке. Кре-
дит на покупку готового жилья теперь можно 
оформить по ставке 9,5–10%, новостройки — 
9,7–10%»,— сообщили в пресс-службе ВТБ. 
ВТБ также сообщает, что минимальный размер 
первоначального взноса по ипотеке в банках 
группы составляет 10% от стоимости приобре-
таемого жилья. По состоянию на 1 августа 2017 
года портфель ипотечных кредитов группы ВТБ 
достиг 1,05 трлн руб. За семь месяцев этого го-
да ВТБ и ВТБ 24 выдали 100 тыс. ипотечных кре-
дитов на 211 млрд руб., что на 22% выше пока-
зателя за аналогичный период прошлого года. 
Доля группы ВТБ в выдаче кредитов выросла до 
23%. Неделей ранее о снижении ипотечных ста-
вок  сообщили Сбербанк, Промсвязьбанк и банк 
«Возрождение». ТАСС

ФАС был направлен  
запрос информации  

в УК «Альфа-капитал»  
в связи с действиями  

по распространению писем. 
Срок представления 

информации  
установлен до 21 августа

— Лилия Беляева,
заместитель начальника управления 
контроля финансовых рынков ФАС,  

16 августа

Ц И Т А Т А

3 миллиарда рублей
долгов по кредитам Татфондбанка  
попали на взыскание к неофициальным 
коллекторам

€$

КАК ИЗМЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ОСНОВНЫХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
В 2017 ГОДУ (РУБ.)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Россия хочет обязать Белоруссию 
использовать мощности россий-
ских портов вместо прибалтий-
ских для экспорта нефтепродук-
тов, произведенных из россий-
ской нефти. В этом году РЖД 
 даже увеличили скидку с 25% 
до 50% на перевозку грузов с бе-
лорусских НПЗ, чтобы получить 
новые нефтяные грузы. Несмо-
тря на это, как полагают экспер-
ты, поставка топлива через пор-
ты Прибалтики остается более 
выгодной. Но рычагом давле-
ния могут стать поставки нефти, 
которые в прошлом году уже 
 резко сокращались из-за долгов 
 Белоруссии за газ.

Президент Владимир Путин в хо-
де совещания по транспорту предло-
жил обязать Минск использовать 
российские порты при поставке неф-
тепродуктов, выработанных из рос-
сийской нефти. По мнению главы го-
сударства, этот вопрос требует обсу-
ждения «в более широком формате». 
«Ведь на белорусских НПЗ перераба-
тывается наша нефть, другой там нет 
и вряд ли появится, поэтому это нуж-
но запакетировать — получение на-
шей нефти (должно зависеть.— 

”
Ъ“) 

от соответствующих вопросов ис-
пользования нашей инфраструкту-
ры»,— считает господин Путин. Не-
формальное указание российским 
компаниям по перенаправлению 
грузов из Прибалтики в российские 

порты действует с конца прошлого 
года, говорят источники 

”
Ъ“. Высво-

бодившиеся объемы высокорента-
бельных нефтяных грузов в итоге 
должны были перейти РЖД. Но даже 
дав 50-процентную скидку на пере-
возку топлива с Мозырского и Ново-
полоцкого НПЗ, убедить белорусов 
использовать российские порты так 
и не удалось, признал вчера глава 
РЖД Олег Белозеров. «Они говорят, 
что у них долгосрочные контракты 
на эту тему заключены, но мы стара-
емся выстраивать с ними диалог»,— 

заверил господин Белозеров. Кроме 
того, прекратить с 2018 года экспорт 
нефтепродуктов в прибалтийские 
порты обещала «Транснефть».

В ОАО РЖД не комментируют дан-
ные, оглашенные на совещании, но 
напоминают, что в рамках тарифно-
го коридора не вправе устанавли-
вать скидку, превышающую 50%. 
Еще в марте, до установления скид-
ки в 50%, глава Министерства тран-
спорта и коммуникаций Белоруссии 
Анатолий Сивак отмечал, что пока 
предприятия страны не меняют 
маршруты поставок. «Поэтому мож-
но сделать вывод, что только усилий 

ОАО РЖД для того, чтобы груз перео-
риентировался на порты Санкт-Пе-
тербурга, недостаточно,— цитиро-
вал его 

”
Интерфакс“.— Нужно пони-

мать, что есть еще стоимость услуг в 
портах, расстояние перевозок мор-
ским путем». А в апреле замгенди-
ректора Мозырского НПЗ Владимир 
Сизов говорил, что даже скидка 50% 
не компенсирует затраты при пере-
направлении экспортных потоков. 
«По той информации, которой я 
обладаю, скидка 50% не делает логи-
стические затраты при поставке в 

порт Приморска сравнимыми с ло-
гистикой при реализации через 
прибалтийские порты»,— замечал 
он (цитата по Tut.by), предлагая учи-
тывать большее расстояние до рос-
сийских портов и величину перво-
начальных тарифов, к которым при-
меняется скидка.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что никакие скидки ОАО РЖД не по-
могут, поскольку Литва и Латвия пре-
дельно снизили цену. Если от них эти 
потоки уйдут, инфраструктуру при-
дется консервировать, а дальнейшая 
консервация по затратам равнознач-
на новой стройке. Другой источник 

”
Ъ“ отмечает, что в силу географиче-

ской близости поставки через Лат-
вию и Литву из Белоруссии куда удоб-
нее, чем через Россию, и без админи-
стративного вмешательства пере-
ключить потоки не удастся. Третий 
собеседник 

”
Ъ“ не согласен, говоря, 

что при определенных экономиче-
ских условиях скидка может быть 
коммерчески привлекательной.

Белоруссия находится в полной 
зависимости от поставок российской 
нефти, и в прошлом Москва уже ис-
пользовала сокращение поставок, 
чтобы добиться своего. Так, в прош-
лом году поставки были урезаны из-
за спора по цене на газ.

Предоставление агрессивных 
скидок на высокодоходные грузы 
оправдано, если в результате с грузо-
отправителями выстраиваются дол-
госрочные партнерские отношения, 
гарантирующие грузовую базу или 
препятствующие уходу груза на аль-
тернативные виды транспорта, гово-
рит глава «Infoline-аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Но по Белоруссии да-
же этих скидок для быстрого пере-
ключения и изменения маршрутов 
не хватает. Взаимоувязка с поставка-
ми нефти — сильный инструмент, 
который может дать краткосрочный 
эффект, но в итоге он создает риски 
для российских компаний, полагает 
господин Бурмистров.

Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина

Прибалтийский порт уже не тот
Москва хочет заставить Минск грузить нефтепродукты через свои терминалы

Владимир Путин поручил про-
фильным министерствам пере-
вести портовые тарифы в рубли 
с 1 января 2018 года. Но при этом 
он подчеркнул, что перевод ста-
вок в рубли должен проходить 
«с оговорками» и без убытков 
для бизнеса. Ряд стивидоров, 
прежде всего Новороссийский 
морской торговый порт, уже 
столкнулись с претензиями ФАС 
за неперевод тарифов в рубли. 
Но другие крупные стивидоры — 
Global Ports и UCL — уже готовят 
со службой мировое соглашение, 
в котором переход на рубли мо-
жет регулироваться определен-
ной формулой.

Вчера на совещании в Калинингра-
де Владимир Путин потребовал пере-
вести ставки на перевалку грузов в 
портах в рубли с 1 января 2018 года. 
Но, отметил президент, переход на на-
циональную валюту должен прохо-
дить «с оговорками для конкретных 
ситуаций и конкретных проектов, 
чтобы не было убытков ни у кого».

Глава ФАС Игорь Артемьев на сове-
щании указал, что Новороссийский 
морской торговый порт (НМТП, 50,1% 
акций владеют на паритетных нача-
лах группа «Сумма» Зиявудина Маго-
медова и «Транснефть», отдельно 
«Транс нефти» принадлежит еще 
10,5%) до сих пор устанавливает тари-
фы в долларах, а не в рублях, хотя «все 
решения на политическом уровне 
приняты». Государственные акционе-
ры, владеющие контрольным паке-
том, должны принять эти решения, 
но «там частный акционер крутит 
(как) хвост собакой», цитирует его Reu-
ters. Впрочем, ранее суд встал на сто-
рону НМТП в споре с ФАС о призна-
нии недействительным штрафа за за-
вышение цен. При этом глава Мин-
транса Максим Соколов отметил, что 
при принятии решения о переводе 
ставок в рубли необходимо учитывать 
риски еще не окупившихся проектов. 
Отсутствие валютного дохода может 
привести к нарушению банковских 
ковенант по кредитам, отметил он. 
Идею перевода в рубли поддержали 
Минфин и Минэкономики, глава по-
следнего Максим Орешкин отметил, 
что вопрос уже обсуждали с Центро-
банком с учетом тренда на дедоллари-
зацию российской экономики. Сде-
лав оговорку на учет особенностей ра-

боты стивидоров, президент фактиче-
ски смягчил указание о безусловном 
переходе на рублевые расчеты, дан-
ное в конце 2015 года, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“ на рынке. За это время 

курс доллара снизился, ряд стивидо-
ров уже перевели тарифы в рубли, 
подчеркивает он, добавляя, что сейчас 
готовятся мировые соглашения меж-
ду ФАС и Global Ports и UCL Holding, в 
которых может быть прописана та 
или иная формула по переходу на на-
циональную валюту. 

Как пояснил 
”
Ъ“ советник главы 

ФАС Павел Шпилевой, служба давно 
работает над тем, чтобы перевести та-
рифы стивидоров в рубли, и множест-
во компаний уже перешли на такие 
расчеты. Есть группа стивидоров, ко-
торым ФАС согласовала переходный 
период, «так как им необходимо пога-
сить валютные кредиты, взятые на 
развитие инфраструктуры портов», а 
также есть группа «злостных наруши-
телей антимонопольного законода-
тельства, которые не выполняют ни 
письменные, ни устные требования 
президента». Еще одна группа — пор-
ты, которые на 100% строятся частны-
ми инвесторами за свой счет: по его 
словам, «они смогут устанавливать та-
рифы в том виде, в котором считают 
необходимым, претензий к ним не бу-
дет». Господин Шпилевой подтвер-
дил, что ФАС прорабатывает вопрос 
заключения мировых соглашений с 
Global Ports и UCL Holding. Крупные 
стивидорные компании отказались 
от комментариев, сославшись на от-
сутствие сформулированного поруче-
ния президента.

Замгендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук говорит, что для новых терми-
налов, которые строятся с привлече-
нием валютного финансирования, пе-
ревод тарифов в рубли удорожает про-
ект на десятки процентов; для работа-
ющих портовых мощностей новая ме-
ра может быть не столь критична. Есть 
группа стивидоров, которые оказыва-
ют услуги по регулярным контейнер-
ным линиям, там ставки номиниру-
ются исключительно в валюте, напо-
минает господин Савчук. Таким обра-
зом, перевод на рублевые расчеты мо-
жет снизить конкурентоспособность 
портов РФ, включенных в междуна-
родные логистические контейнер-
ные цепочки.

Анастасия Веденеева

Портовые тарифы 
перестанут быть 
зелеными
Но переводить в рубли  
их обещают с оглядкой

Российские компании наращи-
вают доли в крупнейшем серб-
ском производителе нефтехи-
мии HIP Petrohemija. «Газпром 
нефть» и ЛУКОЙЛ получили там 
21% и 3% соответственно в ре-
зультате конвертации долга HIP. 
При этом, говорят источники 

”
Ъ“, в перспективе «Газпром 

нефть» может целиком выку-
пить завод. Эксперты считают 
такой вариант наиболее эффек-
тивным с учетом того, что HIP 
Petrohemija составляет факти-
чески единый комплекс с серб-
ским НПЗ «Газпром нефти».

Сербская структура «Газпром неф-
ти» NIS в течение полугода нарастит 
свою долю в крупнейшем нефтехи-
мическом предприятии страны HIP 
Petrohemija с 12,45% примерно до 
21%, пояснили в NIS. В целом компа-
ния вместе с ЛУКОЙЛом получит 24%, 
то есть вторая российская компания 
получит около 3% в производителе. 

Эти акции компании получают в об-
мен на долг HIP Petrohemija перед ни-
ми. Вчера суд Панчево утвердил план 
реструктуризации задолженности 
компании, разрешив конвертацию в 
акции 52,3% всех требований креди-
торов по состоянию на конец января. 
Остальной долг будет списан. Откуда 
у завода долг перед ЛУКОЙЛом, в рос-
сийской компании комментировать 
не стали. Как пояснили в NIS, в рам-
ках сделки будет частично списан 
долг HIP Petrohemija перед компани-
ей на €150 млн, а остальная часть бу-
дет конвертирована в собственность. 
Остальной долей — 76% — владеет 
Сербия и сербские госкомпании. Ис-
ходя из условий конвертации долга, 
вся HIP Petrohemija была оценена 
примерно в €920 млн.

Согласно отчету HIP Petrohemija, 
в 2016 году компания произвела 
587,5 тыс. тонн продукции. Из них 
на этилен пришлось 375 тыс. тонн, 
на полиэтилен высокого давления 

— 88 тыс. тонн, низкого давления — 
60 тыс. тонн. Ее финансовые показа-
тели не раскрываются. Но еще в 2012 
году правительство Сербии и NIS 
подписали соглашение о повыше-
нии эффективности производства и 
финансовой стабильности HIP Pet-
rohemija. В NIS вчера отметили, что 
компания вместе с правительством 
Сербии несколько лет назад работа-
ла над поиском улучшения финан-
сового состояния нефтехимическо-
го предприятия. «В результате HIP 
Petrohemija в 2015 и 2016 годах пока-
зал хороший результат в бизнесе, 
ставший положительным на уровне 
EBITDA»,— сообщили в пресс-служ-
бе «Прайму».

При этом источники 
”
Ъ“ на рынке 

рассказали, что в перспективе «Газ-
пром нефть» планирует полностью 
выкупить HIP Petrohemija, с которым 
подконтрольная NIS технологически 
связана. Совет директоров компании 
еще в конце 2012 года одобрил увели-

чение пакета в производителе до 34%. 
Тогда предполагалось, что будет про-
ведена конверсия дебиторской задол-
женности на сумму более €67,4 млн.

Глава Rupec Андрей Костин отме-
чает, что наращивание доли в HIP 
Petrohemija было бы логично для NIS 
с учетом того, что NIS является постав-
щиком сырья — нафты и сжиженных 
углеводородных газов на завод. По его 
словам, несмотря на долги, нефтехи-
мический комплекс может работать 
эффективно. «Это отличный завод в 
хорошем состоянии, с качественным 
оборудованием и коротким транс-
портным плечом для сырья. К тому же 
если 

”
Газпром нефть“ будет им вла-

деть напрямую, то из схемы поставок 
уйдут лишние сделки купли-прода-
жи»,— говорит эксперт. По его мне-
нию, задолженность перед ЛУКОЙ-
Лом у завода могла возникнуть в ре-
зультате своповых сделок по постав-
кам нефтепродуктов.

Ольга Мордюшенко

Сербская нефтехимия стала ближе к России
«Газпром нефть» и ЛУКОЙЛ нарастили доли в HIP Petrohemija за долги

Таким образом, новая идея Мин-
транса может лишить МАК еще одно-
го крупного сектора работы. 

МАК с 1991 года возглавляет Татья-
на Анодина, финансирование идет из 
взносов стран пропорционально объ-
ему перевозок (от РФ в 2015 году — 
253,9 млн руб.).

Первой под давление РФ попала де-
ятельность МАК по сертификации 
авиатехники, ее разработчиков и из-
готовителей. В конце 2015 года после 
скандала с сертификатами Boeing 737 
(после остановки второй в России ави-
акомпании «Трансаэро» семьи Аноди-
ных—Плешаковых) сферу формаль-
но отдали Росавиации. И хотя переда-
ча полномочий, как неоднократно пи-
сал 

”
Ъ“ (например, 11 мая), шла с боль-

шим трудом и до сих пор полностью 
не завершена, параллельно в кулуа-
рах обсуждалось и лишение МАК прав 
по расследованию происшествий.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что попыт-

ки лишить МАК оставшихся полномо-
чий активизировались одновременно 
с появлением у России планов полно-
стью прекратить финансирование 
МАК с 2018 года. Минтранс прямо 
предлагает перенацелить взносы в 
МАК во вновь создаваемую структуру. 
Финансировать ее планируется за счет 
государств-членов, а сумма взносов 
«будет зависеть от масштаба и сложно-
сти авиационной деятельности».

В то же время даже среди россий-
ских министерств до сих пор нет кон-
сенсуса по этому поводу. Из справки 
Минтранса следует, что «эффектив-
ность деятельности МАК в последнее 

время вызывает вопросы у многих го-
сударств», а ряд его полномочий уже 
перешли в ведение национальных ор-
ганов или других международных 
структур. К тому же в Минтрансе счи-
тают, что у государств-участников нет 
механизма контроля деятельности 
МАК, что противоречит стандартам и 
рекомендуемой практике ICAO. Про-
верки ICAO, подчеркивают в Мин-
трансе, выявили замечания в области 
расследования авиапроисшествий.

Однако источник 
”
Ъ“, знакомый с 

позицией МАК, утверждает, что пред-
ложение Минтранса не согласовано с 
МИДом, Минобороны, Минпромтор-
гом, Минфином, МЧС, Минздравом, 
ФАС и другими ведомствами, с кото-
рыми МАК тесно сотрудничает. Собе-
седник 

”
Ъ“ уверяет, что замечания 

ICAO относятся не к МАК, а к «компе-
тенции Минтранса и Росавиации», и 
подчеркивает, что до сих пор ни одно 
из 12 государств—участников согла-

шения не лишило МАК его функций 
и не передало их другим международ-
ным структурам (кроме передачи сер-
тификации воздушных судов в Роса-
вицию). Структура нового органа, 
предлагаемая Минтрансом, добавля-
ет источник 

”
Ъ“, не отвечает ни стан-

дартам, ни рекомендуемой практике 
ICAO. Действительно, как минимум 
Минфин, следует из его заключения 
на предложение Минтранса, не видит 
в этих материалах обоснования «не-
обходимости и целесообразности 
принятия такого системно значимого 
решения, означающего отказ РФ от 
дальнейшего участия в межправсо-
глашении, и выхода из МАК и Меж-
госсовета». Поэтому «необходим все-
сторонний анализ последствий». В 
Минтрансе подчеркнули, что вопрос 
находится в проработке. В Росавиа-
ции и МАК отказались от коммента-
риев. В Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, 

что поддерживают предложения о не-

обходимости реформирования систе-
мы расследования авиапроисшест-
вий и сотрудничают с Минтрансом, 
но вопросы госрегулирования в обла-
сти гражданской авиации относятся к 
компетенции Минтранса и Росавиа-
ции. В Минэкономики говорят, что 
идею Минтранса уже поддержали в 
письменной форме.

Глава Infomost Борис Рыбак счита-
ет, что при желании можно создать ор-
ган расследования авиационных про-
исшествий как на национальном 
уровне, например в рамках Ространс-
надзора, так и на международном — в 
рамках ЕАЭС. Но, подчеркивает экс-
перт, ключевая проблема состоит не в 
форме организации, а в ее реальной 
способности выполнять эти задачи, 
что напрямую связано с наличием 
персонала соответствующей квалифи-
кации, которого на сегодняшний день 
за пределами МАК практически нет.

Елизавета Кузнецова

Катастрофы в хорошие руки
В Германии, где дополнительных 

платежей за выбросы нет, уголь все 
еще эффективнее, из-за чего загружен-
ными оказываются только наиболее 
эффективные газовые ТЭС.

Почти все ключевые конкуренты 
«Газпрома» — Норвегия, Алжир и по-
ставщики СПГ — тоже наращивают 
поставки, но меньшими темпами. Так, 
Норвегия, добывая рекордные для се-
бя объемы газа, увеличила поставки в 
первом полугодии на 2%, до 65,8 млрд 
кубометров. Алжир нарастил постав-
ки в Европу на 6,9%, до 26,3 млрд кубо-
метров. В целом импорт СПГ в Европу 
увеличился на 11,3%, до 32 млрд кубо-
метров, в том числе 1,1 млрд кубоме-
тров пришло из США. «Газпром» в пер-
вом полугодии поставил на европей-
ский рынок (с учетом Турции) 95,8 мл-
рд кубометров (рост на 12,5%). Доля 
компании в потреблении газа в ЕС в 
результате выросла на 1,9 процентно-
го пункта, до 30,7%.

В то же время некоторые крупные 
поставщики снизили поставки. Так, 
крупнейший на рынке СПГ Катар пе-
ренаправил объемы в Азию, из-за чего 
отгрузки в Европу снизились на 10,2%, 
до 12 млрд кубометров. Нидерланды, в 
свою очередь, продолжают страдать от 
ограничения добычи на Гронингене, 
из-за чего поставки из этой страны упа-
ли на 11%, до 21,5 млрд кубометров.

Низкий уровень запасов в европей-
ских хранилищах, вызванный холод-
ной зимой, оставляет «Газпрому» воз-
можности для поддержания высоких 
темпов экспорта. Тем не менее конку-
ренция постепенно обостряется — по-
ставки СПГ в Европу в первом полуго-
дии превысили уровень последних 

трех лет и приближаются к показате-
лям 2012 года. Это вызвано сокраще-
нием «азиатской премии» (превыше-
ния цен на газ в Азии над ценами в Ев-
ропе), которая присутствует на рынке 
последние десять лет, но теперь снизи-
лась до менее чем $1 на MMBTU.

Традиционно наличие премии 
приводило к перенаправлению СПГ в 
Азию, но теперь для поставщиков из 
Атлантического бассейна это уже не-
выгодно. Рост производства СПГ в 
США, а также дальнейшее снижение 
«азиатской премии» (например, в ре-
зультате ввода части атомных реакто-
ров в Японии, отключенных в 2011 го-
ду после аварии на АЭС «Фукусима») 
могут привести к возвращению части 
объемов СПГ в Европу и обострению 
конкуренции с российским газом в 
начале следующего года.

Юрий Барсуков

«Газпром»  
качает на рекорд

маймаймаймаймай июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль августавгуставгуставгуставгуст

● 31,142

34,0

34,8

35,6

36,4

37,2

38,0тыс. руб. / тонна ● 36,799

0,20%          
40,0

43,2

46,4

49,6

52,8

56,0$ / баррель    ● 50,13

0,68%
4,00 5,50

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5тыс. пунктов ● 4,658

0,82%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,14%
4,20

4,52

4,84

5,16

5,48

5,80

0,01%

● 1,900тыс. пунктов ● 5,451

34,0 38,0 40,0 56,0 4,2 5,8 1,4 2,1

с1

с1

9 августа суточная загрузка 
транспортных мощностей 
для экспорта газа в дальнее 

зарубежье составила 
562 млн кубометров, что 

превосходит максимальный 
пиковый показатель зимы  

2015–2016 годов
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», 9 августа 2017 года

Ц И Т А Т А

13 миллионов тонн
нефтепродуктов экспортировала 
Белоруссия в 2016 году
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деловые новости
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7,7

8,4

9,1
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10,5тыс. руб.    ● 9,470

1,18%
20

25

30
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45$ ● 39,91

2,33%
140
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160
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190руб. ● 172,50

2,99%
260

272

284

296
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320руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

1,43% 0,58%

● 292,20$ ● 3,55

7,0 10,5 20,0 45,0 140 190 260 3203,0 4,2

Власти Москвы намерены 
 застраивать промзону на юге 
столицы, где некогда распо
лагались производственные 
площади ЗИЛа, не только 
ж ильем, но и технопарками. 
Первый такой объект может 
открыть производитель авто
мобильных комплектующих 
«Итэлма», обеспечивающий 
 запчастями АвтоВАЗ и ГАЗ. 
Эта компания оказалась един
ственным претендентом 
на  покупку участка стоимо
стью 1,13 млрд руб.

На конкурс по покупке 100% до-
лей ООО «Корпус», на балансе кото-
рого находится около 4 га на терри-
тории ЗИЛа, была подана одна заяв-
ка, город принял решение ее рас-
смотреть, следует из протокола 
вскрытия конвертов, размещенно-
го на сайте Investmoscow.ru. Заявку 
подала компания «Итэлма». Свя-
заться с заявителем не удалось.

На сайте компании указано, что 
это научно-промышленный хол-
динг, куда входят предприятия, спе-
циализирующиеся на производст-
ве автомобильных компонентов. 
Продукцию компании покупают 
крупнейшие автосборочные пред-
приятия в России, среди которых 
АвтоВАЗ, ГАЗ и другие. В департа-
менте науки, промышленной поли-
тики и предпринимательства Мо-
сквы (ДНПиП) сообщили 

”
Ъ“, что у 

компании «Итэлма» есть статус тех-
нопарка, который был присвоен в 
феврале 2016 года. Комплекс техно-
парка в 1-м Нагатинском проезде (в 

районе ЗИЛа) начал работать в 2013 
году (общая площадь — 57,6 тыс. 
кв. м). Специализация — научно-ис-
следовательские и опытно-кон-
структорские разработки, произ-
водство в области радиотехники, 
электроники и нанотехнологий.

• Общая площадь промзоны ЗИЛа 
достигает 392 га, это почти 40% 
территории района Даниловский. 

Около 62 га отведено под жилую 
 застройку — 1 млн кв. м построит 
группа ЛСР экс-сенатора Андрея 
Молчанова. Кроме жилья на ЗИЛе 
 запланированы спортивные объек-
ты (ледовый дворец, комплекс водно-
го спорта с олимпийским центром 
синхронного плавания и зоной вод-
ных развлечений, музей хоккея — 
их строит группа ТЭН), рекреаци-
онные зоны и технопарк. 
Согласно конкурсной докумен-

тации, покупатель должен вло-
жить в создание технопарка не ме-
нее 4 млрд руб. и заплатить еще 1,13 
 млрд руб. за сам участок. Помеще-
ния технопарка должны быть гото-
вы не позднее 2022 года. Замести-
тель руководителя ДНПиП Влади-
мир Дождев ранее рассказывал, 
что в рамках технопарка на терри-
тории ЗИЛа упор планируется де-
лать на авиастроение, автомобиль-
ное производство, радиоэлектрон-

ную промышленность, инжини-
ринговые центры, центры проти-
пирования. 

Руководитель технопарка «От-
радное» Кирилл Сусоев оценил па-
раметры строительства нового тех-
нопарка как рыночные. «Объем воз-
можных инвестиций взят по ниж-
ней границе»,— считает он. По сло-
вам господина Сусоева, с учетом на-

логовых льгот, положенных техно-
парку, инвестор сможет окупить 
вложения через пять—семь лет по-
сле введения технопарка в эксплуа-
тацию. «Это средний срок окупаемо-
сти объектов на рынке недвижимо-
сти»,— уточнил он, добавив, что на 
помещения, пригодные для высо-
котехнологичных производств, в 
Москве высокий спрос. Кирилл Су-
соев привел в пример свой техно-
парк «Отрадное» — он был введен в 
октябре 2016 года, на текущий мо-
мент в нем сдано 80% помещений 
(общая площадь технопарка — 
33 тыс. кв. м). «С учетом расположе-
ния ЗИЛа и транспортной доступно-
сти территории у инвесторов хоро-
ший стимул»,— резюмирует он. 

По данным ДНПиП, в Москве 31 
действующий технопарк, из них 
пять принадлежат городу, остальные 
созданы частными инвесторами.

Екатерина Геращенко

На ЗИЛ возвращается 
производство
На бывшем автозаводе появится технопарк Крупнейшее издательство на

рынке учебной литературы 
«Просвещение» продолжает бо
роться с контрафактом и неза
конным использованием своих 
товарных знаков. В понедельник 
вступило в силу решение о взы
скании 40 млн руб. с издательст
ва «ИнтеллектЦентр». Несмотря 
на то что суд снизил сумму требо
ваний, исходно составлявшую 
72,8 млн руб., «ИнтеллектЦент
ру» все равно может грозить бан
кротство.

«Просвещение» выиграло в апел-
ляционной инстанции суд о наруше-
нии авторских прав со стороны ООО 
«Интеллект-Центр», рассказали 

”
Ъ“ 

оба участника спора. При этом апел-
ляция снизила сумму требований с 
72,8 млн до 40 млн руб. «Просвеще-
ние» подало иск из-за незаконного ис-
пользования товарного знака «ФГОС» 
в январе 2017 года. Претензии изда-
тельства были связаны с тем, что «Ин-
теллект-Центр» разместил изображе-
ние товарного знака «Просвещения» 
на 33 учебных пособиях, включая ра-
бочие тетради и сборники провероч-
ных работ по математике, русскому 
языку, физике и биологии, указано в 
материалах суда. Общий объем из-
данных книг превышает 200 тыс. эк-
земпляров, уточнили в «Просвеще-
нии». В издательстве удовлетворены 
вердиктом. Помимо выплаты ком-
пенсации «Интеллект-Центр» должен 
будет изъять из оборота и уничто-
жить товары со спорным изображе-
нием. «Интеллект-Центр» уже уничто-
жил 96 тыс. экземпляров учебной ли-
тературы, из-за этого сумма иска бы-
ла снижена. Тем не менее ответчик 
планирует обжаловать решение суда.

Издательство «Интеллект-Центр» 
специализируется на выпуске учеб-
но-методической литературы. По 
данным Kartoteka.ru, его выручка в 
2015 году — 80,3 млн руб. Гендиректо-

ром и единственным владельцем из-
дательства указан Михаил Миндюк. 
«Учитывая, что прибыль 

”
Интеллект-

Центра“ за 2016 год составила 
21,6 млн руб., а прибыль издательства 
от реализации спорной продукции 
составила около 800 тыс. руб., ком-
пенсация носит карательный харак-
тер»,— заявил 

”
Ъ“ ведущий юрист 

Patentus Андрей Акимов, представ-
лявший в суде «Интеллект-Центр». По 
его словам, из-за иска «Интеллект-
Центр» может быть объявлен банкро-
том, поэтому действия «Просвеще-
ния» «можно расценивать как направ-
ленные на вытеснение небольшого 
издательства-конкурента с рынка». К 
«Интеллект-Центру» уже подано заяв-
ление о банкротстве от типографии 
«Миттель Пресс», следует из картоте-

ки арбитражных дел. Речь идет о за-
долженности около 1,5 млн руб., изда-
тельство планирует погасить ее, ука-
зал Андрей Акимов. Пока суд оставил 
заявление без движения.

В то же время «Интеллект-Центр» 
намерен оспорить и регистрацию 
товарного знака, заявление об этом 
уже подано в Роспатент, добавил 
юрист и подтвердили в Роспатенте. 
Издательство признает, что исполь-
зовало товарный знак «ФГОС» непра-
вомерно. Не зная о его регистрации, 
«Интеллект-Центр» размещал обо-
значение на выпускаемой продук-
ции, чтобы показать, что учебные 
пособия соответствуют государст-
венным стандартам, пояснил юрист.

В «Просвещении» не согласны, 
что иск направлен на избавление от 
конкурента. «Он является частью на-
шей общей стратегии борьбы с кон-
трафактом»,— говорит директор по 
внешним коммуникациям издатель-
ства Сергей Григоренко. Компенса-
ция рассчитывалась исходя из дву-
кратной стоимости тиража контра-
фактной продукции, такой метод 
предусмотрен в законодательстве, 
отмечают в издательстве. Для «Про-
свещения» это не первый случай 
предъявления претензий по исполь-
зованию товарного знака, однако 
минимум в трех других разбиратель-
ствах издательству удавалось догово-
риться с нарушителями в досудеб-
ном порядке. «Компенсацию никак 
нельзя назвать карательной — осо-
бенно после того, как ее размер сни-
зили почти в два раза»,— соглашает-
ся управляющий партнер юридиче-
ской компании «Лосев и партнеры» 
Вячеслав Лосев.

Елизавета Макарова  

«Просвещение» победило «Интеллект»
Издательство выиграло суд  
у распространителя контрафакта

На рынке элитного жилья Под
московья появилось публичное 
предложение о продаже дорого
го особняка в поселке Николино 
на 2м Успенском шоссе за крип
товалюту. Но у владельца частно
го дома практически мало шан
сов напрямую получить запра
шиваемые 3 тыс. биткойнов, что 
эквивалентно 482 млн руб. Чет
кого механизма для таких сде
лок в России не существует. Зато 
предложение может стать хоро
шей рекламной кампанией для 
объекта, уверены консультанты.

В базах предложений по продаже 
элитных особняков появилось пред-
ложение от физического лица (имя 
не называется), готового реализо-
вать собственный загородный дом 
площадью 930 кв. м, расположен-
ный в поселке Николино на пре-
стижном 2-м Успенском шоссе на за-
паде Подмосковья, за криптовалюту. 
По указанному в объявлении номе-
ру телефона ответил специалист 
Kalinka Group (специализируется на 
риэлтерских услугах в сегменте 
элитной жилой недвижимости), со-
общивший, что заявленная стои-
мость объекта — 3 тыс. биткойнов, 
что эквивалентно 482 млн руб., или 
$8 млн. В компании добавляют, что 
точный механизм сделки не опреде-
лен: возможности ее проведения 
сейчас изучает юридическая служба 
агентства. В беседе с 

”
Ъ“ риэлтор не 

исключил, что, если покупатель за 
дом найдется раньше, чем криптова-
люта обретет официальный статус в 
России, в российском законодатель-
стве, недвижимость придется реко-
мендовать продать за националь-
ную валюту.

Председатель совета директоров 
«Бест-Новострой» Ирина Доброхотова 
считает, что стоимость дома с полной 
отделкой и меблировкой может до-
стигнуть 530 млн руб. Но по мнению 
директора департамента элитной не-
движимости «Метриум групп» Ильи 
Менжунова, найти покупателя непро-
сто. «Такие объекты до момента реа-
лизации просматривают 30–40 по-
купателей, едва ли среди них будет го-
товый рискнуть и расплатиться круп-
ной суммой денег через ненадеж-
ную по своей сути сделку»,— рассу-
ждает он. Господин Менжунов так-
же указывает на высокую волатиль-
ность криптовалюты: в середине ию-

ля курс биткойна составлял $1,98 тыс., 
а сегодня он стоит уже $4,1 тыс.

Сделка купли-продажи с использо-
ванием биткойнов, по словам учреди-
теля АНО «Право роботов» Никиты Ку-
ликова, будет включать несколько эта-
пов: сначала покупатель приобретет 
биткойны за доллары, после чего вы-
ведет их с биржи, обменяет на рубли и 
переведет на счет продавца. «Выходит, 
расчет все равно будет производиться 
в рублях, на которые продавец уже по-
том сможет закупить биткойны на 
бирже в желаемом ему количестве»,— 
соглашается Ирина Доброхотова. По 
ее словам, теоретически также можно 
заключить договор мены объекта не-
движимости на биткойны, если у обе-
их сторон сделки есть биткойн-ко-
шельки. Но этот вариант критикует го-
сподин Куликов: «Сделку в любом слу-
чае нужно будет зарегистрировать в 
Росреестре, и если в самом тексте со-
глашения будут указаны тридцатиз-
начные номера биткойн-кошельков, 
при отсутствии их правового опреде-
ления это вызовет много вопросов у 
службы, и скорее всего переход прав 
собственности зарегистрирован не бу-
дет». Госпожа Доброхотова указывает, 
что отсутствие внятной модели заклю-
чения сделки делает намерение про-
давца провести сделку в биткойнах 
похожим на рекламную акцию.

До этого девелоперская компания 
M9 анонсировала продажу недвижи-
мости за биткойны, но идея оказалась 
безуспешной. Управляющий партнер 
застройщика Максим Морозов рас-
сказывает, что с тех пор за биткойны 
готовили две продажи. «Но структура 
сделки в обоих случаях показалась 
людям слишком сложной, в итоге они 
просто поменяли биткойны на бирже 
и купили дома за рубли»,— рассказы-
вает он, добавив, что, как рекламный 
ход, идея сработала хорошо.

Но иногда опыт использования 
криптовалюты может привлечь вни-
мание правоохранительных органов. 
Так, фермерский кооператив LavkaLa-
vka в июле заявил о своем намерении 
принимать биткойны. На прошлой 
неделе создатель кооператива Борис 
Акимов рассказывал, что представи-
тели LavkaLavka из-за этой инициати-
вы были вызваны Лефортовской 
межрайонной прокуратурой, кото-
рая, впрочем, по его словам, не обна-
ружила нарушений.

Александра Мерцалова

Биткойны посыпались 
на Рублевку
Элитное жилье пытаются продать 
за криптовалюту

Спустя три квартала подряд 
убытков ГК «Дикси» (управляет 
одноименными магазинами 
«у дома», супермаркетами «Вик
тория» и гипермаркетами «Ме
гамарт») наконец выбралась 
из них. Правда, добиться серь
езной прибыли не удалось — 
во втором квар тале она в пять 
раз меньше, чем за аналогич
ный период 2016 года, а по ито
гам полугодия группа до сих 
пор сильно  убыточна.

Во втором квартале 2017 года груп-
па «Дикси» заработала 199 млн руб. чи-
стой прибыли, указано в отчетности 
ритейлера. Это на 81,4% меньше, чем 

во втором квартале прошлого года, 
когда аналогичный показатель дости-
гал 1,071 млрд руб. При этом по ито-
гам шести месяцев чистая прибыль 
все равно остается отрицательной. 
Чистый убыток «Дикси» в первом по-
лугодии вырос почти в 3,3 раза и до-
стиг 1,45 млрд руб. против 441 млн 
руб. в первом полугодии 2016 года, го-
ворится в сообщении компании.

Ритейлер показывал убытки с тре-
тьего квартала 2016 года. Тогда чи-
стый убыток составил 1,84 млрд руб. В 
четвертом квартале он снизился боль-
ше чем вдвое, до 756 млн руб., но в 
первом квартале 2017 года снова су-
щественно вырос — до 1,65 млрд руб. 

Чистый убыток по итогам прошлого 
года составил почти 2,8 млрд руб. про-
тив прибыли 589 млн руб. за 2015 год.

Но гендиректор «Дикси» Сергей Бе-
ляков утверждает, что «усилия по фи-
нансовой стабилизации и повыше-
нию операционной эффективности 
компании начинают приносить пло-
ды». Значительная экономия была до-
стигнута в части расходов на персо-
нал за счет повышения гибкости 
управления фондом рабочего време-
ни (численность персонала в магази-
не оперативно меняется в зависимо-
сти от трафика и товарооборота) и ро-
ста производительности труда. Кроме 
того, расходы ритейлера на аренду ро-

сли медленнее темпов инфляции, до-
бавляет топ-менеджер. Также компа-
ния повысила эффективность логи-
стики: исполнение графика доставки 
увеличилось на 12,9%, число магази-
нов, куда доставка осуществлена на 
день позже плана, уменьшилось на 
88,2%, пояснил 

”
Ъ“ представитель ри-

тейлера.
Темпы снижения выручки и кор-

рекции рентабельности оказались ни-
же оценок «ВТБ Капитала», указано в 
отчете инвестбанка. В свою очередь, 
начальник управления операций на 
российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко 
говорит, что сильное сокращение при-
были «Дикси» при падении продаж (в 
первом полугодии они снизились на 
11%, до 141 млрд руб.) не стало неожи-
данностью, так как прибыль ритейле-
ра всегда была на низком уровне отно-
сительно конкурентов. Он полагает, 
что финансовый результат в третьем 
квартале будет зависеть от того, сохра-
нится ли падение продаж. По мнению 
господина Ващенко, процесс закры-
тия магазинов продолжится, поэтому 
вероятность получить прибыль в сле-
дующие три месяца низкая.

В первом полугодии 2017 года 
группа «Дикси» закрыла 104 магази-
на, в то время как открыто лишь 19. 
Число магазинов сократилось до 2717 
на 30 июня нынешнего года против 
2758 на 30 июня 2016 года. «Дикси» 
также снизила планы и по открытию 
магазинов в этом году до 50–60 про-
тив 180 объектов, о которых компа-
ния заявляла в марте. Акции «Дикси» 
на Московской бирже 16 августа под-
ешевели на 0,63%, до 251,3 руб. за бу-
магу. Капитализация компании соста-
вила 31,3 млрд руб.

Сейчас менеджмент сети сконцен-
трирован на повышении конкуренто-
способности существующих магази-
нов и привлечении в них большего 
числа покупателей, подчеркивает го-
сподин Беляков. Трафик в сопостави-
мых магазинах группы во втором 
квартале снизился на 15,9%, средний 
чек — на 1,2%, за шесть месяцев эти 
показатели уменьшились на 12,1% и 
1,5% соответственно. По словам Сер-
гея Белякова, компания планирует 
усилить уникальность покупатель-
ского предложения за счет более ин-
тересных промоакций и инноваци-
онных программ лояльности. «ВТБ 
Капитал» в своем отчете указывает: те-
кущая доля промо у ритейлера состав-
ляет 30%, а на собственную торговую 
марку приходится около 19% продаж.

Анастасия Дуленкова

«Дикси» прибывает
Ритейлер нашел квартальную прибыль

Мы видим в коммерческом 
рынке гораздо больше 

потенциала, чем в учебном
— Олег Новиков,

гендиректор «Эксмо-АСТ»,  
в интервью 

”
Ъ“ в январе 2017 года

Ц И Т А Т А

31 технопарк 
действует в Москве,  
по данным мэрии столицы

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф А С  П О Ш Л А  П О  М А Г А З И Н А М

Управление Федеральной антимонопольной службы (УФАС) 
России по Московской области возбудило дела в отношении 
розничных сетей «Дикси» и «Магнит». Служба подозревает 
ритейлеров в создании дискриминационных условий для по-
ставщиков, говорится в сообщении УФАС. Так, в ходе вне-
плановой проверки ведомство обнаружило, что сети устано-
вили в договорах с поставщиками различные требования 
по выплате вознаграждений. По мнению чиновников, это ста-
вит поставщиков в неравное положение по отношению друг 
к другу и противоречит положениям закона «О защите конку-

ренции». О возможных санкциях в отношении торговых сетей 
служба не сообщила. На прошлой неделе подмосковное 
УФАС также обвинило сеть «Седьмой континент» в дискрими-
нации поставщиков. Служба посчитала, что ритейлер ставил 
своих контрагентов в неравное положение по отношению 
друг к другу, указывая в договорах поставки различные тре-
бования к размеру и сроку выплаты гарантийной суммы в ка-
честве обеспечения исполнения своих обязательств по дого-
вору, штрафов и разные условия вознаграждений. ТАСС; 
Анатолий Костырев



культура На Зальцбургском фестивале  
прозвучал «Воццек» Альбана Берга  
под управлением Владимира Юровского
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В Германии на 62-м году жиз-
ни умерла актриса и режис-
сер Вера Глаголева. Несмотря 
на отсутствие у Глаголевой ак-
терского образования, ее геро-
ини конца 1970-х — середины 
1980-х годов стали одними из 
самых ярких и убедительных во-
площений не только эмансипи-
рованной «вечной женственно-
сти», но и духа времени.

 Хрупкая, худая, кареглазая, 
с падающей на лоб челкой. Взбал-
мошная, ранимая, непредсказуемая 
и принципиальная. Готовая подчи-
ниться только тем мужчинам, кото-
рых выбрала сама. Одним словом, 
стойкий оловянный солдатик эпохи, 
патетически выражаясь, морального 
кризиса советского общества.

Девятнадцатилетнюю дочку мо-
сковских учителей, мастера спор-
та по стрельбе из лука, пришед-
шую с подругой на какой-то дефи-
цитный просмотр на «Мосфиль-
ме», в студийном буфете приметил 
звездный Родион Нахапетов, гото-
вившийся к съемкам фильма по 
сценарию Виктора Розова «На край 
света» (1975). Случайная девушка 
чем-то — не иначе той самой под-
линностью — так поразила его, что 
Нахапетов пошел на почти беспре-
цедентный шаг: доверил «просто 
активной зрительнице», как Глаго-
лева называла себя, главную роль 
провинциалки Симы, как репей 
прицепившейся к двоюродному 
брату, мечущемуся буквально «по 
шпалам, по шпалам, по шпалам» 
«в поисках себя» из одного конца 
страны в другой. Вскоре Глаголева 
и Нахапетов поженились, прожили 
вместе 15 лет: она сыграла в общей 
сложности в шести его фильмах.

Столь же беспрецедентно было 
и приглашение в Театр на Малой 
Бронной, которое сделал Глаголе-
вой сам Анатолий Эфрос, в филь-
ме которого «В четверг и больше 
никогда» (1977) она сыграла девуш-
ку, живущую в заповеднике и бере-
менную от циничного столичного 
гостя. Гостя играл Олег Даль, пер-
вым воплотивший в своих героях 
распад, разложение, размывание 
моральных норм, на которых осно-
вывалась советская жизнь. Глаголе-
ва подхватила эту тему в двух сво-
их лучших фильмах, снятых масте-
рами «ленинградской школы», от-
личавшейся обостренной социаль-
ной чувствительностью.

В «Преферансе по пятницам» 
(1984) Игоря Шешукова она сыг-
рала Зину, дочь номенклатурной 
шишки и подпольного вороти-
лы, дарящую любовь сыну челове-
ка, павшего жертвой ее отца. В хи-
те Виталия Мельникова «Выйти за-

муж за капитана» (1985) — неприка-
янную, несмотря на показную неза-
висимость, богемную фотожурна-
листку Лену, выбирающую жизнь 
на погранзаставе с простым и чест-
ным, как устав караульной службы, 
офицером. Мотив — пусть и в об-
легченном варианте — усугубляю-
щегося двуличия советской жизни 
был ведущим и в фильме Аллы Су-
риковой «Искренне ваш» (1985), где 
героине Глаголевой сулил блестя-
щую актерскую карьеру астроном, 
поразительно быстро научивший-
ся «крутиться по жизни». И в «Зон-
тике для новобрачных» Нахапето-
ва (1987), где зрелая пара разыгры-
вала на крымском курорте перед за-
летными московскими новобрач-
ными фальшивую идиллию образ-
цовой семьи. 

Очевидно, к началу 1990-х Гла-
голева почувствовала, что в усло-
виях «кооперативного кино» дос-
тойная режиссура перестала ко-
тироваться, и сама встала за каме-
ру. Ее режиссерский дебют «Сло-
манный свет» (1990) оказался едва 
ли не первым — но все равно запо-

здавшим — криком отчаяния о ги-
бели советского кино и театра. Из-
лишне упоминать, что в прокат 
фильм не вышел. Самой Глаголе-
вой пришлось хлебнуть нелепо-
го кино 1990-х — от «Исполнителя 
приго вора» (Владимир Шамшурин, 
1992) до «Зала ожидания» (Дмитрий 
Астрахан, 1998), в котором по оп-
ределению не было места достовер-
ности, бывшей главным козырем 
актрисы.

Не случайно, что Глаголева вер-
нулась к режиссуре, поставив 
в 2005–2012 годах еще пять филь-
мов, включая малоправдоподоб-
ную, несмотря на стремление 
к исторической точности, драму 
«Одна война» (2010) о женщинах, 
репрессированных за сожительст-
во с немцами, и экранизацию тур-
геневского «Месяца в деревне» («Две 
женщины», 2014) с участием Рейфа 
Файнса и Сильви Тестю. В интервью 
она говорила, что считает «своим 
временем» начало ХХ века. Но оста-
лась в истории как упрямая девуш-
ка начала 1980-х.

Михаил Трофименков

Вечная подлинность
Умерла Вера Глаголева
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Обновленный недавно петер-
бургский центральный выста-
вочный зал «Манеж» дружит 
с разными институциями. Те-
перь он принимает выстав-
ку от столичного собрата. Мос-
ковское музейно-выставочное 
объединение «Манеж» сдела-
ло частью турне своего проек-
та «Война и мир Вадима Сидура» 
Санкт-Петербург. О выставке 
одного из самых крупных отече-
ственных скульпторов, которо-
му на родине стать крупным так 
и не позволили, рассказывает 
Кира Долинина.

 Больше всего не хочется на-
чинать разговор о Сидуре (1924–
1986) с того, что два года назад имен-
но на его работы в Москве было со-
вершено нападение оголтелыми ве-
розаступниками. Он-то тут совер-
шенно вроде бы ни при чем. Но вот 
есть искусство, которое вандалов 
приманивает: из самых ярких при-
меров художников, покушения на 
работы которых осуществляются ре-
гулярно,— Рембрандт и американ-
ский абстрактный экспрессионист 
Барнетт Ньюман. Вот уж вроде где 
один, а где другой, а факт остается 
фактом — что-то в их работах оказы-
вается роковой кнопкой запуска ин-
стинкта разрушения.

Трагический гений Вадима Сиду-
ра вполне в этот ряд вписывается — 
и тематика, и надрыв, и мрачность 
нарратива, и перевод его на язык, 
близкий к абстрактному, все это не 

для успокоения души. Ужас же нашей 
ситуации заключается в том, что по-
страдали работы не за высокий слог 
искусства, а за то, что их автор посмел 
«не так» замахнуться на новозавет-
ные сюжеты, на «нашего», так сказать, 
Иисуса Христа и «наше» же Святое се-
мейство. Не так с биографической 
точки зрения (еврей, изгнанный из 
партии, но все же коммунист)? Или 

не так с художественной точки зре-
ния (не нашему Жоржу Руо такая сте-
пень уплощения позволена, а наше-
му Сидуру — нет)? Разбираться в голо-
вах новых вандалов, конечно, не име-
ет смысла — логики там нет. А вот сде-
лать персональную выставку худож-
ника после нападения и возить ее по 
свету — решение отменное.

Если бы Вадим Сидур родился не 
в СССР, он бы стал Генри Муром. Это 
идеальный мастер городской скуль-
птуры. Той скульптуры, которая спо-
собна визуально держать площадь, 

угол, сквер, вход в здание и прида-
вать каждому из этих конкретных 
мест внебытовой, надмирный харак-
тер. Пусть на миг, на тот миг, что оста-
новится перед ней прохожий, но ра-
ди этого мига все и создавалось. Там, 
где скульптуры Сидура стоят (боль-
шинство в европейских городах, од-
на в Принстоне в США, пара в Москве, 
одна в Царском Селе, надгробия тут 
не считаем), так и происходит. Мгно-
вения Сидура не прекрасны, они во-
обще не о красоте, а о трагедии, но 
они заставляют время остановиться.

Выставка в Манеже не совсем об 
этом Сидуре. Она камерная (один 
этаж в сильно разреженном ритме 
расстановки объектов), вещи все под 
стать жанру (небольшие скульптуры 
на витринах, гравюры по одной на 
каждом щите, несколько керамиче-
ских работ, несколько рельефов, резь-
ба по линолеуму). В первый момент 
то, что нет ни одной крупной фор-
мы, ошарашивает. «Большому» Си-
дуру тут не нашлось места — а имен-
но «большой» скульптор тут вылеза-
ет из каждого листа и каждой отлив-
ки. Все вещи отменные. Все они на-
полняют личный алфавит скульпто-
ра: война, холокост, инвалиды, жи-
вые и мертвые, мать и дитя, вскину-
тые руки, склоненные головы, со-
гнутые спины, дыры в сердце, отчая-
ние, память, человек и убиваемая им 
природа, христианская иконография 

как основа европейского мировоз-
зрения. Тут личная биография язы-
ком искусства: детство на Украине, 
пулеметное училище в 18 и отправ-
ка на Украинский фронт младшим 
лейтенантом, страшное лицевое ра-
нение, следы от которого остались 
на всю жизнь, выжил чудом, нищие, 

но счастливые 50–60-е, когда формам 
было разрешено быть хоть немного 
свободнее, кромешная засуха 70–80-
х, когда на Сидура практически был 
наложен запрет. Но тут и личная фи-
лософия: его «эпоха равновесия стра-
ха», его тотальный ужас перед унич-
тожением природы, его трагический 
пацифизм, пацифизм выжившего, 
но несущего в себе ужасы виденной 
и невиденной войны. Там, на ули-
це, Сидур говорит с толпой и с вечно-
стью, тут, в четырех стенах, сил у не-
го меньше, а частной жизни больше. 
Как и в его стихах: «Я цветок юный, со-
ветский // Убит был пулей немецкой. 
// 

”
Вот и конец“,— успел подумать. // 

Не вспомнил ни маму, // Ни папу. // 
Просто сполз // В жидкую грязь // На 
дно окопа. // И тихо умер». Его спасли. 
Как он много раз говорил потом — 
наверное, для того, чтобы он сделал 

свою «Треблинку» и другие памятни-
ки. Вот только на родине он оказал-
ся камерным художником, а ему бы 
быть тем самым условным Генри Му-
ром, скульптурные формулы которо-
го предназначены маркировать горо-
да и страны памятью о большой чело-
веческой трагедии.

ТУРНЕ СКУЛЬПТУРА

Вадим Сидур в масштабе Манежа
В Санкт-Петербурге открылась выставка работ скульптора

Его поздравляет академик РАН, директор НЦССХ им. А. Н. Бакулева, профессор Лео Бокерия:
— Дорогой Олег Павлович! С очень теплым августовским настроением поздравляю Вас с днем рождения. Что мне 
особо импонирует в Актере и Друге О. П. Табакове, и как я это объясняю себе и моим близким?! Яркий — потому что 
Талант! Эмоциональный — потому что Актер! Дружелюбный — потому что Настоящий! Великий — потому что по-
нятый, воспринятый, для каждого — свой! Желаю крепкого здоровья, благополучия, счастья и успехов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 82 года актеру, режиссеру, 
художественному руководителю МХАТ им. А. П. Чехова   
Олегу Табакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

На выставке Вадима  
Сидура не нашлось места 
крупным формам 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Если бы Вадим Сидур родился 
не в  СССР, он бы стал Генри Муром. 
Это идеальный мастер городской 
скульптуры. Той скульптуры, которая 
способна визуально держать площадь, 
угол, сквер, вход в здание и придавать 
каждому из этих мест внебытовой, 
надмирный характер
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«Краснодар» в первом матче  
раунда play-off Лиги Европы  
принимает сербскую «Црвену Звезду»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ФУТБОЛ

У «Зенита» проблемы 
с квалификацией
Лидер чемпионата России  
потерпел второе поражение подряд в Лиге Европы

В среду в Утрехте состоялся пер-
вый матч раунда play-off Лиги Ев-
ропы, в котором петербургский 
«Зенит» уступил одноименному 
клубу — 0:1. Поражение с мини-
мальным счетом оставляет ко-
манде Роберто Манчини доста-
точно высокие шансы на общий 
успех. Однако и «Утрехт» оказал-
ся довольно крепким орешком.

противостоянии «Утрехт» 
—«Зенит» явным фаворитом считался 
российский клуб. «Конечно, это один 
из самых сильных соперников, кото-
рые могли достаться нам по итогам 
жеребьевки,— рассуждал перед пер-
вым матчем капитан 

”
Утрехта“ Вил-

лем Янссен.— Шансы на победу есть 
всегда, но мы будем аутсайдерами. 

”
Зенит“ — команда уровня Лиги чем-

пионов». Даже если сравнивать об-
щую трансферную стоимость клубов, 
представитель голландского чемпио-
ната стоит почти в четыре раза дешев-
ле (€29,75 млн против €112,70 млн). 
И, конечно, «Утрехт» не может позво-
лить себе такие покупки, какие недав-
но сделал «Зенит», потратив только 
на приобретение четырех аргентин-
ских легионеров около €70 млн. Ко-
манда Жака ван Эка (президент) жи-
вет скромно, зато в полном соответ-
ствии с финансовым fair play. Напри-
мер, ее текущий трансферный баланс 
составляет плюс €9,90 млн, тогда как у 
команды Сергея Фурсенко аналогич-
ный показатель — минус €54,40 млн.

Впрочем, со спортивной точки 
зрения «Утрехт» все-таки представ-
лял опасность для «Зенита». «Сопер-
ник играет в типичном голландском 
стиле, в открытый футбол, много 
атакует, а с такими командами всег-

да непросто, так что нам будет тяже-
ло»,— отметил наставник петербур-
жцев Роберто Манчини. Действи-
тельно, «Утрехт» определенно силь-
нее предыдущего соперника «Зени-
та» по квалификации Лиги Европы 
— израильского «Бней-Иегуды», ко-
торого сине-бело-голубые одолели 
не без проблем. Достаточно сказать, 
что по итогам прошлого чемпионата 
Голландии он оказался ниже только 
«большой тройки» — «Фейенорда», 
«Аякса» и ПСВ, да и в нынешнем пер-
венстве стартовал с крупной победы 
на выезде над «АДО Ден Хааг» (3:0).

Правда, в той встрече «Утрехт» по-
нес серьезную потерю — травму по-
лучил опорный полузащитник Ану-
ар Кали, а потом выяснилось, что из 
строя выбыл и центральный защит-
ник Виллем Янссен. «Зенит» приехал 
на первый матч раунда play-off в силь-
нейшем составе, хотя было очевидно, 
что Роберто Манчини вновь прибег-
нет к ротации, так как в воскресенье 
петербуржцы играли с «Ахматом» в 
чемпионате России и вообще у них на-
пряженный график. Но итальянский 
специалист внес незначительные кор-
рективы, видимо, памятуя о неудач-
ном кадровом эксперименте в домаш-
нем матче с «Бней-Иегудой» (0:1). Инте-
ресно, что опять остался в резерве на-
падающий Артем Дзюба, вместо кото-
рого сейчас в «Зените» забивает Алек-
сандр Кокорин: пять голов в премьер-
лиге и один — в Лиге Европы.

«Утрехт» довольно агрессивно на-
чал игру и уже в самом дебюте имел 
две возможности для того, чтобы от-
крыть счет. Сначала гостей откро-
венно простил нападающий Гира-
но Керк, а затем на удобную пози-
цию для удара выскочил защитник 
Шон Клайбер. При этом мячом боль-
ше владел «Зенит», хозяева же отвеча-
ли контратаками или пытались на-
крывать противника на его половине 
поля. Особого пиетета перед фавори-
том они не выказывали, действуя по 
принципу «глаза страшатся, а ноги де-
лают». У петербуржцев выделялся Ко-
корин, на 14-й минуте он проверил 
бдительность голкипера Дэвида Йен-
сена, и это было их единственное по-
падание в створ ворот в первом тайме. 
А вот «Утрехт» на 29-й минуте создал 
два супермомента буквально в одной 
атаке, оба раза бил автор дубля в матче 
с «АДО Ден Хааг» Сирил Дессерс, при-
чем во втором случае в упор, однако 
«Зенит» выручил вратарь Андрей Лу-
нев. Не зря главный тренер сборной 
России Станислав Черчесов пригла-
сил его на ближайший сбор. К слову, 
«Утрехт» в середине тайма совсем ос-
мелел и стал работать уже первым но-
мером. Гости до перерыва выглядели, 
мягко говоря, не лучшим образом, но 
главное — не пропустили.

Разговор с Манчини в раздевалке 
мало что изменил в характере игры. 
Петербуржцы опять чаще держали 
мяч под контролем, а соперник вел 

себя по-спортивному дерзко и гнул 
свою линию. Как только хозяевам 
представлялся шанс, они мчались в 
атаку и на 76-й минуте добились-та-
ки успеха. Если удар головой Дессер-
са после подачи с фланга Лунев пари-
ровал, то с добиванием не справил-
ся. Цель поразил Закария Лабьяд.

И в оставшееся время «Утрехт» 
продолжал искать счастья у чужих 
ворот, а не жался к собственным, что-
бы удержать минимальное преиму-
щество. В концовке Манчини заме-
нил активного Кокорина на Дзюбу, 
но гости не смогли организовать да-
же подобие навала. Конечно, 0:1 в го-
стях — это вполне приемлемый ре-
зультат, когда в запасе есть ответный 
домашний матч. Вот только уже во 
второй встрече подряд в рамках Ли-
ги Европы «Зенит» демонстрирует 
некачественный футбол. Такое впе-
чатление, что команда пока не гото-
ва одинаково эффективно выступать 
на двух фронтах — внутреннем и ме-
ждународном. И «Утрехт» может этой 
ситуацией воспользоваться.

Александр Ильин

Футболисты «Утрехта», 
особенно нападающий  
Сирил Дессерс (в красной 
форме), доставили  
«Зениту» массу хлопот  
в первом матче заключи-
тельного отборочного  
раунда Лиги Европы      
ФОТО IMAGO/TASS

РЕГЛАМЕНТ

Апелляция Криштиану Роналду отклонена
Федерация футбола Испании (RFEF) оставила в силе пятиматчевую дисква-
лификацию форварда мадридского «Реала» Криштиану Роналду, сообщает-
ся на официальном сайте организации.

«Реал» в воскресенье в первом матче Суперкубка Испании обыграл в гостях 
«Барселону» со счетом 3:1. Роналду вышел на замену, забил второй гол в матче и 
заработал красную карточку. Вторая желтая карточка, приведшая к удалению, 
была показана Роналду за симуляцию. Португалец в эпизоде с удалением стал 
спорить с арбитром и толкнул его в спину. По итогам инцидента Роналду полу-
чил одноматчевую дисквалификацию за удаление и отстранение еще на четы-
ре игры за толчок арбитра. «Реал» оспорил это решение, но RFEF оставила дис-
квалификацию португальца в силе.

Таким образом, Роналду кроме ответного матча за Суперкубок Испании с 
«Барселоной», который прошел вчера, не сыграет в первых четырех старто-
вых турах чемпионата Испании, в которых «Реал» встретится с «Депортиво», 
«Валенсией», «Леванте» и «Реал Сосьедад». «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Алексей Марченко 
вернулся в ЦСКА
Хоккейный клуб ЦСКА достиг дого-
воренности с защитником Алексе-
ем Марченко, в минувшем сезоне 
выступавшим за «Детройт» и «Торон-
то» в НХЛ, о контракте на три года, 

сообщается на официальном сайте 
московских армейцев.

Ранее Марченко был выстав-
лен «Торонто» на драфт отказов. За 
«Мейпл Лифс» в регулярном чемпи-
онате НХЛ-2016/17 россиянин про-
вел 11 матчей, отметившись голом 

и передачей. До переезда в Торонто 
защитник играл за «Детройт», кото-
рый выставил его на драфт отказов 
в феврале.

25-летний Алексей Марченко явля-
ется воспитанником ЦСКА. В основ-
ной команде хоккеист дебютировал 

в 2009 году. Всего за ЦСКА он провел 
94 матча, в которых набрал 12 (4 шай-
бы + 8 передач) очков. В составе сбор-
ной России Алексей Марченко стал 
бронзовым призером чемпионата 
мира-2016 и принял участие в Кубке 
мира в Торонто. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

ЦСКА ищет усиления  
в Бразилии
Полузащитник бразильского фут-
больного клуба «Флуминенсе» Вен-
дел входит в сферу интересов мос-
ковского ЦСКА, утверждает globo.
com. По данным издания, пред-
ставитель российского клуба сооб-
щил о заинтересованности армей-
цев в 19-летнем хавбеке одному из 
руководителей «Флуминенсе», од-
нако официального пред ложения 
в бразильский клуб еще не посту-
пило. Globo отмечает, что игрок 
недавно продлил контракт с «Флу-

миненсе» до декабря 2020 года. В 
2017 году в чемпионате Бразилии 
Вендел провел 18 матчей, забил три 
мяча. «Р-Спорт»

«Спартак» 
заинтересовался 
форвардом «Милана»
Московский «Спартак» проявляет 
интерес к французскому нападаю-
щему Мбаю Ньянгу и готов запла-
тить итальянскому «Милану» за не-
го €18 млн, сообщает Sky Sport Italia. 
По данным издания, красно-белым 
сначала необходимо достичь со-

глашения с самим 22-летним фор-
вардом. Ньянг, защищающий цве-
та «Милана» с 2012 года, несколько 
раз отдавался в аренду в другие ко-
манды. В прошлом сезоне он про-
вел 16 матчей за «Уотфорд» в англий-
ской премьер-лиге (забил два гола), 
а за сам «Милан» отыграл 18 матчей 
(три гола). Ранее СМИ сообщали, что 
бразильский нападающий «Гремио» 
Луан согласился на переход в «Спар-
так», но у руководства бразильско-
го клуба «начались расхождения с 
красно-белыми по стоимости транс-
фера». «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $2,5 млн
Первый круг. Доминика Цибулкова (Словакия, 11)—
Ана Конюх (Хорватия) 5:7, 7:5, 6:2. Наталья Вих-
лянцева (Россия)—Донна Векич (Хорватия) 6:3, 2:6, 
6:3. Юлия Гёргес (Германия)—Агнешка Радваньска 
(Польша, 10) 6:4, 6:4. Александра Крунич (Сербия)—
Елена Остапенко (Латвия, 12) 6:4, 6:2. Винус Уиль-
ямс (США, 9)—Элисон Риске (США) 6:2, 6:0. Елена 
Веснина (Россия)—Каролин Гарсия (Франция) 4:6, 
6:4, 6:4. Екатерина Макарова (Россия)—Барбора 
Стрицова (Чехия) 6:4, 6:1. Второй круг. Симона Ха-
леп (Румыния, 2)—Тейлор Таунсенд (США) 6:4, 6:1. 
Джоанна Конта (Великобритания, 7)—Кики Бертенс 
(Нидерланды) 6:3, 6:3. Гарбинье Мугуруса (Испания, 
4)—Беатрис Хаддад-Майя (Бразилия) 6:2, 6:0. Мэди-
сон Кис (США, 16)—Дарья Касаткина (Россия) 6:2, 

6:1. Светлана Кузнецова (Россия, 8)—Юлия Путин-
цева (Казахстан) 6:3, 6:4. Анастасия Севастова (Лат-
вия, 15)—Роберта Винчи (Италия) 6:2, 7:5.

Турнир ATP категории Masters 1000  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $5 млн

Первый круг. Альберт Рамос (Испания)—Михаил 
Южный (Россия) 6:2, 3:6, 6:3. Давид Феррер (Ис-
пания)—Стив Джонсон (США) 6:1, 5:7, 6:3. Юити Су-
гита (Япония)—Джек Сок (США, 13) 7:5, 6:4. Пабло 
Карреньо (Испания, 11)—Паоло Лоренци (Италия) 
6:3, 6:3. Джаред Доналдсон (США)—Роберто Бау-
тиста (Испания, 12) 7:6 (7:5), 6:3. Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина)—Томаш Бердых (Чехия, 10) 3:6, 
7:6 (7:1), 6:0. Второй круг. Иво Карлович (Хорва-
тия)—Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 8) 6:4, 7:6 
(11:9). Джон Иснер (США, 14)—Томми Пол (США) 
6:3, 6:3. Доминик Тим (Австрия, 3)—Фабио Фоньини 
(Италия) 6:3, 6:2. Григор Димитров (Болгария, 7)—
Фелисиано Лопес (Испания) 7:6 (7:5), 6:4.

ШАХМАТЫ

Гарри Каспаров 
вернулся ничьими
13-й чемпион мира вновь играет  
в официальном турнире

Одним из самых любопытных 
спортивных событий этого ле-
та стало возвращение за шахмат-
ную доску, возможно, величай-
шего гроссмейстера всех времен 
Гарри Каспарова. Через 12 лет по-
сле официального завершения ка-
рьеры он согласился принять учас-
тие в проходящем в американском 
Сент-Луисе крупном турнире по 
быстрым шахматам и блицу с уча-
стием нескольких звезд. Его вы-
ступление вызвало большой инте-
рес, однако уровень игры легенды 
соответствовал ожиданиям ско-
рее реалистов, чем оптимистов. 
За стартовые два дня Гарри Каспа-
ров закончил ничьими пять партий, 
а одну — россиянину Яну Непом-
нящему — проиграл, расположив-
шись внизу турнирной таблицы.

этом году Сент-Луис, некото-
рое время назад вошедший в число 
мировых шахматных центров бла-
годаря фанату шахмат миллиардеру 
Рексу Синкфилду, провел два подряд 
элитных турнира в рамках престиж-
ной серии Grand Chess Tour. В пер-
вом, завершившемся в минувший 
уикенд, участники играли в шахма-
ты с классическим контролем вре-
мени, во втором, открывшемся сра-
зу после него,— в быстрые шахматы 
и блиц, жанры, традиционно котиру-
ющиеся пониже у публики. Но имен-
но St. Louis Rapid & Blitz вызвал у шах-
матных болельщиков особенный ин-
терес, а организаторы турнира в пер-
вые дни зафиксировали приезд спе-
циально на эти соревнования тури-
стов, например, из Индии и Китая.

Ажиотаж обеспечило выступле-
ние в турнире одного-единственно-
го участника, получившего допуск на 
него не по рейтингу, не по актуаль-
ным достижениям, а с помощью wild 
card. Речь идет о Гарри Каспарове.

13-й чемпион мира Каспаров, вла-
девший этим званием в последние 
полтора десятилетия прошлого ве-
ка, которого во многих неофициаль-
ных рейтингах называют величай-
шим гроссмейстером всех времен, за-
кончил карьеру в марте 2005 года по-
сле супертурнира в Линаресе. За про-
шедшие с тех пор 12 лет он, занимаясь 
в основном политической карьерой, 
несколько раз, скажем так, публично 

играл в шахматы, но, как правило, это 
были товарищеские встречи с други-
ми ветеранами — Анатолием Карпо-
вым, Найджелом Шортом,— не учи-
тывающиеся в рейтинге Междуна-
родной шахматной федерации (FIDE). 
В 54 года Каспаров, однако, решил по-
явиться на турнире официальном, 
причем чрезвычайно сильном по со-
ставу. При этом некоторые из его со-
перников — скажем, кубинец Лень-
ер Домингес — и экспертов, таких как 
комментирующий партии гроссмей-
стер Алехандро Рамирес, не сомнева-
лись в том, что Гарри Каспаров, глав-
ный шахматный гений, несмотря на 
возраст и то, что в других видах назы-
вается дефицитом спортивной пра-
ктики, должен оказаться вполне кон-
курентоспособным. Такое мнение, не 
исключено, отчасти базировалось на 
впечатлениях от прошлогоднего по-
казательного турнира по блицу в том 
же Сент-Луисе, в котором сыграл Гар-
ри Каспаров. Его соперниками в нем 
были три фронтмена американских 
шахмат, входящих в рейтинговую 
топ-десятку, и на их фоне он выглядел 
достойно: пропустил вперед Хикару 
Накамуру и Уэсли Со, но опередил Фа-
биано Каруану.

Результаты Каспарова в стартовые 
два дня St. Louis Rapid & Blitz навер-
няка могли вызвать разочарование у 
некоторых фанов шахмат. Он сыграл 
шесть партий, из которых пять закон-
чились ничьими, а в одной — про-
тив Яна Непомнящего — 13-й чем-
пион потерпел поражение. С 2,5 оч-
ка Каспаров расположился на девя-
том, предпоследнем месте в турнир-
ной таблице.

Впрочем, нетрудно найти причи-
ны и для более, что ли, позитивного 
взгляда на игру легенды, даже поми-
мо скидок на его возраст. На самом 
деле противостояли Гарри Каспаро-
ву чрезвычайно мощные оппонен-
ты. Допустим, он открыл турнир пар-
тией с россиянином Сергеем Каря-
киным, который на равных боролся 
с Магнусом Карлсеном в прошлогод-
нем матче за титул чемпиона мира в 
Нью-Йорке, а вскоре после него вы-
играл мировое первенство по блицу. 
А после Карякина Каспаров устоял в 
партиях с другими звездами — Нака-
мурой, Домингесом, армянином Ле-
воном Ароняном и индийцем Вишва-
натаном Анандом.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т У Ч А С Т Н И К И  Е В Р О К У Б К О В  П О Л У Ч А Т  Б О Л Е Е  € 1, 7  М Л Р Д

Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) обнародовал схему распре-
деления прибыли в новом розыгрыше 
Лиги чемпионов. «Валовой доход от Лиги 
чемпионов, Лиги Европы и Суперкубка UEFA 
в сезоне-2017/18 оценивается примерно 
в €2,35 млрд. Основываясь на этом прогно-
зе и схеме распределения прибыли, обра-
зуется сумма — €1,7187 млрд — для участ-
ников еврокубков в сезоне-2017/18. 

Из нее €1,3189 млрд предназначено для 
участников Лиги чемпионов и Суперкубка 
UEFA, €399,8 млн — для участников Лиги 
Европы»,— говорится в сообщении на сай-
те UEFA.

Команда, пробившаяся в групповую 
стадию Лиги чемпионов, гарантированно 
получит €12,7 млн. Дополнительный доход 
клубу принесет успешное выступление: за ка-
ждую победу на групповом этапе клуб будет 

получать €1,5 млн, за ничью — €500 тыс., 
за поражения бонусы не предусмотрены. От-
метим, что аналогичные призовые командам 
выплачивались и в прошлом сезоне.

За выход в 1/8 финала клубы заработают 
еще по €6 млн, в 1/4 финала — по €6,5 млн, 
в 1/2 финала — по €7,5 млн. Победитель Лиги 
чемпионов получит дополнительно €15,5 млн, 
финалист — €11 млн. Максимально клуб 
может заработать €57,2 млн. «Интерфакс»

Лига чемпионов
Раунд play-off .Первые матчи
«Янг Бойз» (Швейцария)—ЦСКА (Россия) 0:1 
(Касим, 90+1 (автогол)).

«Хоффенхайм» (Германия)—«Ливерпуль» (Англия) 
1:2 (Ут, 87 — Александер-Арнольд, 35; Нордтвейт, 74 
(автогол)).

«Карабах» (Азербайджан)—«Копенгаген» (Дания) 1:0 
(Мадатов, 25).

АПОЭЛ (Кипр)—«Славия» (Чехия) 2:0.

«Спортинг» (Португалия) — «Стяуа» (Румыния) 0:0.

Ответные матчи пройдут 23 августа.

Раунд play-off.  
Первый матч
«Утрехт» (Нидерланды)—«Зенит» (Россия) 1:0.
Лабьяд, 76.
Ответный матч пройдет 24 августа.

В

B

Вернувшись в официальные шахматные соревнования после 
12-летнего перерыва, Гарри Каспаров (слева) пока не смог  
выиграть партию, зато смог не проиграть, например, нынешнему 
лидеру российских шахмат Сергею Карякину    ФОТО AFP
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